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SECRETARIO 
 
Récord en México: cuánto midió el elote más grande del mundo.- El primer lugar de la 
XXXVIII edición del Concurso del Elote más Grande se lo llevó una mazorca de 43 centímetros, 
esto sucedió en el estado mexicano de Nayarit, en el municipio de Jala. El pasado domingo 15 
de agosto se dio a conocer que el agricultor Antonio Aquino Preciado ganó un premio de 20 
mil pesos por sembrar el elote más grande del mundo. En el evento se encontraba Víctor 
Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural y varios representantes 
estatales. Durante el concurso, cada participante mostró cinco ejemplares de sus mazorcas. 
Las características de cada elote era tener hojas, maduros y completos, es decir, con todos 
sus granos. 
https://reporte32mx.com/record-en-mexico-cuanto-midio-el-elote-mas-grande-del-mundo/ 

 

SECRETARÍA 
 
 
(B-383) Modelo agroalimentario, en proceso de cambios para garantizar alimentación 
suficiente y saludable.- El modelo agroalimentario predominante en el mundo está agotado, 
es insostenible, contraproducente –al propiciar un estancamiento en la productividad y caída 
en la rentabilidad— y no garantiza la seguridad alimentaria, por tanto resulta urgente cambiarlo, 
afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez Carrera. 
http://www.telegrafo.info/nacional/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/ 
https://puentelibre.mx/noticia/modelo_agroalimentario_en_el_mundo_esta_agotado_suarez  
http://cafegrillo.com/nacion/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
https://www.atiempo.mx/estado/con-o-sin-apoyo-seguiremos-con-agricultura-sustentable-dice-
productor/  
https://hojaderutadigital.mx/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
https://encuentrodemichoacan.com/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
https://www.voragine.com.mx/2021/08/20/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-
garantizar-alimentacion-suficiente-y-saludable/  
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-
garantizar-alimentacion-suficiente-y-saludable/  
http://ideapoliticamx.com/principal/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-
garantizar-alimentacion-suficiente-y-saludable/ 
http://informacioncdmx.com/2021/08/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/   
http://tendencias.online/2021/08/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
http://cafegrillo.com/nacion/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
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http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
http://www.mhnoticia.com/principal/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
http://mdn.today/principal/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
https://periodicoelporvenir.com/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  
https://www.tallapolitica.com.mx/modelo-agroalimentario-en-proceso-de-cambios-para-garantizar-
alimentacion-suficiente-y-saludable/  

 
(B-384) Desarrolla Agricultura tecnología para controlar el HLB, enfermedad que afecta 
a los cítricos.- El Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP), de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, desarrolla tecnología para el 
control y manejo del Huanglongbing (HLB), enfermedad provocada por una bacteria, que 
afecta a diversas especies de plantas de cítricos como el limón, naranja y mandarina. 
https://www.angulo7.com.mx/2021/08/20/inifap-desarrolla-tecnologia-para-controlar-enfermedad-de-
citricos/ 
https://hojaderutadigital.mx/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-enfermedad-que-
afecta-a-los-citricos/  
https://mexico.quadratin.com.mx/desarrolla-agricultura-tecnologia-contra-enfermedad-que-dana-
citricos/  
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-
enfermedad-que-afecta-a-los-citricos/  
http://ideapoliticamx.com/principal/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-enfermedad-
que-afecta-a-los-citricos/  
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-
enfermedad-que-afecta-a-los-citricos/  
http://informacioncdmx.com/2021/08/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-enfermedad-
que-afecta-a-los-citricos/  
http://tendencias.online/2021/08/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-enfermedad-que-
afecta-a-los-citricos/  
http://cafegrillo.com/nacion/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-enfermedad-que-
afecta-a-los-citricos/  
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/desarrolla-agricultura-tecnologia-contra-enfermedad-que-
dana-citricos/  
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-
enfermedad-que-afecta-a-los-citricos/  
http://www.mhnoticia.com/principal/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-enfermedad-
que-afecta-a-los-citricos/  
http://mdn.today/principal/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-controlar-el-hlb-enfermedad-que-
afecta-a-los-citricos/  
https://laverdad.com.mx/2021/08/desarrollan-tecnologia-para-controlar-el-hlb-enfermedad-que-afecta-a-
los-citricos/  
https://www.codigosanluis.com/tecnologia-salvar-citricas-bacterias/  

 
Supera producción de ostión 11 mil toneladas en 2021.- La producción de ostión ha 
superado 11 mil toneladas en lo que va del año, toda vez que esta pesquería se desarrolla de 
forma óptima en zonas de aprovechamiento del litoral mexicano del océano Pacífico y sistemas 
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lagunares de Tabasco, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. A través de 
la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca) indicó que en 2020 se logró un 
volumen de 15 mil 278 toneladas, de las cuales cinco mil 442 correspondieron a ostricultura y 
nueve mil 836 al renglón de embarcaciones menores.  
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/8/21/supera-produccion-de-ostion-11-mil-toneladas-en-2021-
376307.html 

 
Pone 4T fin a lujos heredados por Fox calderón y Peña.- Las dependencias que han 
anunciado su mudanza, pero no han definido los edificios para sus sedes definitivas son el 
IMSS en Michoacán (donde hubo una inauguración simbólica); la Secretaría de Bienestar en 
Oaxaca; la SEP en Puebla, Sectur en Chetumal, Quintana Roo; Agricultura en Ciudad 
Obregón, Sonora; Pemex en Ciudad del Carmen. El objetivo de la descentralización es simple, 
por lado adelgazar la carga de gastos que se tenían en distintas administraciones por el 
arrendamiento de oficinas y, además, con la llegada de las secretarias a los estados, se 
fomenta el empleo y el desarrollo inmobiliario, de obras e infraestructura de los estados que 
recibirán a las dependencias de gobierno. Diario Basta, 1  
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002235nc.pdf 

 
Desplegados / Secretaría de Agricultura.- Las plagas y enfermedades distinguen atacan 
desde una pequeña huerta, granja o estanque hasta grandes unidades de producción. Diario 
Basta, 9 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002292nc.pdf 

 
México y Estados Unidos fomentarán el consumo de leche entre su población.- México 
y Estados Unidos desplegarán una campaña para fomentar el consumo de leche entre la 
población de ambos países, ya que es un alimento con beneficios en la salud humana, informo 
el gobierno federal. La Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) reconoció la 
importancia de la leche, no solo por su papel alimentario, sino porque ha dado lugar a un 
verdadero motor de la actividad pecuaria en los campos mexicanos. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/466272/Mexico-y-Estados-Unidos-fomentaran-el-consumo-de-
leche-entre-su-poblacion.html 

 
Entregarán fertilizantes a productores de maíz y arroz de la entidad.- El gobernador 
Cuauhtémoc Blanco Bravo anunció la entrega de fertilizantes a productores de maíz y arroz, 
lo cual permitirá incrementar la producción de cultivos, así como garantizar la autosuficiencia 
alimentaria a favor de los agricultores y sus familias. De manera coordinada con la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), a través del Programa de Fertilizantes para el 
Bienestar 2021, un promedio de 5 mil 860 campesinos morelenses recibirán el soporte de 
hasta 600 kilos de fertilizante para su siembra. 
https://surdigital.com.mx/entregaran-fertilizantes-a-productores-de-maiz-y-arroz-de-la-entidad/ 

 
Plutarco Sánchez es el nuevo director de SADER Sonora.- La Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural en Sonora tiene un nuevo representante que tiene entre sus objetivos 
propiciar el ejercicio de producir y aprovechar mejor las ventajas comparativas del sector 
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agropecuario. A través de una reunión virtual, se dio a conocer que Plutarco Sánchez Patiño 
quien rindió protesta como el director de la dependencia del Poder Ejecutivo Federal, en 
sustitución de Miguel Ángel Ibarra Yáñez. 
https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/348472-plutarco-sanchez-es-el-nuevo-director-de-sader-
sonora.html 

 
Guardia Nacional gana territorio con 8 coordinaciones más.- Durante la conferencia 
matutina del Presidente de la República, AMLO, el Comandante de la Guardia Nacional, Luis 
Rodríguez Bucio, informó que hasta el momento se cuenta con 230 coordinaciones regionales, 
8 más de la con una fuerza operativa de 99 mil 946 elementos en todo el país. El Comandante 
confirmó que se ha brindado apoyo a la SADER, pues se le proporcionó escolta y monitoreo a 
los vehículos distribuidores fertilizantes desde los puertos de Lázaro Cárdenas y 
Coatzacoalcos. 
https://elcapitalino.mx/nacion/guardia-nacional-gana-territorio-con-cuarteles-construidos/ 

 

TWITTER 
 

@vmva1950 
En videoconferencia c/ la Embajadora de @NZinMexico, @SaraMeymand, ratificamos el 
interés de ampliar la cooperación tecnológica p/ el desarrollo de una agricultura + productiva, 
sustentable, e inclusiva, c/ la evaluación de proyectos viables p/ el sur sureste. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1428830840570667009  

 
@vmva1950 
Positiva la reunión c/ la Embajadora de #México en #Argentina, @RossbachLilia, en la que 
dimos seguimiento a los protocolos p/ la comercialización de productos agrícolas y pecuarios, 
que contribuye a la conformación de mercados complementarios, en beneficio de ambas 
naciones. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1428817190040526849  

 
@OctavioAlmada1 
Hoy realicé un recorrido en el muelle del #ParqueBonfil, para supervisar el avance de la 
verificación de los DETS. 
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1428855187335229441 

 
@OctavioAlmada1 
Seguimiento de avances del Plan de Justicia para el Pueblo #Yaqui. Gracias equipo 
@Conapesca, sin aflojar el paso para llevar bienestar a las familias de esta comunidad 
indígena y con tanta historia de Sonora. Dando continuidad al compromiso del Presidente 
@lopezobrador_ 
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1428891373156044815  

 
@Agricultura_mex 

https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/348472-plutarco-sanchez-es-el-nuevo-director-de-sader-sonora.html
https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/348472-plutarco-sanchez-es-el-nuevo-director-de-sader-sonora.html
https://elcapitalino.mx/nacion/guardia-nacional-gana-territorio-con-cuarteles-construidos/
https://twitter.com/vmva1950/status/1428830840570667009
https://twitter.com/vmva1950/status/1428817190040526849
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1428855187335229441
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1428891373156044815
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La #cebolla se cultiva en los 32 estados de nuestro país. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1428893059895472129  

 

AGRICULTURA 
 
Exacerba virus hambre global.- El Programa Mundial de Alimentos sonó la alarma 
recientemente en un reporte conjunto con la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO), advirtiendo que "se prevé que los conflictos, las 
repercusiones económicas de la Covid-19 y la crisis climática provoquen niveles más altos de 
inseguridad alimentaria grave en los próximos cuatro meses en 23 regiones críticas", la 
mayoría en África, pero también en Centroamérica, Afganistán y Corea del Norte. Reforma, 
13 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002633nc.pdf 

 
Trabaja en la informalidad 31 millones de mexicanos: Inegi.- El empleo informal, añade a 
la definición a las siguientes categorías: el trabajo no protegido en la actividad agropecuaria, 
el servicio doméstico remunerado no protegido de los hogares, así como los trabajadores 
subordinados que aunque trabajan para unidades económicas formales, lo hacen bajo 
modalidades en las que se elude el registro ante la seguridad social. De manera detallada, 
15.8 millones conformaron específicamente la ocupación en el sector informal; 7,3 millones 
corresponden al ámbito de las empresas, gobierno e instituciones; 5.9 millones al agropecuario 
y otros 2 millones al servicio doméstico remunerado. Unomásuno, 1 / Diario Amanecer, 23 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001672nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001674nc.pdf 

 
Fortalecen comercialización del café mexiquense.- Consolidar la producción y 
comercialización del café es uno de los proyectos estratégicos, en materia agropecuaria, del 
Gobierno de Alíredo Del Mazo Maza, quien trabaja muy de cerca con los caficultores de la 
entidad. Como parte de las supervisiones que realiza el personal de la Secretaría del Campo, 
encabezada por Mercedes Colín Guadarrama, se hizo un recorrido por la zona sur 
mexiquense, a mil 200 metros sobre el nivel del mar y se visitó La tierra agrícola de los 54 
productores que forman parte de la Cooperativa de Gafé Orgánico de Amatepec (Cafoa). 
Diario Amanecer, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001497nc.pdf 

 
Alcanza México noveno lugar mundial en exportación de ajos.- -La producción nacional 
de ajo creció 4.3 por ciento al cierre de 2020, con un volumen de 86 mil 500 toneladas, lo que 
ha permitido al país ubicarse como el noveno exportador mundial de esta hortaliza. Así lo 
afirmó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), a través de un boletín enviado 
a los medios de comunicación, en el que alude datos recabados por Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). Detallaque el ajo, que se cultiva en 21 entidades del país, 
se ha convertido en la actualidad en una de las hortalizas más rentable a nivel nacional. 
https://www.tierrafertil.com.mx/alcanza-mexico-noveno-lugar-mundial-en-exportacion-de-ajos/ 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1428893059895472129
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002633nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001672nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001674nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001497nc.pdf
https://www.tierrafertil.com.mx/alcanza-mexico-noveno-lugar-mundial-en-exportacion-de-ajos/
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Estrechan SAGyP y CANIRAC esfuerzos por el desarrollo de los sectores productivos 
en Chiapas.- La titular de la #SAGyP, Zaynia Andrea Gil Vázquez, encabezó el Encuentro 
Comercial con #CANIRAC y, la entrega de apoyos a productores en el #Tianguis de Corazón. 
Allí, subrayó su compromiso con la generación de vínculos comerciales que favorezcan el 
desarrollo económico de los productores; así como con el respaldo a la agroindustria en la 
transformación del producto agropecuario, y la certificación de los mismos; privilegiando en 
todo momento la suma de esfuerzos para generar mejores resultados. 
http://www.secretariadelcampo.gob.mx/nota.php?IdNotas=1444 

 
Porcicultores de Sinaloa piden reforzar vigilancia sanitaria en fronteras.- Ante el brote de 
la enfermedad Peste Porcina Africana recientemente detectado en República Dominicana, los 
porcicultores de México piden al gobierno federal fortalecer la vigilancia sanitaria en las 
fronteras para evitar el ingreso de productos cárnicos de dudosa calidad. Edgar Quintero 
Camargo, presidente de la asociación de porcicultores del municipio de Ahome señaló que 
evidentemente este tema es de la más alta prioridad, porque el eventual ingreso de esta 
peligrosa enfermedad a nuestro país, pondría en un muy alto riesgo a la porcicultura a nivel 
nacional y esto tendría un impacto en cadena en los restantes sectores productivos, debido a 
que la economía está ligada. 
https://www.debate.com.mx/agro/Porcicultores-de-Sinaloa-piden-reforzar-vigilancia-sanitaria-en-
fronteras-20210820-0387.html 
 

GANADERÍA 
 
México SA / Solo Liconsa.- Lala le vende algo así como 70 millones de litros de leche, de tal 
suerte que es cuestión de echar' números sobre lo que de agua consumen Tricio Haro y sus 
vacas. Tal vez por esa suerte de tener amigos y ex empleados en el "cambio", el empresario 
se ha convertido en uno de los magnates de la región lagunera y, como es clásico en ellos, lo 
mismo pertenece al consejo consultivo de Nafin en Coahuila o al de Telmex, preside 
organizaciones altruistas, patronatos como el del Teatro Nazas, dirige la Unión de Crédito 
Industrial y Agropecuario de la Laguna, o firma desplegados a favor de Fox (sin olvidar 
Banamexy Aeroméxico, entre otros). La Jornada, 20 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002169nc.pdf 

 
Importaciones desmedidas ponen en aprietos a la ganadería de leche en Puebla.- En la 
Unión Ganadera Regional de Puebla (UGRP) denunciaron que al menos 10,000 productores 
de leche están atravesando una crisis, la cual se debe a las desmedidas importaciones de 
leche, tema que no ha sido atendido aún por el Gobierno Federal. Ángel Minutti Lavazzi, líder 
de los agremiados en la entidad, expresó que estas compras al extranjero derivan en que la 
industria procesadora no quiera pagar más por el líquido, ofreciendo actualmente seis pesos 
por litro. 
https://www.ganaderia.com/destacado/importaciones-desmedidas-ponen-en-aprietos-a-la-ganaderia-de-
leche-en-puebla 

http://www.secretariadelcampo.gob.mx/nota.php?IdNotas=1444
https://www.debate.com.mx/agro/Porcicultores-de-Sinaloa-piden-reforzar-vigilancia-sanitaria-en-fronteras-20210820-0387.html
https://www.debate.com.mx/agro/Porcicultores-de-Sinaloa-piden-reforzar-vigilancia-sanitaria-en-fronteras-20210820-0387.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002169nc.pdf
https://www.ganaderia.com/destacado/importaciones-desmedidas-ponen-en-aprietos-a-la-ganaderia-de-leche-en-puebla
https://www.ganaderia.com/destacado/importaciones-desmedidas-ponen-en-aprietos-a-la-ganaderia-de-leche-en-puebla
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Porcicultores de Sinaloa piden reforzar vigilancia sanitaria en fronteras.- Ante el brote de 
la enfermedad Peste Porcina Africana recientemente detectado en República Dominicana, los 
porcicultores de México piden al gobierno federal fortalecer la vigilancia sanitaria en las 
fronteras para evitar el ingreso de productos cárnicos de dudosa calidad. Edgar Quintero 
Camargo, presidente de la asociación de porcicultores del municipio de Ahome señaló que 
evidentemente este tema es de la más alta prioridad, porque el eventual ingreso de esta 
peligrosa enfermedad a nuestro país, pondría en un muy alto riesgo a la porcicultura a nivel 
nacional y esto tendría un impacto en cadena en los restantes sectores productivos, debido a 
que la economía está ligada. 
https://www.debate.com.mx/agro/Porcicultores-de-Sinaloa-piden-reforzar-vigilancia-sanitaria-en-
fronteras-20210820-0387.html 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Urgen al Presidente a evitar extinción de vaquita marina.- Una treintena de organizaciones 
ambientales de diversos países solicitaron al Gobierno mexicano intervenir de manera urgente 
para evitar la inminente extinción de la vaquita marina En una misiva al Ejecutivo federal, 
advirtieron que el acuerdo por el que se establecen los indicadores, factores detonantes y 
acciones para actividades de pesca en el Golfo de California, publicado en el Diario Oficial de 
la Federación el 9 de julio, deroga la prohibición de actividades de pesca y admite hasta 65 
embarcaciones en la Zona de Tolerancia Cero. Reforma, 2 / Excélsior, 19 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021003307nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021003232nc.pdf 

 
El lunes reanudan la pesca en Progreso.- Con los puertos abiertos a la navegación menor 
y mayor, pero con la playa y la vialidad del malecón cerradas, ayer viernes se reanudaron las 
actividades marítima, pesquera, portuaria y turística en el puerto, luego que la tormenta tropical 
“Grace” azotó anteayer a la entidad. Pero los barcos reanudarán la pulpeada la próxima 
semana, pues falta que los avituallen con hielo, combustible y víveres. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/el-lunes-reanudan-la-pesca-en-progreso 

 
Dialogan México y China.- Los gobiernos mexicano y chino realizaron la novena reunión del 
Grupo de Trabajo de Alto Nivel en la que dialogaron sobre protocolos sanitarios para que 
entren alimentos mexicanos a China, así como pescados. Se habló sobre habilitar plantas 
mexicanas para que exporten pescados, ya sea vivos o procesados, con la idea de que puedan 
llegar productos pesqueros a China. Además de que hablaron sobre los protocolos sanitarios 
que imponen los chinos a México para diversos productos agropecuarios, ya que hay varios 
que aún no se concluyen. 
https://www.yucatan.com.mx/mexico/dialogan-mexico-y-china 

 

COMERCIO EXTERIOR 

https://www.debate.com.mx/agro/Porcicultores-de-Sinaloa-piden-reforzar-vigilancia-sanitaria-en-fronteras-20210820-0387.html
https://www.debate.com.mx/agro/Porcicultores-de-Sinaloa-piden-reforzar-vigilancia-sanitaria-en-fronteras-20210820-0387.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021003307nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021003232nc.pdf
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/el-lunes-reanudan-la-pesca-en-progreso
https://www.yucatan.com.mx/mexico/dialogan-mexico-y-china
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México y China realizaron una reunión para la exportación de pescado.- 00:00:40 México 
y China realizaron una reunión para la exportación de pescado. 
Enfoque Noticias 3ra Emisión (100.1 Mhz. FM) 18:52 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90310620 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Costo de la canasta básica mexicana aumenta 5.2%.- El Grupo Consultor de Mercados 
Agropecuarios (GCMA) explicó que los precios de la canasta básica en la primera quincena de 
agosto, en Guadalajara, Monterrey y en la Ciudad de México aumentaron 5.2%, contra 5% de 
julio. Los productos que más subieron fueron la fruta con incrementos de hasta 44.5%, como 
la uva globo que de 35.13 pesos que se vendió en la primera quincena de agosto de 2020, en 
la primera mitad de agosto de 2021 se vendió en 50.7 pesos; sin embargo, ello representó una 
baja porque en julio alcanzó los 82.7 pesos por kilo. 
https://enalimentos.lat/noticias/3893-costo-de-la-canasta-basica-mexicana-aumenta-5-2.html 

 
Disminuye la pobreza laboral en México entre primer y segundo trimestre.- Entre el primer 
y segundo trimestre de 2021 la pobreza laboral en México, porcentaje de la población con un 
ingreso laboral inferior al valor de la canasta alimentaria, disminuyó 0,9 puntos porcentuales a 
nivel país, indicó el Coneval. En un comunicado, el organismo explicó que en el citado periodo, 
la pobreza laboral pasó del 39,4 % al 38,5 % a nivel nacional, debido a factores como el 
incremento trimestral del 2,9 % en el ingreso laboral real, el aumento de la masa salarial de 
3,1 % y el incremento en el número de ocupados (4,9 %). 
https://www.efe.com/efe/america/sociedad/disminuye-la-pobreza-laboral-en-mexico-entre-primer-y-
segundo-trimestre/20000013-4612571 
 

CONTINGENCIA  
 
Huracán Grace provocará en Edoméx lluvias intensas, posibles deslaves e 
inundaciones.- Se prevé que para este sábado, el Huracán Grace provocará lluvias de 
intensas a torrenciales con posibles deslaves e inundaciones en el Estado de México, Ciudad 
de México, Veracruz, Puebla, Hidalgo, Oaxaca, Querétaro y San Luis Potosí, informó la 
Coordinadora General del Servicio Meteorológico Nacional (SMN), Alejandra Méndez Girón. 
De acuerdo con el Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos, en la trayectoria del 
huracán por el centro del país están la Ciudad de México, Toluca, Ecatepec, Naucalpan e 
incluso podría llegar hasta Pátzcuaro, Michoacán. El Heraldo de México, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001224nc.pdf 

 
En el puerto de Veracruz se ha reportado una gran lluvia.- En el puerto de Veracruz se ha 
reportado una gran lluvia y se pidió a las personas acudir a refugios por los fuertes vientos que 
se esperan por el huracán Grace. Los pescadores sacaron sus embarcaciones desde la 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90310620
https://enalimentos.lat/noticias/3893-costo-de-la-canasta-basica-mexicana-aumenta-5-2.html
https://www.efe.com/efe/america/sociedad/disminuye-la-pobreza-laboral-en-mexico-entre-primer-y-segundo-trimestre/20000013-4612571
https://www.efe.com/efe/america/sociedad/disminuye-la-pobreza-laboral-en-mexico-entre-primer-y-segundo-trimestre/20000013-4612571
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001224nc.pdf
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mañana. Se pidió a las personas no subestimar al huracán y las personas deben dejar de 
circular por la carretera debido a los fuertes vientos. 
Hechos de la Noche (C-1 Abierta) 22:32 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90312765 
 
Activan alerta amarilla por fuertes vientos en 10 alcaldías de CDMX por intensidad de 
"Grace".- La Secretaría de Riesgos y Protección Civil de la CDMX activó este viernes la alerta 
amarilla por pronóstico de fuertes vientos en 10 demarcaciones ante el impacto del huracán 
"Grace" en territorio nacional. 
https://www.razon.com.mx/ciudad/activan-alerta-amarilla-viento-10-alcaldias-cdmx-intensidad-grace-
448113 
 

COVID-19 
 
Suman 35 menores muertos por covid.- El director de Salud Pública en el estado, Pablo 
Sánchez Gastelum, detalló que es dentro del rango de 10 a 19 años, en donde se han 
registrado más defunciones. Asimismo, indicó que en algunas muertes había comorbilidades 
que de alguna manera agravaron el cuadro de los menores. "Prácticamente en esto que 
llevamos de la pandemia, las defunciones que hemos tenido en menores de edad, y estoy 
hablando en el caso del rubro de los 10 a los 19 años, han sido 20; de 6 a 9 años, han sido 2 
casos; de 1 a 5 años, han sido 6, y menores de un año han sido 7", pormenorizó. Excélsior, 8 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021003180nc.pdf 

 
Presenta Salud semáforo epidémico vigente del 23 de agosto al 5 de septiembre.- Del 23 
de agosto al 5 de septiembre Chiapas continuará en verde del Semáforo de Riesgo Epidémico; 
otros siete estados del país estarán en rojo, 17 en naranja y siete en amarillo, reporta la 
Secretaría de Salud en el Informe Técnico Diario de este 20 de agosto. Estarán en rojo Colima, 
Guerrero, Hidalgo, Nuevo León, Puebla, Tabasco y Tamaulipas; en naranja, Aguascalientes, 
Campeche, Ciudad de México, Durango, Estado de México, Jalisco, Michoacán, Morelos, 
Nayarit, Oaxaca, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tlaxcala, Veracruz y 
Zacatecas; y en amarillo, Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Coahuila, 
Guanajuato, Sinaloa y Yucatán. 
https://www.lineadecontraste.com/p-60/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Provoca Gobierno fuga de reguladores.- La austeridad y las políticas del Gobierno para 
quitar autonomía a órganos reguladores han llevado a que su personal técnico deje los puestos 
y se pierda su experiencia. Los organismos reguladores económicos destacaban por contar 
con personal altamente especializado y las salidas, ya sea por rotación o por reducción de 
plazas, han generado una pérdida de talento e ineficiencias en su operación, principalmente 
en el sector energético. Reforma PP y 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002371nc.pdf 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90312765
https://www.razon.com.mx/ciudad/activan-alerta-amarilla-viento-10-alcaldias-cdmx-intensidad-grace-448113
https://www.razon.com.mx/ciudad/activan-alerta-amarilla-viento-10-alcaldias-cdmx-intensidad-grace-448113
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021003180nc.pdf
https://www.lineadecontraste.com/p-60/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002371nc.pdf
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Pelean por comisiones en Cámara de Diputados.- De cara al arranque de la 65 Legislatura 
en la Cámara de Diputados ¿1 de septiembre¿, las bancadas de la Cuarta Transformación 
(Morena, PT y Verde), así como los integrantes del bloque opositor de Va por México (PAN, 
PRI y PRD), alistan una nueva pelea, ahora por presidir algunas de las comisiones clave que 
componen el Palacio Legislativo de San Lázaro, y que son importantes para aprobar o frenar 
reformas. El Universal, PP y 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002431nc.pdf 

 
Vuelta a aulas será alterada y con cautela.- El retorno a las aulas el próximo 30 de agosto 
será alternado debido a la pandemia, de acuerdo con la Guía para el regreso a clases cauto, 
ordenado y responsable en él ciclo escolar 2021-2022, dado a conocer por la Secretaria de 
Educación Pública (SEP) y la Secretaría de Salud (Ssa). Las dependencias plantearon como 
obligatorio el uso de cubrebocas, los cuales serán aportados por los padres de familia, aunque 
los menores de 6 años podrán no portarlos. Excélsior, PP y 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002978nc.pdf 

 
SHCP: 2.6 millones de trabajadores ya liberaron outsourcing.- En meses recientes más 
de la mitad de los trabajadores que se encontraban bajo el esquema de outsourcing han sido 
contratados directamente por las empresas para las que en realidad prestaban sus servicios, 
en movimientos que significaron un incremento promedio de 12 por ciento en sus salarios, 
informó Carlos Romero Aranda, procurador fiscal de la Federación de la Secretaría de 
Hacienda. Hasta antes que fuera aprobada una reforma legal que impide a las empresas 
subcontratar trabajadores para evadir obligaciones laborales y fiscales trabajaban bajo ese 
esquema poco más de cinco millones de personas, de los que a la fecha 2.6 millones ya fueron 
contratados directamente por las empresas, mencionó. La Jornada, PP y 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021001993nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Ahora resulta que son ultrademócratas. dice AMLO.- Nuevamente, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador arremetió contra la oposición en la Comisión Permanente, por frenar 
un periodo extraordinario para revisar la revocación de mandato, y contra el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), por avalar el recuento de votos en la elección 
para gobernador de Campeche, la cual ganó la morenista Layda Sansores. En Palacio 
Nacional, criticó al TEPJF por "sacar el cobre y ahora ser ultrademócrata". "Invito a que 
observemos la actitud del INE, porque están mostrando el cobre y lo mismo al tribunal, ahora 
salieron ultrademócratas: ¡Voto por voto!, ¡casilla por casilla! en Campeche. Qué bien que se 
cuenten los votos, pero miren los bandazos", externó. El Universal, 4 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002550nc.pdf 
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Prevé INE gasto de 5,800 mdp en consultas del próximo año.- El Instituto Nacional Electoral 
(INE) incorporó en su anteproyecto de presupuesto para 2022 una partida precautoria de 5 mil 
800 millones de pesos para organizar los eventuales ejercicios de revocación de mandato y 
consulta popular. Ambos están previstos en la ley y deberán acreditar previamente los 
requisitos legales para su realización, por lo que en caso de no llevarse a cabo se devolverían 
los recursos a la Tesorería de la Federación. Para la revocación de mandato, el INE plantea 
solicitar 3 mil 830.45 millones de pesos, mientras que para consulta popular se requerirán mil 
913.13 millones. La Jornada, 4 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_21082021/21082021002044nc.pdf 
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

AHORA que el coordinador de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, reclamó a Lorenzo Córdova
por una supuesta intromisión del INE en temas que
competen a los legisladores por haberse osado a fijar
los lineamientos para la consulta de revocación
de mandato, hay quienes piensan que hay otra
razón de fondo para ese pataleo.

LOS CONSEJEROS quieren prohibirle a los partidos
recabar firmas para convocar a ese proceso, así como
utilizar recursos públicos para difundirlo, como sí lo
hicieron en la fallida consulta para el enjuiciamiento
de ex presidentes, que de todas maneras salió carísima
y tuvo una bajísima participación de los ciudadanos.

Y COMO que eso ya no les gustó a los morenistas
y sus aliados, quienes, ante esas restricciones,
no podrían echar a andar su maquinaria de
"movilización", lo que limitaría su capacidad
de influir en ese ejercicio ciudadano y lograr que
todo salga tal y como lo quiere "ya saben quién".

LLAMA la atención que Andrés Manuel López
Obrador diga que el freno a la revocación
de mandato, en el Congreso de la Unión,
se debe a que Carlos Salinas de Gortari
¡sigue mandando en México!

Y ES QUE, una vez más y como lo ha hecho desde
hace años, el Presidente vuelve a echarles la culpa
a los salinistas a pesar de que él ya lleva tres años
en el gobierno y de que todo este tiempo ha estado
¡rodeado de ex colaboradores de Salinas!

PORQUE no hay que buscar mucho para encontrar
entre sus más cercanos a varios cuadros que formaron
parte del gobierno en aquel sexenio, como: Manuel
Bartlett, Alfonso Durazo, Marcelo Ebrard, Esteban
Moctezuma, Ignacio Ovalle o Roberto Salcedo

TAL PARECE que, con todo y que en alguna época
lo apodaba "El Innombrable", López Obrador acaba
siempre por necesitar de su viejo "adversario" y
villano político favorito para sacarse de la manga
justificaciones cuando no se hace su santa voluntad.

UNA MALA: el huracán "Grace" se enfila hacia

el centro del país y podría provocar hoy destrozos
e inundaciones en Hidalgo, el Estado de México
ylaCDMX

UNA BUENA: es la mejor oportunidad que tienen
las presas del Sistema Cutzamala para recuperar
su nivel después de un año de crisis histórica
que le ha pegado, y duro, al abasto de agua
en el Valle de México.

Y UNA PREOCUPANTE: que los extremos
provocados por el cambio climático le están pegando
cada vez más fuerte a una zona del país que pasó,
en unas cuantas semanas, de la desesperación
por la sequía al miedo a las inundaciones.
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Protesta

Mostremos con nuestro voto

el hartazgo por un régimen que
no ha hecho más que dividirnos.

Al terminar el primer trance de
amor la recién casada le dijo
en la noche nupcial a su des

concertado maridito: "No, Ultimio;
no has sido el primero ni el único.
Pero si te sirve de consuelo te diré que
tampoco has sido el peor"... De vez en
cuando el buen Dios y San Pedro ne
cesitan distraerse un poco. Así, cierto
día bajaron a la Tierra a jugar 18 ho
yos de golf. El Señor hizo su primer
tiro. Muy mal tiro. Pero de súbito llegó
un águila, tomó en su pico la pelota y
la dejó caer en el hoyo. Hole in one!
Mohíno y atufado protestó San Pedro:
"Milagritos no, Señor. Estamos jugan
do por dinero"... Eso de la revocación
de mandato es una trampa en la cual
los opositores de AMLO tendremos
que caer. En esa nueva farsa populista
los dados están cargados a favor del
Presidente. Si gana la votación cosa
casi segura hará de su triunfo un
incentivo para mantener sus actua
les yerros y añadirles otros, y si su
victoria es aplastante podría traerle
la mala tentación de intentar, si no la
desorbitada aventura de la reelección,
sí al menos la aberrante prolongación
de su mandato. Por el contrario, en el
remoto caso de que perdiera la vota
ción esos milagros no suceden ya
invocaría en su favor, fundadamente,

el principio de la no retroactividad
de las leyes, y seguiría en el cargo. Ja
más he participado en las mañosas
consultas hechas por López Obrador.
En ésta sí participaré, pues siento la
obligación de ciudadano de mostrar
en la urna mi protesta por los muchos
y graves daños que el monarca de la
4T está causando a mi país. Por otra
parte, el triunfo del tabasqueño, que
creo casi seguro, dije, no debe ser tan
resonante que lo ensoberbezca más
y lo lleve a acentuar su conducta dic
tatorial. Quienes pertenecemos a la
clase media debemos acudir a esa
consulta y votar en pro de la revo
cación del mandato del Presidente,
aun sabiendo que casi seguramente
nuestros votos serán superados por
los de la clientela electoral de AMLO,
temerosa de perder las pensiones, be
cas y demás dádivas en dinero que de
su señor recibe. Lo que decimos en el
café, en la sobremesa, en las reunio
nes de amigos digámoslo en las urnas.
Mostremos con nuestro voto el har
tazgo que sentimos por este régimen
que no ha hecho más que dividirnos,
avergonzarnos ante el mundo, llevar
a México al atraso y causar perjuicio
lo mismo a los pobres que a quienes
luchan cada día por dar a sus hijos
un futuro mejor. No merecemos eso.

Levantemos nuestra voz, no importa
que se pierda en medio de la sordera
del caudillo y la ceguera de quienes,
contra todas las evidencias, aún creen
en él... La abuelita le preguntó a su
nieta en edad de merecer: "¿Por qué
no te has casado, hijita? ¿No has cono
cido un muchacho que te guste?". "He
conocido bastantes, abue respondió
la chica. Muchachos guapos, simpá
ticos, inteligentes, educados, cultos,
refinados, corteses, pulcros, ingenio
sos, elegantes... Pero todos los que
tienen esas características son gays"...
Se oyó por el altavoz del teatro: "Un
caballero extravió su cartera con 5 mil
pesos. Ofrece mil al que la encuentre
y la devuelva". Se oyó en el fondo otra
voz: 'Yo doy 2 mil"... La cándida don
cella estaba en la alcoba de su casa en
Transilvania De pronto se agitaron las
cortinas de la ventana y por ella entró
un vampiro que ante el lecho de la
bella joven se convirtió en Drácula
De inmediato la muchacha tomó un
crucifijo y lo esgrimió ante el siniestro
personaje. Le dijo Drácula "Eso ya no
funciona, linda De un tiempo acá me
he vuelto agnóstico". Y ñácatelas. (No
ta: en diversos diccionarios busqué
ese vocablo, "ñácatelas", con tan mala
suerte que en ninguno lo encontré.
Una disculpa)... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Le pregunté a la madre agua:

¿Dónde andabas?

He estado en muchas partes respondió.
En la nube. En la lluvia. En el arroyo.
En el río. En el mar. Enlos hielos del Ártico...
Y otra vez en el mar, en el río, en el arroyo,
en la lluvia y la nube...

Le dije:

Me parece haberte visto antes.
Contestó:

Soy la misma agua de la acequia en
que mojaste tus pies cuando eras niño.
Y tú ¿dónde has estado?

Nunca he salido de aquí.

Es lo que crees. También has andado
en muchas partes, aunque no te acuerdes.
El agua que hay en el mundo es la misma
agua que había al principio del mundo.
El espíritu que hay en el mundo es el mismo
espíritu que había al principio del mundo,
y aun antes del principio del mundo.
A mí también me parece haberte visto
antes de que fueras el niño que mojabas
tus pies en la acequia.

iHasta mañana!..
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El Fixer

¿Cómo pueden los periodistas llegar
a grabara un sitio controlado por
las mafias? Para ello es clave un fixer,
como Miguel Ángel Vega.

Miguel Ángel Vega manejaba
entre las zanjas de un cami
no sin asfaltar. Llevábamos

menos de una hora de viaje. Hablaba
de lo hermoso del cielo, de lo ricos que
son los tacos de camarón en Sinaloa Si
uno no supiera que íbamos en camino
a un laboratorio clandestino de drogas
sintéticas, parecería que la nuestra era
una travesía hacia un picnic. Yo iba a su
lado pensando en su buen humor, sor
prendida con su calma en esa situación
estresante.

Esperamos ese momento durante
casi medio año. Primero viajaríamos
en el verano de 2019, pero una serie
de operativos policiacos impidió que
nos acercáramos a la zona donde se fa
brica el fentanilo. Luego el viaje estaba
planeado para octubre. La detención y
liberación de Ovidio Guzmán compli
có las cosas. Una vez en Culiacán, en
enero de 2020, esperamos de nuevo
durante días a que el contacto de Vega
nos dijera que ya era seguro tomar el
camino que lleva a una zona de ranchos
de hierba seca donde se cultiva mari
huana y amapola, donde se fabrican
metanfetaminas y fentanilo.

En mi carrera como periodista,
pocas cosas me han causado más an
siedad que la espera antes de entrar a
una zona controlada por grupos maño
sos. Por eso fue distinto ese reportaje
que hicimos con Vega Era peligroso, sí,
pero no sentíamos que estábamos com
pletamente expuestos. Su confianza

y su experiencia fueron claves en esa
historia

Vega es periodista, guionista y di
rector de cine Trabaja como reportero
del icónico semanario investigativo
Ríodoce en Culiacán y se dedica profe
sionalmente al trabajo de fixer. Un fixer
es alguien que colabora con un equipo
investigativo y les ayuda a entender el
terreno, explica el contexto de lo que
se está investigando y conecta a perio
distas que no trabajan en la zona con
fuentes locales. En una situación así,
hace toda la diferencia viajar con un
periodista que conoce el lugar, el léxico,
los códigos para tratar a quienes fabri
can y trasiegan la droga En mis años
en Univision Investiga, él ha sido el
periodista que mejor ha conocido esos
códigos en investigación de campo
en México.

Con frecuencia a quienes hemos
hecho periodismo en televisión nos pre
guntan cómo pudimos llegar a un sitio
controlado por las mafias, grabar allí,
hacer entrevistas en cámara Pocas ve
ces eso se logra sin un fixer. Cuando se
logra, es casi un suicidio para los reporte
ros que se aventuran por su cuenta a un
terreno hostil. "Uno de los principales
temores que tienen los criminales es
que uno sea un agente encubierto de la
DEA. Yo debo investigar a los que me
contratan y asegurarme de que sí son
periodistas", me contó Vega

Hablamos a propósito de su pri
mer libro, El Fixer, que se publicó hace

unas semanas. Las ocasiones que tra
bajamos juntos, Vega usaba los tiempos
de espera y de traslados para escribir.
Era como un diario de viajes, de difi
cultades superadas. Ahora ese diario
es un libro fascinante y divertido, que
muestra como pocos los matices y com
plejidades de la "guerra contra el narco"
y cuestiona desde un estilo personal y
anecdótico, el trabajo de la prensa en
la cobertura de esos matices.

Le pregunto cuáles han sido los in
gredientes esenciales de su trabajo co
mo fixer. "Lidiar con el miedo, mante
ner la calma Entras con personas que
son sumamente peligrosas. No sabes
si lo está cazando un grupo rival o el
gobierno", contesta

Otra dificultad es que Vega no tie
ne control sobre el producto final. Si la
persona que fue a hacer entrevistas al
terreno escribe algo que había acorda
do con la fuente no escribir, o no respeta
la confidencialidad de alguna persona,
quien debe responder es Vega, porque
es quien está allí, en contacto con los
entrevistados.

Me quedo con esta reflexión suya
sobre el costo personal de hacer perio
dismo sobre crimen en México: "Ade
más de que quedo en peligro, yo pierdo
una fuente. Son grupos muy sensibles
que a la primera no perdonan. Por eso
nunca le digo a compañeros, amigos,
dónde estoy, nadie sabe dónde vivo. Soy
como un fugitivo, pero un fugitivo por
mi profesión de periodista".

Fecha: 21/08/2021

Página: 8

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Peniley Ramírez

Costo: 60,918

Página 5 de 6



A la ex zar anflcomipción de AMLO
"se le olvida" declarar bienes
::::: Quien fue la encargada de promover las
declaraciones patrimoniales de los trabaja
dores del gobierno federal en sus diferentes
etapas —ingreso, modificación cada mayo y
conclusión— parece se le olvidó realizar es

ta última modalidad, co
is rrespondiente a su salida
1 del gobierno. Irma Erén
2 dirá Sandoval, extitular
I de la Función Pública
I (SFP), quien fue separada

del cargo por el presidente
Andrés Manuel López
Obrador el pasado 21 de
junio, debió presentar esta

Sandoval declaración en los siguien
tes 60 días naturales a su

salida. Es decir, la fecha venció desde el
miércoles pasado; sin embargo, en la plata
forma Declaranet no aparece su declaración
de conclusión. ¿Será que doña Irma no pre
sentó esta obligación porque pensaba regre
sar al gobierno federal? ¿O acaso tiene algo
que ocultar?
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¿La tercera es la vencida?
::::: Luego de dos intentos infructuosos por
aprobar un periodo extraordinario para ava
lar la Ley Federal de Revocación de Manda

to, como lo ordenó a los
| legisladores de Morena el
| presidente López Obra

afcaj 2 dor, el coordinador en el
| Senado, Ricardo Mo
1 nreal> Ya se comprometió

¦ < a que el 1 de septiembre,
¦FP1É es clecir iniciando la si

1 ¦ guíente Legislatura, se dis
Ricardo cutirá y aprobará el marco
Monreal legal correspondiente. Dijo

que estas reformas no se
hacen "al contentillo" del inquilino de Pala
cio Nacional, sino por convicción de los le
gisladores guindas. Veremos si la tercera es
la vencida y antes de ello, además de culpar
a los legisladores "salinistas", no viene un
nuevo manotazo presidencial por la tardan
za en contra de los suyos. Como se ha visto
en últimas semanas, nadie que esté en de
sacuerdo con el Presidente está a salvo de
la lengua flamígera.

Polarización en el Congreso
::::: Al calor del debate de ayer en la Comi
sión Permanente del Congreso déla UnfiSñ . ^7*"
no faltarán las arengas desafortunadas qtíe
B reflejan te creciente polari* i 

¡ zacióft éflttefamefúsmy
| la oposición. Lucía Trasvi
2 ña lanzó con desvarios al
I momento de votar: "Viva el
| mejor presidente de Méxi

co, viva la Cuarta Transfor
mación, mueran los libera
les conservadores, fuera

Lucía Trasvina Lorenzo Córdova del
INE". Más allá de lo anec

dótico, sus comentarios reflejan el grado de
animadversión, la cual ha sido alentada des
de el púlpito mañanero de Palacio Nacional.
Tampoco ayuda, desde luego, que la oposi
ción retome las palabras presidenciales para
echarle limón a la herida del oficialismo, co
mo ocurrió ayer con Xóchilt Gálvez, del
PAN, quien soltó mientras salía del Salón de
Plenos: "Alguien va a necesitar mañana Vi
tacilina"... en referencia a que, de nuevo,
Morena perdió en su intento de abrir un pe
riodo ordinario de sesiones.
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Segundo round: góber vs. UdeG
::::: En Jalisco, nos platican que sigue la mata
dando, pues crece la confrontación entre el go
bernador Enrique Alfaro Ramírez (MC) y la
Universidad de Guadalajara (UdeG). Nos refie

ren que el primer choque
fue con el exrector Raúl Pa

s dilla López por las clases
ijj presenciales y el recorte de
§ 140 millones de pesos. Aho

ra, don Enrique abrió un
nuevo frente con la Federa
ción de Estudiantes Univer

sitarios y su dirigente Eran
cisco Javier Rodríguez Ar
menta, pues la organización
fue desalojada de un predio,

donde buscan impedir la construcción de un
desarrollo inmobiliario, pero la acción fue con
siderada como un acto represivo y a eso se su
mó la voz del rector Ricardo Villanueva Lo
melí, quien aseguró que en Jalisco "se con
funde la virilidad con la autoridad". ¡Ouch!

Se despide, pero deja tiradero
::::: Quien ya tiene todo empacado y las male
tas listas en Sinaloa, nos comparten, es el al
calde de Ahorne, Manuel Guillermo Chap
man Moreno (Morena), quien ayer pidió li

cencia definitiva al Cabildo
para separarse de su cargo y
viajar a la capital del país
para registrarse como dipu
tado federal. Sin embargo,
nos cuentan que don Gui
llermo se despide en medio
de críticas por su pobre de
sempeño, pues su herencia
es de problemas en el sumi
nistro de agua potable, viali
dades destrozadas y escán

dalos de corrupción, por lo que sus detracto
res le exigen no irse sin arreglar los pendien
tes, pero no hay vuelta de hoja. Ahora sí que
"se va y deja la víbora chillando".

Qultao requisito de soberbia
::::: En Hidalgo nos cuentan que luego de la
intempestiva renuncia del procurador General
de Justicia, Raúl Arroyo González, quedó
conformada la lista de aspirantes a ocupar la

vacante. Nos indican que el
gobernador Ornar Fayad
Meneses (PRI) enviará una
lista con sólo cinco afortuna

dos al Congreso local para
que sean los diputados quie
nes nombren al nuevo titu
lar lo más pronto posible.
Sin embargo, más de uno
quiere que el nuevo procura
dor tenga una mayor aper
tura y transparencia, sobre

todo con la ciudadanía, pues las malas lenguas
dicen que don Raúl se caracterizaba porque
difícilmente se bajaba de su estatus para estar
con los simples mortales. ¡Qué pesado!

Se le caen logros'' a dirigencia
::::: A quien no lo calienta ni el sol de 40 gra
dos en Baja California Sur, nos comentan, es
al dirigente estatal del PAN, Carlos Rochín
Álvarez, luego de que el Tribunal Estatal
Electoral echó abajo dos candidaturas de di
putados locales ganadas en la pasada elec
ción, argumentando que la firma del registro
era falsa, a pesar de que la acreditó hasta con
peritaje oficial. Nos explican que en el fondo
hay quienes señalan "fuego amigo" originado
por las divisiones al interior del partido, pues
algunos se sintieron desplazados y promovie
ron recursos legales de cara a las candidatu
ras, por lo que ahora está cosechando esos
"odios". Tal parece que en la recta final de su
gestión, don Carlos entregará "un barco" que
se hunde, pero además, dividido.
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Diputada por unos días, ¿premio
de consolación?
::::: Una semana después de que Cristina
Cruz fuera reemplazada como delegada fede
ral de los programas sociales del gobierno de

. México —en su lugar, le re
cordamos que llegó desde la
Ayudantía del presidente
Andrés Manuel López
Obrador, Estefany Co
rrea— ya encontró acomo
do. Pues resulta que apenas
hace unos días rindió pro

  testa como diputada suplen
Cristina te en el Congreso de la Ciu
Cruz dad de México, pues la titu

lar, Lilia Rossbach, pidió li
cencia al cargo para enfilarse a la embajada de
México en Argentina. La cuestión es que está
I Legislatura está casi por terminar y, si acaso,
habrá un periodo extraordinario de sesiones
más y se acabó.
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¿Algo pasa con el viaducto
Elevado de Zaragoza?
::::: Le contamos que asignar la concesión para
la construcción y operación del Viaducto Ele
vado que irá por calzada Ignacio Zaragoza,

que tendrá una longitud de
15 kilómetros, con rumbo a
la salida a Puebla, parece
que resultó ser un asunto
mucho más complejo del
que estimaron en principios
las autoridades capitalinas,
toda vez que las fechas para

   el proceso de licitación se
Luz Elena han postergado en dos oca
González siones. Ahora, según la Se

cretaría de Administración y
Finanzas de la Ciudad de México, cuya titular
es Luz Elena González, la nueva fecha para
la emisión de los resultados del dictamen de
las propuestas técnicas, legales y económicas
se retrasó casi 15 días y será ahora el 31 de
agosto. Si todo sale como lo previsto, habría
fallo el 14 de septiembre del proceso que
inició en enero pasado. Le recordamos que
no es necesario que en todos los fallos se
asigne el contrato.

Truena petlsta contra dirigencia
en el Edomex
::::: La diputada electa del Partido del Trabajo
(PT), Imelda López Montíel, quien será in
tegrante de la LXI Legislatura del Estado de
México, que inicia en septiembre, tronó contra
la dirigencia estatal del PT, que encabeza
Norberto Morales Poblete, pues dijo que la
obtención de su curul enfureció a los dirigen
tes, incluso mujeres, luego de que el Tribunal
Electoral del Estado de México, para cumplir
con la paridad de género, le diera un espacio
a doña Imelda. Nos dicen que la legisladora
electa aseguró que su compañero Joel Cruz,
a quien se le retiró la curul, está en la libertad
de impugnar la decisión, pero criticó que el
aparato político del instituto esté en su contra.
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El mensaje que tardaron dos
meses en entender en Palacio
El jueves por la tarde,

hasta Palacio Nacional,
llegó un mensaje que se

resistieron a entender en el
despacho del poder; la oposi
ción, unida en bloque, decidió
ponerle un freno a los capri
chos y obsesiones de López
Obrador. Acostumbrado a
mandar durante estos tres años

con sus mayorías en el Poder
Legislativo, el Presidente trató
de presionar e imponer una vez
más su agenda personal y po
lítica al Congreso en un tema
que, por más importante que
pueda resultar, nunca debió
sujetarse a las prisas y al man
dato presidencial.
Podría decirse que el mensa

je que los mexicanos le manda
ion enlas urnas al titular del Po
der Ejecutivo, desde el pasado 6
de junio, y que éste se resistió a
comprender, con un discurso
de soberbia y triunfalismo en el
que decía haber ganado todo y
no haber perdido nada en las
pasadas elecciones, fue recibi
do con más de dos meses

de retraso por el inquilino
del Palacio presidencial
que hasta esa tarde del
jueves, seguía sin creer
que la oposiciónalaque al
guna vez declaró como
"moralmente denotada".
Lo que se definió entre

elmiércolesyel jueves de
esta semana en la sesión
de la Comisión Perma
nente, con el doble revés
que le propinó el bloque
opositor al Presidente y al blo
que oficialista encabezado por
Morena, fue la nueva correla
ción de fuerzas que imperará
en el Congreso de la Unión a
partir del lde septiembrey que,
con dos semanas de anticipa

ción al arranque de la nueva le
gislatura, ya se hizo sentir enlas
votaciones para rechazar un
periodo extraordinario en el
que se discutiera la Ley para la
Revocación de Mandato.
Lo que realmente sucedió

es que la oposición se rebeló
ante el burdo intento de im
ponerle al Congreso los tiem
pos y caprichos de Palacio
Nacional que además fueron
operados con falta de pericia
ante la decisión del presiden
te de cambiar a sus operado
res en el Congreso, especial
mente al coordinador del Se
nado Ricardo Monreal, que
tiene el control de los hilos fi
nos en el Legislativo.
De hecho, fuentes del gabi

nete presidencial nos confir
man que en cuanto arranque
el periodo ordinario y se ins
tale la 65 Legislatura en San
Lázaro., "el primero o a más
tardar el segundo día de se
siones, volverá a presentarse
la iniciativa de Ley de Revo

cación de Mandato", para que
sea procesada de inmediato
en comisiones legislativas y
presentada en el pleno para
su votación. ¿Y entonces, si
siempre hubo esa posibilidad
y López Obrador sabía que no
tenía los votos suficientes en
la Comisión Permanente pa
ra convocar a un extraordina
rio, por qué la necedad de ha
ber insistido hasta dos veces
en doblegar al órgano bica
maral a someterse a las ur

gencias de la Presidencia?
La oposición finalmente se

envalentonó y le perdió el
miedo a un gobierno que, a
punta de amenazas, investi
gaciones y expedientes, man
tuvo agazapados y asustados
a los principales líderes y
coordinadores parlamenta
rios que siempre se doblaron
ante la intimidación del po
der presidencial.
El mensaje que este jueves

por fin entendieron en Pala
cio, no sin un berrinche y mo
lestia del Presidente, es que
en la segunda parte del sexe
nio, el equilibrio y la división
entre poderes, esa que casi
nunca ha existido en la his
toria política y democrática
de México, la que aplastaron
en su momento las mayorías
del PRI, del PAN y ahora de
Morena, volverá a vivir un
momento importante en la
segunda parte de este sexe

nio en la que los caprichos y
obsesiones del Presidente
encontrarán un dique sólido
en las reformas constitucio
nales y una oposición más
firme y unificada en la dis
cusión del presupuesto y
las leyes reglamentarias.
Ese es un mensaje que no

es bueno para un presidente
que se acostumbró a ejercer
el poder onmímodo en la
primera mitad de su man
dato, pero sin duda que es
un muy buen mensaje pa
ra la democracia en el
país... Los dados mandan

Serpiente Doble. Semana de
altibajos. •
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El"tren del mame"

La expresión no es nueva y
tampoco tiene las implica
ciones de otros tiempos, en

que el pudor limitaba su uso a cier
to espacio y circunstancia
Más aún, hoy la expresión

existe hasta en Google:
"Eltren del mame escomo se

conoce en el argot de las redes
sociales a los hechos y persona
jesquese encuentran en tenden
cia,esdecir,queson virales. Los
cuales son acompañados de olas
de comentarios a favor, en con
tra, o simplemente burlas".
Hace 50 años habríamos di

cho que es lo que está IN.
Pero quiero referirme no sola

mente a ese sentido de actualidad
sino también a sus implicaciones
de aceptación de inclusión de
sentirse parte de una comunidad,
de un grupo o de un círculo.
Viene a cuento porque última

mente he visto lo que ocurre en re
des como Instagram, TikTok o
YouTube. (Facebook es la segunda
más usada —95.3 por ciento—, pe
ro siento que en ocasiones huele a
naftalina Si no saben qué es, se los
dejo de tarea como dice YSQ).
Con franqueza no me intere
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saban mayor cosa pero ahora si
se quiere enterar uno, hasta de su
propio entorno, tiene que acudir
a ellas. Y me he encontrado, para
mi sorpresa con situaciones
perturbadoras.
Es una arena de competencia

feroz, donde no se conocen lími
tes de ningún tipo.
La competencia va desde quien

es más ocurrente y divertido hasta
quién está más guapa quién está
más buena quién se viste mejor,
quién va al mejor estilista quién
trae lo último de la moda quién se
fue de viaje al sitio más chingón, a
quién le entregaron el anillo de
compromiso con más imagina
ción; quién estrenó casa quién es
tá más mamado, quién suda más
en el gym, quién tiene el mejor au
to o la moto más veloz, el reloj más
costoso, labodade ensueño, el via
je al sitio más exótico, la peda más
divertida la despedida de soltero

más loca etc., etc., etc.
¡Qué nivel de presión!
Es una competencia asfixiante,

que parece no tener fin. Ni para
hacer el ridículo. Y no solamente
es cuestión de recursos sino de
imaginación porque no es priva
tivo de un sector de nuestra socie
dad. Está en todos los niveles.

Pienso en la aflicción que debe
significar para quienes no han ma
durado y para quienes aún están
en formación en el daño psicoló
gico que les debe causar, en las in
seguridades que debe fomentar,
en la dependencia de lo insulso.
No estar EN es estar OUT.
No estar arriba del "tren del ma

me" es estar abajo, no existir, no ser
referente de nada ni para mal.
El tamaño de la decepción o de

la aceptación es equivalente a la
cantidad de "visitas" y "likes" (a al
gunos, hasta las redesles pagan), de
los comentarios que siempre son

los mismos y que se usan por igual
para todo y para todos. Sin perso
nalidad ni individualismo. Qué ba
nalidad, pero qué relevante.
La ironía es qué para saber más,

para enterarse de lo que ocune y a
quien le ocurre, no basta accesar a
redes como las que le mencioné.
Para proteger la "privacidad" se
puede elegir que la cuenta sea pri
vadaoque solamente lapuedan ver
unos cuantos, los "cióse fiiends",
los amigos cercanos. Qué fiasco.
No es una moda nueva. Es una

cultura reciente ya asentada en
nuestras vidas, que requiere
ecuanimidad e inteligencia pa
ra no dejarse arrastrar.

Monitor republicano
El día 30 de agosto, dentro de

nueve días, reinician las clases
presenciales en México, tras el
encierro por el Covid, donde se
quiera y donde se pueda.
La deserción escolar por la

pandemia y la falta de recursos,
es de 5.2 millones de estudiantes.
Tristemente, tres millones son
niñas y niños. Es a ellos a quie
nes debemos voltear a ver. •

anarciae@gmail.com
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El regreso a las escuelas costará
vidas de niños y adolescentes...
No está a debate ya: los be

bés, los niños y adoles
centes sí pueden conta

giarse a causa del coronavirus. Sí se
enferman de la Covid19. Sí pue
den ponerse graves. Y, desgracia
damente, sí pueden morir.
Aquello de: "En el mundo NO

existe evidencia de epidemia de
Covid19 en menores de edad"
(sic), que publicó el 12 de agosto el
gobierno de México en su cuenta
de Twitter, es falso. La pandemia
sí abarca a los menores de edad
Quien a estas alturas de la des

gracia diga que el regreso a clases
no pone en riesgo a los menores
de edad, profiere una falacia, e
interpreta otro nuevo capítulo
de esa tragicomedia llamada
"Política mata a ciencia".

Aquí están los datos duros: de
acuerdo a gráficas y notas elabo
radas para Gaceta UNAM por el
Doctor en Ciencias (Matemáti
cas) por la UNAM, Arturo Erdely,
con base en los datos abiertos de
la Secretaría de Salud de México
hasta el 17 de agosto de2021, des
de que inició la pandemia ha ha

bido más de 138 mil casos posi
tivos de SARSCoV2 entre be

bés, niños y adolescentes.
Copio parte de lo publicado ahí:

"Se trata de casos confirmados
acumulados en menores de edad,
de los cuales 7 mil han requerido
hospitalización en todo México a
causa de la enfermedad Covid19.
Lamentablemente, en el país ha
habido725defunciones confirma
das por ese padecimiento".
La tercera ola de esta pande

mia cada vez es más peligrosa
para los menores de edad. Vuel
vo a compartir lo de Erdely en
Gaceta UNAM:

"Por grupos de edad, duran
te la actual tercera ola de con
tagios los menores de 6 años
han cuadruplicado el número
de casos positivos con respecto
al peor momento que vivieron
durante la segunda ola. Los ni
ños de 6 a 11 años han triplica
do el peor momento de la se
gunda ola. Y los adolescentes
de 12 a 17 años han duplicado
su peor momento de la segun
da ola. En cuanto a hospitali
zaciones, los tres subgrupos de
edad también ya superaron, en
la actual tercera ola de conta
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gios, su peor momento vivido
durante la segunda ola."
Y a pesar de esos datos duros,

el pasado 10 de agosto el subse
cretario de Prevención y Promo
ción de la Salud, Hugo Ló
pezGatell, aseguró que no existe
"sustento científico" para decir
que la tercera ola por coronavi
rus está afectando en mayor me
dida a la población de niños y
adolescentes. Cada quien es re
hén de sus dichos.
Malaquías López Cervantes,

académico del Departamento de
Salud Pública de la Facultad de
Medicina de la UNAM, ha ma
nifestado que el gobierno debe
ría adelantar la vacunación an
tiCovid en menores de 12 años
en adelante. "No es necesario
que haya millones de contagios
y defunciones en estos grupos
para considerarlo alarmante,
por eso las autoridades deberían
priorizar la aplicación de dosis
antiCovid en estas poblaciones.
Si se quiere alcanzar la inmuni
dad de rebaño, tantas veces
mencionada, es necesario vacu
nar a niños y adolescentes", ha
dicho a EL UNIVERSAL.
Mucha gente dice que el daño

emocional por el encierro ha si
do muy severo. Cierto, apenas
estamos atisbando los estragos
emocionales. Que la violencia
intrafamiliar ha sido tremenda
con ellos. Verdad. Que han au
mentado embarazos en meno

res. Sí. Terrible. Seguro que estar
en las escuelas les haría mucho
bien a los niños.
Qué difícil decisión para los si

guientes nueve días. ¿Mando o
no a mis hijos a los colegios?, se
preguntan millones de padres.
¿Y si se contagian? ¿Y si se ponen
graves? ¿Y si mueren?
Yo nada más planteo: por no

esperar hasta enero, ¿quién se va
a hacer cargo de los fallecimien
tos de niños y adolescentes que
podrían surgir como como con
secuencia del regreso a las aulas?
¿Quién? ¿Alguien? •

jpMecerraacosta.m@gmaH.com
Twitter @jpbecerraacosta
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1 Del plato a la boca, se cae la sopa. Muy movi
• da anda Nora Ruvalcaba autopromoviéndose en

Aguascalientes. En el Conversatorio estatal de Mo
rena ¿Qué pasó en la consulta?, colaboró en la jor
nada histórica para la democracia y, en ese afán de
convertir las palabras en inversión, dijo que carga
proyectos para transformar la entidad y lograr "una
mejor calidad de vida". Será para ella. La señora anda
feliz presumiendo que será superdelegada, primero,
y candidata a gobernadora más tarde. El 2022 será su
gran negocio si los mandos morenistas asi lo deter
minan. Pero no es sólo que se oponga a su líder Mario
Delgado; es imposible borrar su pasado de vende
elecciones. ¿Será que dofia Nora marcó sus propios
límites y no llegará a más? Vuela muy alto.

2 Temas menores. En el gobierno de Alejandro
• Tello, en Zacatecas, las cosas se atoran hasta

en los puntos básicos. Es claro que el tema del trans
porte público es delicado y que se convierte en una
bomba de tiempo si, como lo hizo el mandatario, ubi
ca al frente de las ventanillas a servidores públicos
sin convicción, sin conocimiento de la causa y sin
experiencia. Tello lo está pagando. Tiene encima a
un nutrido grupo de transportistas que le reclama la
transferencia de 154 concesiones antiguas que están
paralizadas desde 2017, pese a que entregaron la pa
pelería y el pago correspondiente. $i los malos ma
nejos salen a flote a estas alturas en estos "pequeños"
asuntos, ¿cómo estará la situación con los grandes?

3 ¿Quién los entiende? Ante la imposibilidad de
• que haya un periodo extraordinario de sesiones

en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión
para deliberar acerca de la consulta de revocación
de mandato, el presidente López Obrador señaló
que es "el mundo al revés". Los mismos diputados

y senadores que antes pedían su salida del cargo
ahora impiden que se apruebe la consulta de revo
cación de mandato el año próximo. "Se opusieron a
que se aprobara un periodo extraordinario para lle
var a cabo un ejercicio democrático de revocación
de mandato", sentenció el primer mandatario. ¿A qué
le temen?, ¿a que el músculo gubernamental se haya
fortalecido?

4 Jubilosos. Todo se reduce a una demostración de
•poder. Xóchitl Gálvez, senadora del PAN, afirmó

que la sesión en donde se frenó el periodo extraordi
nario para analizar la Ley Reglamentaria de la Revo
cación de Mandato fue dura, pero se demostró que el
bloque opositor puede contener las ideas del presidente
López Obrador. Afirmó que para querer desaparecer
al Tribunal Electoral y cambiar a todos los consejeros
del INE se requiere de mayoría calificada "y lo que de
mostramos es que esta mayoría calificada está unida y,
por lo tanto, el Presidente va a tener que convencernos
de las buenas propuestas para poder sacarlas adelan
te", afirmó. O sea, ¿están con la transformación, pero
todo tiene un precio?, ¿va por ahí?

5 Con seguridad. El presidente nacional de Mo
rrena, Mario Delgado, aseguró que el próximo

gobernador de Tamaulipas será morenista, al consi
derar que la alianza del PRI y el PAN no puede ganar
les. "Ni juntos nos ganan. Está muy fuerte Morena en
el estado y va a ser, a partir del año que entra, territo
rio Morena Tamaulipas", afirmó el dirigente nacional
en Tampico. Declaró que la Cuarta Transformación
llegará al estado, pues existe confianza de la pobla
ción debido a que se tuvieron buenos resultados a fa
vor de los candidatos de Morena. Hacia noviembre se
sabrán los nombres para la encuesta de candidatos.
Así, allanando el camino, sembrando, es como se co
sechan los triunfos.
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#lmagenDe LaMujer
l * ' El mundo de• m

las emociones

Hoy hablar es escribí:.

Por Gabriela Rodríguez

Mi hijo se levantó cansado.
—Ayer me acosté hasta la 1 am hablando

con Luis.

—Qué raro, no te escuché hablar— acoté.
Me sorprende el uso que los jóvenes le dan

a la palabra hablar. Hoy hablar es escribir con
toda la pérdida de comunicación que implica ya
que la palabra escrita carece de tono, inflexión,
intensidad, matiz y contexto.

Los jóvenes crean o terminan amistades y
relaciones amorosas por Whatsapp o mensaje.
Se comuhican a través de emoti
cones y limitan sus interacciones
a estas "caritas" que a veces yo
me pregunto, ¡qué quieren decir!

Obviamente, estas nuevas ge
neraciones desconocen el térmi

no granularidad emocional y este
desconocimiento los arrastra a
una vida de emociones limitadas,
errada y malentendida. Sus emo
ciones se limitan a feliz, enojado,
triste y risas pasando por alto to
»das las demás, perdiendo así la
; capacidad de comunicar, empa
j tizar y socializar entendiendo al otro. Si a esto se
1 suma la falta de puntuación y la mala ortografía,
; la comunicación ¡es una verdadera calamidad!
; Las emociones son las herramientas que
Jnos permiten calibrar nuestro entorno, apro
vechar nuestros recursos y tomar mejores de
i cisiones al momento de enfrentar problemas u
oportunidades. Por lo tanto, distinguir entre las
diversas emociones y sentimientos es un requi
sito esencial para cualquier persona que desee
desarrollar inteligencia emocional y tener éxito
en la vida en un entorno social.

Hagamos una prueba sencilla, léale a su hijo
la siguiente lista: enajenamiento, disonancia,
intempestivo, amilanamiento, inquina, apoca
miento, desavenenciay descubra cuáles cono
ce. ¡No me sorprendería que ni siquiera supiera
cómo escribirlas! Si queremos bajarle un nivel a
la dificultad intente con: júbilo, fervor, exaspe
ración, vehemencia y discordia ¿Sorprendidos?

En mis años escolares, en la clase de psi
cología, estudiábamos la importancia de la

comunicación, la interacción y el impacto en la
conducta humana Nos enseñaban a elaborar un
mensaje asertivo, positivo, y a empatizar con el
interlocutor. Hoy en día la formación académica
no ofrece la menor preparación para la multitud
de dificultades y oportunidades a la que tendre
mos que enfrentamos. Estudios realizados por
psicólogos y neurólogos, demostraron que sólo
20% de las personas con un elevado cociente
intelectual tienen una vida exitosa plenay feliz.
Ello demuestra que la inteligencia por sí sola no
es garantía y hay un componente mucho más
importante que estamos olvidando.

Pero ¿quiénes son emocional
mente inteligentes?

1. Quienes prestan atención
a sus sentimientos entendien
do la diversidad del universo
emocionad.

2. Quienes pueden entender
cómo se siente el otro y pueden
identificarse con su situación.

3. Quienes son capaces de
regular sus emociones y evitan
reaccionar con exabruptos que
posteriormente les causen arre
pentimiento o vergüenza.

4. Quienes se automotivan, saben lo que
quieren y cómo conseguirlo. Son pacientes,
enfocados y persistentes.

5. Tiene habilidades sociales, saben cómo
comunicar de manera asertiva y positiva ayu
dan a los demás a conseguir sus objetivos.

6. Son capaces de hablar de sus sentimien
tos con los demás de manera clara

7. Saben identificar correctamente el origen
de sus emociones. Suena fácil, pero a muchas
personas se les dificulta distinguir entre amor,
odio y capricho.

Terminemos con ejemplo:
Reclamo: "¡Tu hijo se la pasa frente a la te

levisión, nunca me hace caso y tú jamás me
apoyas en mis decisiones!".

Preocupación: "Amor, Matías pasa mucho
tiempo frente a la televisión y me preocupa su
desarrollo. ¿Qué podemos hacer para mejorar
esta situación?".

Ahora, analiza tu mensaje ¿comunica?
gabrielalorena@prodigy. net. mx
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A nadie le sorprende ya. Todos los días, des
de el pulpito de Palacio Nacional, el presi
dente López Obrador se dedica a lanzar
dardos envenenados a sus adversarios y,
algunas veces, incluso a sus aliados. Prácti
camente nadie se salva.

Ha atacado a los empresarios, quienes
—dice el mandatario— sólo quieren conser
var sus privilegios. Incluso ha referido que
están detrás de las "campañas de despresti
gio" en su contra —como si no se despresti
giara solo—. Los ha hecho responsables de la
"tragedia nacional" y los ha acusado de que
"no quieren dejar de robar y no
quieren perder el privilegio de
mandar".

También se ha ido contra los
abogados que, haciendo su tra
bajo, defienden empresas ex
tranjeras, pues ellos cometen
"traición a la patria". En el fon
do, odia que alguien limite sus
transgresiones a la ley.

Dijo que quienes tuvieron el
privilegio de estudiar en uni
versidades en el extranjero sólo
van a que se les enseñe a ro
bar y que tienen una "una mentalidad elitis
ta, clasista, racista".

Prácticamente, no hay día que no ataque
a las instituciones como el INE o el Tribu
nal Electoral, que odia porque no legitiman
sus prácticas antidemocráticas. Dice que "en
vez de ponerse a la vanguardia de este pro
ceso de transformación, se quedaron en la
retaguardia representando al antiguo régi
men". Que, en lugar de garantizar la demo
cracia, han sido creados y funcionan para
impedir la democracia.

Los periodistas tampoco se salvan. Algu
nos de sus adversarios favoritos son Pascal

Beltrán del Río, Carlos Loret de Mola y
Héctor de Mauleón. Hasta instauró una
sección en su conferencia mañanera para
atacarlos.

Pero ahí no se queda. Ahora fue contra
toda la clase media, esa gente trabajado
ra que paga sus impuestos y le echa ganas
todos los días, pues opina que es "egoísta,

clasista, racista. A veces son peores que los
que tienen más dinero, aunque vengan de
abajo, se vuelven ladinos". Así el odio que
demuestra por los mexicanos.
Es más, el Presidente hasta embiste a

sus antiguos aliados y colaboradores, como
Gerardo Esquivel y Carlos Urzúa. Del pri
mero, hace unos días dijo que era "ultra
tecnócrata" y "cuadrado" por oponerse a su
propuesta de pagar los intereses de la deu
da del país con un financiamiento del Fondo
Monetario Internacional.

Es claro que no tiene empacho en criticar,
atacar, polarizar. Sabemos que
su "pecho no es bodega". Pero
eso sí, con quien no se mete y
no toca ni con el pétalo de una
rosa es a las organizaciones
criminales. Ni con palabras ni
acciones. Esos grupos que ma
tan de maneras inimaginables a
100 mexicanos al día. Que
controlan territorios comple
tos y determinan los procesos
electorales —ya está documen
tado lo ocurrido en Sinaloa en
las pasadas elecciones—. Que le

roban la tranquilidad y la libertad a los de
más mexicanos.

La realidad es que los narcotraficantes
no están ni en sus discursos ni en sus preo
cupaciones. Y no es claro el por qué. Puede
ser incapacidad, miedo o afinidad. Por don
de se vea es un desastre y está arrastrando
a nuestro país por un sendero de sangre e
injusticias.
El mandatario va a seguir perdiendo el

tiempo y la historia lo juzgará por hacerlo.
En el fondo, no hay tema más importante
ni apremiante para México que parar al cri
men organizado y sus tentáculos, que llegan
a todos los rincones del país. Mientras tanto,
el Presidente no los toca ni con el pétalo de
una rosa.

'Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana.
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Juventud y espíritu
universitario
Esta semana, la comunidad universitaria de la Facultad de
Derecho de nuestra máxima casa de estudios conmemoró
dos festividades importantes. El 12 de agosto celebró el Día
Internacional de la Juventud, ya que —en estos tiempos de
pandemia— resulta importante tener en cuenta el papel que
juegan los jóvenes como protagonistas indispensables en
la construcción de una nueva y mejor sociedad mundial.

La juventud se identifica como el periodo de vida de
una persona entre la infancia y la adultez. Para el Inegi,
una persona joven es aquella que tiene entre 15 y 29 años
de edad; así que, de acuerdo con la Encuesta Nacional de
la Dinámica Demográfica de 2018, en México hay 30.7 mi
llones de jóvenes, los que representaban el 24.6% del total
de habitantes.

Con casi un cuarto de la población de la República, los
jóvenes nos demandan atender sus problemáticas e im
pulsar su educación, que hoy más que nunca resulta indis
pensable, pues representan el bono demográfico capaz de
impulsar de manera positiva el desarrollo de un país. Pero,
para ello, es necesario brindarles los conocimientos y las
oportunidades para progresar.

El segundo festejo de la Facultad de Derecho se organizó
el domingo pasado, un magno evento de bienvenida para la
generación de jóvenes estudiantes de nuevo ingreso —las
próximas abogadas y abogados de nuestro país— a distan
cia de manera obligada por las circunstancias actuales.

El mensaje estelar de bienvenida estuvo a cargo de la se
cretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, distingui
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da egresada, profesora y amiga
de la Facultad, quien pronunció
un discurso muy emotivo para las
alumnas y alumnos diciéndoles
que al ingresar a la Facultad: "for
man parte de la construcción de
un país más igualitario, incluyen
te, de una historia de grandeza y
de corresponsabilidad social".

La exministra Sánchez Corde

ro les explicó de la corresponsa
bilidad social que deben asumir y
que su quehacer debe orientarse
no sólo para alcanzar su crecimiento personal, sino también

. el de la universidad y el de México en su conjunto.
Porque resulta importante que los jóvenes que están

..padeciendo los tremendos efectos de la pandemia y las
* duras medidas de aislamiento social deben entender que,
a lo largo de la historia de nuestra institución, a cada gene
* ración de estudiantes le ha tocado enfrentar distintos retos,
los cuales han sido siempre superados con éxito, gracias a
• la estirpe que caracteriza a los universitarios, distinguién
dose por su trabajo, valor, constancia, talento y disciplina.
Son todas ellas las características del alma y el corazón

• universitario.

" A los recién ingresados se les explicó que hace un si
• glo se aprobó el escudo y lema universitario. Por mi raza
hablará el espíritu; en él se encuentra latente la idea de
un despertar de una larga noche de opresión —de la ig
norancia y el abuso— que había generado la Revolución
mexicana.

Por tal motivo se decidió nombrar a la nueva gene
ración de estudiantes como la "generación del espíritu
universitario", pues buscaremos que su fortaleza e inte
ligencia los ayude a vencer las adversidades impuestas
por la pandemia, logrando ser grandes juristas al servicio
de la nación.
Y es que la educación es un derecho humano y funda

mental para la juventud de nuestro país, y con ello se les
debe asegurar el acceso a una educación de calidad, esen
cial para la transición exitosa al mercado laboral; además
de ser la llave que abra el acceso a otros derechos funda
mentales contribuyendo a forjar un mejor presente y un
prometedor porvenir para México.

Como Corolario la frase del filósofo español Fernando
Savater: "La educación es el primer paso para la libertad".
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Ni en países que pudiéramos considerar de
escaso desarrollo como Madagascar, Ecua
dor o Senegal, ante la pandemia dejaron
semi abandonadas a sus poblaciones, como
ha ocurrido en México.

Y decir semiabandonadas refleja insen
sibilidad, falta de profesionalismo, de ética
y, además de irresponsabilidad, un cierto
grado de locura. Esto último lo es cuando
se miente una y otra vez sobre el número de
infectados y de fallecimientos.
Todo comenzó en un decreto, donde,

para romper con una real o ficticia distri
bución de medicinas en manos de unos
cuantos, se instrumentó a me
dias un "modelo de compras
consolidadas" donde lo mismo
se controlarían costales de ce
mento, muebles o medicinas. Y
esto estaña a cargo de la Oficia
lía Mayor de Hacienda. Obvia
mente, la tarea era pesadísima
e imposible de cumplir.
Cientos de miles, al prin

cipio, y millones, más tarde,
de personas se quedaron y si
guen quedándose sin medici
nas. Entre lo más sonado está
el desabasto de fármacos on
cológicos, especialmente los
dedicados a los niños. Así he

mos visto numerosos reportajes de infan
tes literalmente muriendo ante los ojos de
sus padres y sin el auxilio debido por parte
de sus médicos. Escenas que creíamos sólo
ocurn'an en desdichados pueblos de Tagore
y Haití.

No sólo eso, la súbita desaparición del
Seguro Popular, que sería sustituido por el
Insabi, y que aún sigue más como proyecto
que realidad, ha dejado a, cuando menos,
22 millones de seres desamparados o pési
mamente atendidos, pues no hay registros
ni camas ni hospitales ni fármacos. Esa rea
lidad, nos la restriegan en la cara todos los
días sin faltar uno solo. Si a ello sumamos
la imparable ola de actos violentos, heridos,
asesinatos y masacres por arma blanca o por
balas, no hay lugar ni camas ni hospitales

que puedan atender a la población.
La irritación cada vez más creciente de

ciudadanos se adocena con el hecho de
que médicos cubanos reciben una especie
de beca que administra La Habana y cuyos
servicios son abiertamente inútiles. Lo que
sí es útil son las remesas de vacunas que
el gobierno solidariamente les envía aun
cuando deja de hacerlo con rapidez y efi
ciencia con la población mexicana. Son más
de 18 millones de vacunas de las que no se
ha sabido informar donde se encuentran.
Vacunas que, sin refrigeración, no sirven.

Pero esto no es todo, justo cuando se al
canzan casi 30 mil contagios
diarios, es cuando se decide
la vuelta a clases presenciales.
Cierto, específicamente para
niños y jóvenes, la demanda de
socializar es cada vez mayor,
pues son afectados de forma
pedagógica y emocional. No
obstante, el número de escue
las con piso de tierra, sin agua,
jabón ni sanitarios, rebasa las
80 mil en esas condiciones. Por
supuesto, carecen de protoco
los nuevos y adecuados en el
proceso enseñanza aprendiza
je. ¿Cómo llevarlos a la escuela
en esas condiciones?

Numerosas escuelas privadas sí cuentan
con todo lo anterior, pero, ¿cuántas son y
cuál es el costo que esto significa, lo mismo
para pagar maestros vacunados, nuevos mé
todos de enseñanza y cobrar las cuotas —sin
duda más elevadas— a los padres de familia?

La desesperación, que es mala conseje
ra, ha llevado, en este caso comprensible,
a Samuel García, nuevo gobernador de
Nuevo León, quien no recibe apoyo de la Fe
deración, a llevar una caravana de autobuses
con empleados y trabajadores a vacunar a
Laredo, Texas. Este programa de Vacunación
Fronterizo es todo un esquema que busca
proteger a diversos segmentos de la pobla
ción en el norte del país.

En suma, cada quien que se rasque con
sus uñas.
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Ruth Zavafeta Salgado
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Jóvenes: depresión
y suicidio
• La mitad de todos tas afecciones de «.alud mental
comienzan a ¡ós 14 aflos.

A principie de este mes, la Organización
Mundial déla Salud (OMS) en coordinación
con la Federación Internacional de Fútbol

Asociación (FIFA), impulsaron la campaña
#ReachOut (conectarse o acercarse) con el
fin de crear conciencia sobre "los síntomas
de las afecciones de salud mental, alentar a
las personas a buscar ayuda cuando la ne
cesiten y tomar medidas todos los días para
mejorar la salud mental". Gianni Infantino,
presidente de la FIFA, señaló: "La depresión
y la ansiedad afectan a un número creciente
de personas en todo el mundo, y los jóvenes
se encuentran entre los más vulnerables. Te
ner una conversación con familiares, ami
gos o un profesional de la salud
puede se: clave".

De acuerdo con datos de las
misma OMS: 260 millones dé
personas en el mundo padecen
depresión; la mitad de todas las
afecciones de salud mental co
mienzan a los 14 años, el suici
dio es la cuarta causa principal de muerte
entre los jóvenes de 15 a 29 años en el mun
do; más de 700,000 personas mueren por
suicidio cada año, es decir, una persona cada
40 segundos.
Uno de los primeros estudios rigurosos

sobre el suicidio lo realizó y publicó Emilio
Durkheim en 1897. Fue la primera vez que,
mediante un análisis comparativo de datos
y estadísticas, se estudió a profundidad este
fenómeno social. En ese entonces, el autor
definió tres tipos: el egoísta, el altruista y el
anómico. En el primer tipo, los hombres y
mujeres se quitaban la vida cuando pensa
ban sólo en sí mismos, cuando no estaban
integrados en un grupo social; por el contra
rio, el suicidio altruista era aquel en donde
el individuo se daba muerte de acuerdo con
imperativos sociales y no pensaba en reivin
dicar su derecho a la vida. A este tipo de sui
cidio el autor lo ejemplificó con los casos de
las mujeres en las sociedades arcaicas de la
India, donde las viudas decidían morir en la
pira en donde ardía el cuerpo de su marido
muerto. Sobre los suicidios anómicos, el au
tor relacionó sus causas con las condiciones

de existencia que caracterizan las socieda
des modernas, porque provocan en las per
sonas un estado de irritación (por decepción)
y de disgusto (porque hay desproporción en
tre las aspiraciones y las satisfacciones).

En la actualidad, son muchos los estudios
que se publican, desde diversas disciplinas,
sobre las razones que motivan los suicidios,
pero los casos se siguen incrementando en las
diferentes regiones del Mundo. Según datos
de la propia OMS, en el 2019, el suicidio re
presentó el 1.3% de todas las muertes en todo
el mundo, lo que lo convierte en la 17a. causa
principal. Tan sólo en la región de las Amé
ricas, entre los años de 2012 y 2019, la tasa

de suicidios aumentó en un 28
por ciento.
En el caso de México, el

pasado junio, la Organización
para la Cooperación y Desarro
llo Económico (OCDE) presen
tó un informe en donde señaló

que, de marzo del 2020 a mar
zo del 2021, la ansiedad pasó del 15 al 50%
y la depresión aumentó del 3 al 27.6% en
tre la población mexicana. Las principales
causas de ansiedad y depresión se deben a
inseguridad financiera, desempleo y mie
do al covid19. Con respecto a los suicidios,
con datos del Inegi, podemos ver que entre
el 2016 y el 2020, el suicidio se incrementó
en un 23.95% (6,370 a 7,896 casos). Los más
afectados son los jóvenes de 25 a 29 años de
edad. Los estados con mayor número de ca
sos son Yucatán, Aguascalientes y Coahuila.
Ante estas circunstancias, la OCDE re

comendó a los gobiernos atender e invertir
sobre la salud mental. Sin embargo, hasta
este momento, ni el Congreso de la Unión
ni el Poder Ejecutivo han hablado sobre este
tema, incluso, en los informes del Secreta
riado Ejecutivo de Seguridad Ciudadana, no
existen datos desagregados sobre el número
de suicidios que se presentan mes con mes.
Cabe mencionar que la UNAM es una de las
pocas instituciones que brinda atención de
salud mental a su comunidad. Sin embargo,
una vez más, estamos ante un problema que
duele, pero parece que no escuchamos.
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El comparativo
• En el último año, la trata de personas se incrementó
casi 40%, las denuncias de violación casi 30% y los
feminicidios casi 15%.

Cuando está por llegar al tercer año de gobierno, la eva
luación tendría que hacerse sobre el trabajo realizado. Es
decir, comparar lo hecho en el último periodo con el que
le precedió. Cuando tenemos que Irnos más atrás para
entonces hablar de avances significativos, es porque no
hay nada en el inter que nos permita calificar como óptimo
nuestro desempeño. Lo menciono porque ayer en Palacio
Nacional anunciaron que la incidencia delictiva del fuero
federal se redujo casi al 30 por ciento entre enero y julio
de este año. Uno pensaría que está reducción es notable
cuando se ven los números del mismo periodo del año
anterior, pero no es así. La Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana respalda estos números al compararlos
con los índices del último año dei gobierno de Enrique
Peña Nieto; es decir, entre enero y julio de 2018.

Según los datos revelados en la mañanera de ayer, en
los primeros siete meses de este año se registraron 19
mil 788 homicidios dolosos; un año antes la cifra fue de
25 mil 52 carpetas de investigación; en 2019 la cifra fue
de 20 mil 135; en 2018 ese año usado como referencia,
fueron 19 mil 335.
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Así que respecto a la violencia no ha habido ningún
cambio significativo, sólo la falsa
idea de que se está avanzando,
esa misma idea que se escucha
todos los días al tiempo en que
en los espacios informativos
damos cuenta de una o varias
ejecuciones; peor aún, de una
o varias masacres. Se ha vuelto
costumbre llegar al lunes y cali
ficar el fin de semana como "el
más violento hasta el momento",
así de trágico.
Si hablamos de delitos del

fuero común, que tienen que
ver directamente con la violen

cia de género, el panorama luce
aún más triste. En el último año,
la trata de personas se incre
mentó casi 40%, las denuncias
de violación casi 30% y los fe
minicidios casi 15%. Ahí están los

números de un gobierno que se
asume feminista, pero que cri
minaliza la protesta y desestima
a tal grado las acusaciones de
abuso sexual que incluso quiso
hacer candidato a un nombre sobre el qué pesan al menos
cinco acusaciones.

fEn el informe presentado por Rosa Icela Rodríguez, la lí
|nea sigue siendo la misma: justifican que el incremento
de los casos de feminicidio corresponde a que antes no
se registraba correctamente el delito, esto a pesar de la
evidencia periodística y legal que comprueba que se tipi
ficó en 2012. Para la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana fue hasta 2018 que se instrumentó una meto
dología para su medición y hasta el 2019 en que comenzó
hacerse con transparencia. Como si eso restara importan
cia a los diez asesinatos de mujeres que se perpetran cada
día desde hace tantísimos meses.
No importa quienes nos gobiernen, México seguirá

siendo el país que maquilla cifras para ocultar heridas
que hoy intentan cerrar con abrazos.
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Retrovisor
Ivonne Melgar
op!nk>nex...f&toi*5'íjW,m rom.ni..

¿Se irán todos los
que quiere el Presidente?
• Hay quienes le atribuyen poderes especiales al Ejecutivo federal.

Él presidente López Obrador quiere liquidar a los 11 conse
jeros del 1NE y a los siete magistrados del Tribunal Electoral.
' Hay quienes le atribuyen poderes especiales al Ejecutivo
federal, como sucedió cuando se pretendía ampliar el mandato
del ministro Arturo Zaldívar al frente del Poder Legislativo y
la Suprema Corte de Justicia (SCjN), una aspiración que ya se
estrelló contra la Constitución. %
: Quienes consideran que el Presidente de la República todo
Id puede, piensan, y con razón, que teniendo una clase polí
tica con tantos usos y abusos que lindan en la corrupción, es
gredecible que la Fiscalía de la República (FGR) y la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) activen los expedientes necesa
rios para ablandar a los votantes que se necesita
rían en el Congreso para concretar la pretendida
remoción.

: Y es que hay dos principios de realidad
irrebatibles:
,• Uno: quitar a los actuales consejeros y magis
trados antes de que concluyan los plazos para los
que fueron designados requiere de una reforma
a la Constitución.

Y dos: para concretar una reforma constitucio
nal se necesitan mayorías calificadas, es decir, las
dos terceras partes de ambas cámaras.

En la actual legislatura, a la que le restan nue
ve días, Morena y sus aliados del PT, PVEM y PES
tampoco contaron con los números requeridos.
Por eso nunca prosperó la idea presidencial de
quitarle la mitad de los recursos a los partidos ni las propuestas
del futuro presidente de la Mesa Directiva, el diputado Sergio
Gutiérrez Luna, representante de Morena ante el INE, para
reducir el número de consejeros.
I Y si en este primer trienio del gobierno siempre fue una
tarea complicada para el senador Ricardo Monreal y los
áiputados Mario Delgado primero, e Ignacio Mier después,
sacar adelante los cambios que requerían el acuerdo con algún
¿egmento de la oposición, para el segundo trienio los coordi
nadores de Morena estarán obligados a la negociación porque
los márgenes del mayoriteo se estrecharon, como resultado
|lel 6 de junio. Nos referimos al caso de los diputados, donde,
én esta primera parte del sexenio, Morena armó una mayoría
calificada sumando al PVEM a la coalición original de juntos
jaremos Historia (JHH) y a un pedazo de la bancada del PRDk
Que se adhirió a los verdes: Mauricio Toledo, Héctor Serrano
y Ricardo Gallardo.
' Pero en la 65 legislatura, que inicia el próximo primero de
Septiembre, para sacar una reforma constitucional, el bloque

de jHH necesitará de 56 votos de la oposición, es decir, de
más de la cuarta parte de los 200 integrantes de la coalición
PAN, PRI y PRD.

Y si bien el poder de seducción o ablandamiento del gobier
no podría sorprendernos con operaciones tronantes, como la
salida del ministro Eduardo Medina Mora de la SCJN, no hay
que minimizar el consenso que hoy confirmarán los futuros
diputados de la mega bancada de Va por México: defender la
división de poderes y las autonomías de los órganos constitu
cionales autónomos, con el ÍNE por delante.

Por eso, el gobierno quería aprovechar las últimas dos se
manas de la actual composición legislativa y aprobar la ley de

revocación de mandato a modo, con una pregunta
de ratificación de popularidad presidencial; y una
ley de juicio político que podría llevar al matade
ro a fiscales estatales, consejeros y magistrados
electorales.

Pero ni siquiera las gestiones de la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, a favor de
un periodo extraordinario pudieron con el veto en
la Comisión Permanente, donde resultó evidente
que no se puede revertir en una mañana el des
cuidado y despreciado diálogo con la oposición.
De manera que Palacio Nacional no podrá

prescindir de los oficios del coordinador Monreal,
quien en el Senado podría armar una reforma
electoral alternativa con el respaldo de su homó
logo de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado,

quien esta semana se corrió al discurso crítico de un supuesto
protagonismo del presidente del INE, Lorenzo Córdova.

Pero eso no implica que MC vaya a sumarse a la purga pre
sidencial de consejeros y magistrados. Además, sus 23 votos en
San Lázaro son insuficientes para una mayoría calificada que,
sí o sí, necesitará de los diputados de Va por México.

Más allá de las vicisitudes de las matemáticas parlamen
tarias que vienen, el verano de 2021 ha sido escenario de for
talecimiento interno para las instituciones que el presidente
López Obrador quería cooptar.

El INE salió altamente calificado de sus encargos. Y, para
colmo de sus detractores, la remoción de José Luis Vargas en
la presidencia del Tribunal Electpral fortaleció al bloque de
magistrados, que este miércoles confirmó sus márgenes de
independencia resolviendo un recuento de votos en la elección
de gobernador en Campeche y el castigo al PVEM.

El verano de 2021 obliga a preguntarnos: ¿es viable el ama
go presidencial de "¡Que se vayan todos!"? ¿0 se trata de una
inquisición política quS'se quedará en la hoguera mañanera?
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La diputada María del Carmen Almeida Navarro se había
¡aventado la puntada de decir que a sus compañeros legisla
dores de Morena los manda "el pueblo". Suplente de la hoy
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, la diputada aca
baba de afirmar que la oposición "tiene miedo" a la consulta
que tanto quiere el presidente López Obrador para su ratifi
cación —que no revocación— de mandato.

Me asaltaron las dudas. Pedí el micrófono. Le hice una
pregunta guiado por lo que hemos visto en estos años de la
Cuarta Transformación: ¿Ese "pueblo" que manda al grupo
de Morena se llama Andrés Manuel López Obrador, vive en
Palacio Nacional y encabeza otro poder?

La mujer no se alteró con la provocación. "Somos millones,
millones de personas que estábamos sedientas, hambrientas
de una persona que encabezara, tuviera el valor, la decencia,
la perseverancia de unirnos a los mexicanos en una transfor
mación por la vía pacífica.

"Por supuesto que obedecemos al pueblo de México, por
que ese pueblo de México se sumó a la transformación que
encabeza el presidente López Obrador", aseguró.

Me pregunté si el pueblo les ordenó desaparecer las es
tancias infantiles, eliminar los fideicomisos, quitar el Seguro
Popular, militarizar tareas que son de civiles, privilegiar el uso
de combustibles fósiles sobre energías limpias, ignorar a la
oposición, minimizar la pandemia y, sobre todo, empobrecer
a los mexicanos (ver datos del Coneval).

—¿Dónde deja la división de poderes?—, insistí.
—¡No se confunda!—, reviró algo alterada.
Titubeante, cantinfleó: "Cuando somos diferentes somos

diferentes, cuando somos iguales somos iguales. La mayoría
legislativa es mayoría legislativa porque se sumó a un proyec
to de nación encabezado por un líder social.

"A eso obedecemos personas que estábamos fuera de la
política, que nos iba muy bien fuera de la política y que pusi
mos en riesgo y nos pusimos de reffectores para trabajar por
México... Les aviso que el país está cambiando".

¿No será otra la confundida? Es pregunta.
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*Vale la pena rescatar el desmesurado elogio que Gerardo
Férnández Noroña le hizo a López Obrador en la tribuna de
la Comisión Permanente. De sus palabras desprendemos que

Ni Juárez ni Madero ni Lázaro Cárdenas están a la altura
del tabasqueño. Va textual lo que dijo: "López Obrador es el
político más excepcional que ha tenido este país, muy grande,
muy grande. Patriota, honesto, comprometido, ama al pue
blo, se juega la vida todos los días, nos sirve con pasión, con
entrega. ¿Cómo regatearle nada al compañero Presidente...?",
preguntó. Sin comentarios.

*La purga que el Presidente intenta hacer en el INE y en el
TEPJF sólo tiene una explicación. Tiene miedo que consejeros
y magistrados antepongan la ley a sus caprichos.

No hay un sólo elemento que avale las acusaciones gene
ralizadas de AMLO de que "no son demócratas". Mucho me
nos para destituirlos. Por fortuna, Morena perdió fuerza en la
Cámara de Diputados y ni con sus rémoras tendrá la mayoría
calificada requerida —dos tercios de los presentes— para un
capricho de esa magnitud.

Ya que estamos en ésas, el senador Ricardo Monreal le
dijo ayer a Lorenzo Cordova que el INE no puede ni debe
emitir los lineamientos para la revocación de mandato.

"Por ningún motivo un órgano autónomo, por importante
que sea, puede sustituir al Poder Legislativo", narró el senador
en rueda de prensa. Falso debate, a juzgar por lo que le res
pondió el consejero presidente: "Me dijo que los lineamientos
eran para el cálculo en el presupuesto, dado que hoy es el últi
mo día para enviar el presupuesto y la revocación de manda
to debe estar dentro de ese presupuesto". Monreal aprovechó
para anunciar que el primer asunto que discutirá la siguiente
legislatura, que arranca el primero de septiembre, será la ley
secundaria para la revocación de mandato.

*¿Hasta qué punto la educación debe fluctuar entre los ras
gos sicológicos del ser humano y los dictados de una religión
católica conservadora? El dilema que se desprende de esta
pregunta es tratado en la película Feral del director mexica
no Andrés Kaiser, quien hace su debut en el cine comercial.

Feral se estrenó hace dos días en 22 salas de cine de toda
la República. Los que la han visto nos la recomiendan am
pliamente. Lamentable que se proyecte en las pantallas en
el pico de la tercera ola de covid.
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¿Querido viejo, no hay nada más hermo
so que la sonrisa de un viejo que habla de
la alegría interior y de un cerebro activo y
¿vibrante.

Pero debemos reconocer que tener una
«¡dentadura completa en la vejez es algo
;";poco frecuente, ya que el 90 por ciento de
:,los queridos viejos sufren de caries en uno
o varios de sus dientes.
Además, más del 10 por ciento sufre

inflamación de las encías, lo que se llama
gingivitis, y que es la causante de molestias
;y dolores, infecciones y otros
:problemas que a la postre ter

jrvminan con la caída de las pie
zas dentales.
Tal vez por eso, en el país

¿más del 20 por ciento de los
¡"individuos de más de 75 años
no tiene ningún diente, lo que
en medicina se llama edentu
Jlismo. Y es que debemos reco
nocer que en nuestro país no
hay una buena cultura dental,
ni los niños se lavan los dien
tes ni los adultos y mucho me
nos los viejos, y éstas son las
consecuencias.

Querido viejo, si tú has tenido cuidado de
[tu salud, que incluye por supuesto tu sa
ud dental, seguramente disfrutarás de una
rillante dentadura, de una sonrisa abierta
amigable y eso es parte de las alegrías de

lavida.
Para tener una higiene perfecta, nece

sitamos lavar los dientes cuidadosamente
res veces al día y proteger tus encías ha
biendo masajes con el cepillo o con los de
dos para activar la circulación.
Por cierto, dentro de los dislates que

:hacen los funcionarios de Venezuela para
negar que haya pobreza en ese país, la se
ñora secretaria de Salud se atrevió a decir

•pique hay carestía de productos de higiene
sKiporque los venezolanos.se lavan los dien

?te§ tres veces al día y que sólo necesitan

lavarse una vez al día!, así se las gasta el
triste presidente venezolano.
Otro elemento que requieren nuestros

dientes para su salud es la buena alimen
tación, ¡nada de chopitas! Come bien, .mu
chas frutas y verduras, buenas proteínas y
líquidos en abundancia.
Y siempre será conveniente acudir pe

riódicamente al dentista para que examine
los dientes y los trate si hay problemas. La
odontología tiene hoy técnicas maravillo
sas para hacer implantes, carillas, piezas

dentarias y dentaduras com
pletas diseñadas y realizadas
por computadora.

o
El filósofo Aristóteles ha se
ñalado que "el hombre es el
único de los animales que ríe",
aunque algunos investiga
dores señalan que los gorilas
también lo hacen como reco
nocimiento de la autoridad o

para tranquilizar a otros. Pero
lo cierto es que la sonrisa es la
forma más humana de mostrar

tus sentimientos, tu buen corazón, tu amor
a la vida y alegría por estar aquí.
En estos tiempos en que las noticias de

nuestro país y del mundo hablan de proble
mas, guerras, devastaciones, muertes, etc.,
es fundamental que sigamos siendo opti
mistas, viviendo el día de hoy como el más
importante, sonriendo porque estamos aquí,
estamos vivos y vamos a salir adelante.

O
Tu sonrisa es vital, querido viejo, estrénala
cada mañana frente al espejo y serás feliz,
te verás con arrugas, con poco pelo, pero
con una amplia sop^a para saludar el nue
vo día.

'Médico y escritor.
Facebook: Rafael Álvarez Cordero

Twitter: @alvarezcordero

Tu sonrisa es
vital'. Estrénala
cada mañana

frente al espejo
y serás feliz.
Te verás con

arrugas, pero
con una amplia
sonrisa.
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PIANISTAS/GONZALO DAMIÁN
Piense en esto don Alfredo, considero que el
plano es el último Instrumento en términos de
habilidad y exigencia: dos manos deben tocar
¡untas simultáneamente mientras se mane
jan 88 teclas. Pueden tocar hasta 10 notas
a la vez. ¿Cómo funciona el cerebro de un
planista para manejar todas esas opciones?
R. Don Gonzalo, de acuerdo con usted, una
verdadera maravilla, y me consta porque de
chiquito tomé clases de plano, muchas sin
haber progresado. Los pianistas deben de
sarrollar una capacidad cerebral totalmente
única, una que ha sido revelada por la ciencia
Una diferencia es que los pianistas comien
zan a practicar usando ambas partes del ce
rebro cuando dominan el uso de cada mano
mientras tocan. Cuando se vuelven exper
tos, la mano más débil se fortalece al mismo
grado que la más fuerte.
Los pianistas tienen más habilidades
para la resolución de problemas y multi
tarea, y pueden aprovechar su creatividad
con mayor facilidad. Los pianistas pueden
"apagar" la parte del cerebro que ofrece res
puestas cerebrales estereotipadas y utilizan
menos energía en la sección de habilidades
motoras del cerebro. Al dominar el piano, su
cerebro simplemente necesita menos sangre
y oxígeno enviado a esta sección, liberando
así energía para otras partes de la interpreta
ción, como el fraseo y la conexión emocional
con la canción.
También, cuando los pianistas improvisan,
se encontró que las partes del cerebro que
contienen el centro del lenguaje se ilumina
ron inesperadamente. A pesar de ser una ha
bilidad motora, cuando se hace acordes en
un estilo de llamada y respuesta, los pianis
tas están hablando entre ellos. Los amantes
de la müsica hemos disfrutado esta plática
con instrumentos entre müsicos.

MTV/LALOLA

¿Cuándo se Inició la cadena de música de
MTV y cuál fue la primera canción y video
que se difundió?
R. Don LALOLA, MTV salló al aire a las 12:01
a.m. del 1Q de agosto de 1981 y el primer video
fue el de Video Killed the Radio Star, de The
Buggles, ¿lógico, no?

CERRADOS/DELIX

¿Se ha fijado que bastantes restaurantes es
tán cerrados los lunes, no son establecimien
tos de 7 días a la semana?

R. Hay varias razones por las que los res
taurantes, no de cadena, no abren los lu
nes. La gente que se complace de jueves a
domingo y usa el fin de semana como punto
de corte para el tipo de comidas ricas y vinos
caros que trae un viaje a un buen restaurante
(o entrega a domicilio) regularmente no sa
len a comer en restaurante al principio de
semana. La mayoría de los establecimientos
de propiedad local tienen un personal redu
cido, por lo que permanecer cerrados en un
día lento permite que todos tengan la opor
tunidad de relajarse. También ahorra costos
a los propietarios, que contratan más perso
nal a tiempo parcial para cubrir más tiempo
abierto. Es posible que muchos restaurantes
no reciban entregas de alimentos frescos los
fines de semana. Algunos restaurantes pue
den usar el día más lento de la semana para
Incorporar nuevos gerentes, meseros o chéfs
y es posible que los clientes no tengan ne
cesariamente el mejor servicio de un restau
rante cuando las mesas ocupadas son pocas
y distantes entre sí.

í

MARTE

¿En qué desierto practica la NASA para sus
visitas a Marte?
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R. Uno de los sitios favoritos es el desierto de
Atacama, y ahí en el Valle de Marte así llama
do debido a su parecido con el planeta rojo.
La superficie rocosa áspera, caracterizada por
nódulos irregulares de sal gema o halita es
lo más cercano que puede llegar sin salir al
espacio. El proyecto Atacama Rover Astro

biology Drilling Studies o ARADS para abre
viar, ha realizado una serie de experimentos
en la región, desde el cultivo de árboles hasta
la prueba de vehículos (si bien es uno de los
lugares más secos de la Tierra, se estima que
Marte tiene miles de veces menos agua que,
incluso, las partes más secas de Atacama.
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Rayuela
Con la caída de

Afganistán en manos de
los talibanes, ¿quién
controlará ahora el
negocio del opio?
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Secuestro de

la lucha por el
agua y la vida
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
VICENTE SUASTEGUI

MUÑOZ, miembro del
Consejo de Ejidos y Co

munidades Opositores a la Presa
La Parota (Cecop), fue golpeado,
herido de bala y subido a un ve
hículo por personas armadas la
noche del 5 de agosto. Familiares,
activistas y organizaciones de de
rechos humanos emprendieron la
búsqueda desde entonces, presio
nando también alas autoridades
para dar con su paradero.

VICENTE ES HERMANO de
Marco Antonio, líder de la lucha
contra la presa La Parota que,
de concluirse, desaparecerá 13
poblados y forzará a 20 mil habi
tantes a abandonar sus hogares
(de los cuales 76 por ciento de
integrantes se dedican a la activi
dad agrícola); además de afectar
más de 14 mil hectáreas de cultivo
y provocar la desaparición de los
mantos freáticos que abastecen
de agua al puerto de Acapulco,
Guerrero.

EL CECOP NACIÓ en 2003 y
desde entonces ha sido atacado
por los gobiernos en turno. Repre
sión, encarcelamiento, amenazas
y una peligrosa e inducida divi
sión comunitaria han provocado
confrontaciones entre simpati
zantes del comisariado de bienes
comunales de Cacahuatepec y
miembros del consejo, todo en

el contexto de la defensa del río
Papagayo.

"LA DESAPARICIÓN DE Vicen
te se da en un clima de vi olencia
perpetrada tanto por actores
estatales como por grupos de la
delincuencia organizada, que en
algunas ocasiones actúan en con
nivencia. Por esa razón, las autori
dades estatales tienen que agotar
todas las líneas de investigación,
tomando en cuenta su activismo
social, los actos de molestia de los
que fue objeto por parte de la Ma
rina en su domicilio e identificar el
vehículo y las personas que perpe
traron la desaparición", demandó
Tlachinollan.

CON PALAS Y picos los familia
res empezaron la búsqueda de
Vicente por los lugares más peli
grosos de Acapulco, donde se han
reportado asesinatos y presencia
de grupos de la delincuencia. Han
realizado marchas, concentra
ciones, pronunciamientos y han
emplazado a los gobiernos estatal
y federal a agilizar las investigacio
nes. Fue hasta nueve días después
del secuestro que las autoridades
se unieron a la búsqueda. Pero na
da se sabe hasta hoy. El secuestro
de Vicente es el intento del secues
tro de una lucha.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos.org
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ROZONES
• Diferendo cultural ¿punto final?
Pues finalmente se cierra el capítulo, o al menos eso se tendría que suponer, que estos días ocupó la
disuasión de una parte del sector cultural y que terminó con varios funcionarios fuera de los cargos
y responsabilidades que tenían: primero Jorge F. Hernández, quien acusó haber sido cesado como
agregado cultural en España por hacer cuestionamientos críticos respecto a planteamientos hechos por
Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la SEP. Luego, la renuncia de quien lo cesó, Enrique
Márquez, director de la diplomacia cultural, pero no por echar al conocido narrador sino por designar
en su lugar a Brenda Lozano, escritora cuyo perfil no agradó a un sector de las voces culturales afines a
la 4T —entre las que el propio Márquez señaló a Pedro Salmerón. Ayer el anuncio presidencial fue que
será una poeta indígena quien ocupe el cargo de agregada cultural. Aunque Lozano refirió que no piensa
renunciar. ¿Entonces es o no el punto final? Uf.

• El tricolor y su reforma electoral
El que se apuró a informar que, al igual que la Presidencia y que el senador Ricardo Monreal, tiene
también en proceso de confección una propuesta de reforma electoral fue el Partido Revolucionario Ins
titucional, a cargo de Alejandro Moreno y cuya coordinación en San Lázaro quedó a cargo de Rubén
Moreira. Y es el que el otrora partidazo dio cuenta de que será el mes entrante cuando lahaga pública,
aunque anticipó algunas líneas generales y orientaciones de la misma. Por ejemplo, defensa de la autono
mía e independencia de los órganos electorales, aunque también buscar que éstos operen con eficiencia
y austeridad. Ya más aterrizados, que haya una representación pura, para evitarla sobrerrepresentación,
además de frenar las migraciones de legisladores de un partido a otro y una revisión no tanto de las dipu
taciones plurinominales, sino de las de mayoría relativa que estarían pensando en reducir para abaratar
el costo de las elecciones. Sobre el tema más peliagudo, que no es otro que el relevo de consejeros, la
respuesta fue que no acompañará ninguna reforma que vulnere él régimen democrático. ¿Y qué quiere
decir eso? Que de eso se hablará en otro momento.

• Cierre de filas con el magisterio
Nos hacen ver que el respaldo del magisterio será central para que el regreso a clases, previsto para el próxi
mo 30 de agosto, sea exitoso, es decir, que los protocolos tengan la más amplia efectividad posible. Por eso,
destacó una muestra de proximidad que dio el Estado de México, entidad a cargo de Alfredo del Mazo. Y
es que el mandatario estatal entregó cinco mil 636 nombramientos de asignación de plazas a profesores
de la entidad, como resultado de un proceso amplio que implicó además la práctica de distintas pruebas.
Del Mazo, nos comentan, recordó ante los docentes que en los últimos 18 meses a causa de la pandemia
provocada por el Covid19— uno de los retos más importantes se ha presentado en él sector educativo,
pues hubo que buscar la continuidad de los procesos de enseñanzaaprendizaje en la modalidad a dis
tancia. Les agradeció el gran compromiso que han mostrado, sobre todo porque el del Estado de México
es el sistema educativo más grande del país, con casi cinco millones de alumnos.

•Campeche se calienta
Así que que la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de exigir el recuento
de toda la votación emitida en la elección para la gubernatura de Campeche, puso en guardia y a la ex
pectativa a los dos candidatos que disputan el cargo, pero también a sus respectivos partidos y avivó
las tensiones entre el Gobierno federal morenista y el árbitro electoral. El candidato de MC, Elíseo Fer
nández, ha informado en las benditas redes que luchará "hasta el final" en la impugnación que derivó
en la decisión del TEPJF y ha advertido que el plazo puede irse hasta el 15 de septiembre. En tanto, en
un mensaje más amplio, la morenista Layda Sansores, quien recién había recibido su constancia de
mayoría de manos del árbitro electoral local, advirtió "soy la gobernadora electa y seré la primera Go
bernadora Constitucional del Estado de Campeche. No se confundan". Y además retó: "si quieren contar
que cuenten". Pero además lanzó el reflector sobre un tema que se vuelve delicado, una vez que se ha
determinado el recuento: el cuidado de la cadena de custodia de los paquetes electorales, de lo cual res
ponsabilizó a la Sala Superior.

• Ciclones y tiempos presidenciales
Con la noticia de que el tiempo que el Presidente pretendía tomarse este fin de semana para escribir las
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líneas de su tercer informe de gobierno ^éste sí oficial, pues es el que debe presentar el 1 de septiembre al
Congreso se vio interrumpido por la amenaza del huracán Grace que tras fortalecerse alcanzó el grado
tres. El mandatario había tomado la tarde ayer un vuelo que lo dej ó en Villahermosa, desde donde viaj aria
a Palenque, Chiapas. Sin embargo, las características del fenómeno meteorológico lo obligaron a publicar
una serie de mensajes en sus redes sociales en los cuales alerta a la población de cinco estados para que
tome las previsiones necesarias ante el eventual embate del ciclón. "Me sumo al llamado que se está ha
ciendo de pedir a la gente de la región de Veracruz, Puebla San Luis Potosí, Tamaulipas e Hidalgo que bus
que refugio en partes altas con familiares y en albergues que se están instalando", publicó el mandatario.

• Decisiones que chocan
Se juntaron, nos dicen, dos decisiones que pudieran parecer no muy convergente, relacionadas con los
intereses de México y de Ecuador. Y es que resulta que las autoridades de nuestro país determinaron
que a partir del 4 de septiembre se exigirá visa a los ciudadanos ecuatorianos, tras detectarse que siete
de cada diez que entran a México ya no regresan. La decisión se justificó, nos comentan, en la coyuntura
actual en la que las autoridades migratorias buscan tener fluj os regulares y ordenados. Sin embargo, esta
determinación se informó el mismo día en que también se conoció de la visita oficial que el presidente
de ese país, Guillermo Lasso, realizará a tierras aztecas, donde participará, junto al Presidente López
Obrador, en un evento conmemorativo de los Tratados de Córdoba. La visita será del 23 al 26 de agosto,
así que el mandatario ecuatoriano y su comitiva librarán la medida de la visa, sin embargo la duda es si
la decisión migratoria podría tener un impacto diplomático.
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Esposas niñas, madres niñas...
niñas muertas en vida

EL 2020 nos abrazó con la pandemia del Coronavirus y bajo sus faldas pro
liferó el matrimonio infantil, que el año pasado registró el mayor incremento

de casos. En promedio, 22 uniones de niñas y adolescentes cada minuto

monica.garza@razon.mx

Hace unos días me puse a nadar en las nostalgias de
mis fotografías familiares más viejas y caí en cuenta
de lo mucho que el mundo ha cambiado en relativa

mente pocos años, y con ello la mirada ante una historia que
me contaron, con el romanticismo de una tradición familiar
que hoy puede resultar perturbadoramente incómoda.

Encontré la fotografía de bodas de
mis abuelos maternos, de 1932, y el
acta de matrimonio donde consta que
mi abuelo tenía 26 años y mi abuela
sólo 15. Entonces volví a mirarla, en
su vestido de novia que parece salido
de un cuadro de Tamara de Lempic
ka, y me percaté —como nunca antes
de su cara de niña y su estatura aún
incompleta.

Esta vez me horroricé un poco. No
me fue suficiente el hecho de que
"antes era lo normal", ni recordar la
versión romántica que mi abuela
siempre me contó de esa historia, en
la que su padre libanés autorizó esa
boda de su hijaniña, con el promete
dor médico de Guadalajara que llega
ba para ejercer en aquella Reynosa de
principios de los años 30.
Yo sólo veo su cara regordeta de

niña, que posa para la cámara como
"disfrazada" de novia y poco sonrien
te... Se convirtió en madre por prime
ra vez a los 16, luego a los 17, y sólo su
cuarta hija nació después de cumplir
los 21 años.
Nunca antes me había estremeci

do esa fotografía como esta vez, quizá
porque lo que "antes era normal", hoy
puede ser un imperdonable delito

El 2020 nos abrazó con la pandemia
del Coronavirus y bajo sus faldas proli
feró el matrimonio infantil, que el año
pasado registró el mayor incremento
de casos. En promedio, 22 uniones de
niñas y adolescentes cada minuto.

México ocupa el octavo lugar en
América Latina, en mujeres casadas
o en uniones, antes de cumplir los
18 años, de acuerdo al Fondo de Po
blación de Naciones Unidas, pese a

que en 2019 fueron prohibidos estos
casamientos.

El año pasado, al menos 9 mil 876
niñas de entre 10 y 14 años fueron
madres, principalmente derivado de
uniones forzadas y violaciones, según
el reciente informe del Consejo Na
cional de Población. De estos casos el

98.1 por cierto tenía entre 13 y 14 años,
mientras que el 1.9 por ciento restante,
eran niñas de entre 10 y 12 años.

En total se contabilizaron 373 mil
761 nacimientos de madres de 15 a 19
años y se estima que la cifra aumen
tará 30 por ciento, lo que representa
cerca de 28 mil embarazos.

Las estadísticas de Conapo señalan
que la quinta parte de las mujeres se
casan antes de los 18 años en nuestro

país y en un análisis realizado por el
Instituto de las Mujeres se destaca
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que Guerrero, Chiapas, Tabasco, Cam
peche y Michoacán, son las entidades
con mayor índice de matrimonios de
mujeres menores de 18 años con por
centajes que van desde el 37.7% al
45.6%.

Esto se intensifica en las localida

des rurales donde se presenta casi el
doble de los casos que en las ciuda

des; además, el problema se agudiza
entre mujeres indígenas ya que el 46.5
por ciento se casan antes de cumplir
la mayoría de edad.

Las consecuencias del matrimonio

infantil son mucho más profundas
que simplemente un embarazo no
deseado. Niñas y adolescentes que

tienen uniones tempranas quedan al
tamente vulneradas en su salud física

y mental; además en riesgo de sufrir
violencia y más cuando están con per
sonas de mayor edad.

La Secretaría Ejecutiva del Sistema
Nacional de Protección Integral de
Niñas, Niños y Adolescentes, apunta
que las mujeres que se casaron sien
do menores de edad sufren 49% más
violencia física, 68% más violencia se
xual y 16% más violencia económica.

La deserción escolar es otro de los

daños colaterales de los matrimonios

infantiles, y lo veremos con mayor
claridad con el ansiado regreso a cla
ses, y las estadísticas que estaremos

revisando en solo unos meses.

Porque uno de los daños que más
se palpa, es la perpetuación de los es
tereotipos de género y la idea de que
las mujeres le "pertenecen" al hom
bre con el que se casan, incluso si ese
hombre es su agresor, explotador o su
asesino.

Hoy el matrimonio infantil es una
violación a los derechos humanos que
sigue gozando de la distracción de la
ley, cobrando factura a millones de
niñas que viven en pleno siglo XXI la
"normalidad" de un matrimonio des

equilibrado, fuera de tiempo y una ma
ternidad, cuando su estatura aún está
incompleta...como mi abuela en 1932.

LA UNICEF estima

que, sin medidas
globales, en 2030
más de 120 mi

llones se habrían

casado antes de

cumplir 18 años.
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Esta semana se celebrará en la UN AM el centenario del na

cimiento de Emilio Uranga. Los días 25,26 y 27 de agosto,
el Instituto de Investigaciones Filosóficas será sede de un

coloquio virtual en el que especialistas de México, Estados Uni
dos y España dialogarán acerca de la obra filosófica, literaria y
política de Uranga. El programa del evento puede consultarse
en la página web del Instituto y el coloquio podrá seguirse en
directo en el canal de youtube de esa dependencia universitaria.

A principios del siglo XXI, la filosofía
de Uranga estaba sepultada bajo una lá
pida de ignorancia y desprecio. Hoy en
día, la situación ha cambiado al punto
de que Uranga es uno de los filósofos
mexicanos más apreciados y estudiados
dentro y fuera de México.

Destacan tres publicaciones sobre
Uranga publicadas este año. La primera
es la traducción al inglés, realizada por
Carlos Sánchez del Análisis del ser del

mexicano (Emilio Uranga's Analysis of
Mexican Being. A Translation and Criti
cal Introduction, London, Bloomsbury,
2021). Sánchez, profesor de la San José
State University, no sólo ha realiza
do la proeza de verter al inglés el libro
de Uranga, una obra repleta de giros y
neologismos que no hacen sencilla su
lectura, incluso en español, sino que ha
escrito una estupenda introducción a la
filosofía de lo mexicano de Uranga que,
seguramente, será el texto de referencia
a nivel internacional para aproximarse
al pensamiento del filósofo mexicano.
La segunda publicación consiste

en el libro Emilio Uranga, La exquisita
dolencia. Ensayos sobre Ramón López
Velarde, Introducción, selección y notas
de José Manuel Cuellar, (México, Boni
lla Artigas Editores, 2021) que reúne
todas las publicaciones de Uranga
sobre López Velarde en el lapso que va
de 1952 a 1976. José Manuel Cuellar, sin
duda el mayor especialista de Uranga
en la actualidad, ha escrito un magni
fico ensayo introductorio en el que re
vela los lazos invisibles entre la poesía

de López Velarde y el pensamiento de
Emilio Uranga.

La tercera publicación, que está a
punto de salir de la imprenta, es el libro
editado por Adolfo Castañón: Emilio
Uranga, Años de Alemania (19521956)
(México, UNAM/ Universidad de Gua
najuato, Ediciones La Rana/ Bonilla
Artigas Editores, 2021) que incluye el
diario que escribió Uranga durante su
residencia en Alemania, su correspon
dencia con Luis Villoro y Alfonso Reyes,
así como otros textos de ese periodo.
Este libro, de más de 700 páginas, es
un sumario de la investigación crítica
más avanzada sobre el pensamiento
de Uranga. Pero no sólo eso, quizá es la
obra más importante de este tipo que
se ha publicado en años recientes sobre
cualquier filósofo mexicano. Adolfo
Castañón, uno de los historiadores más
distinguidos de nuestras letras, nos ha
ofrecido con este libro todo un modelo

a seguir para el estudio de la historia de
la filosofía mexicana.
Además de los autores de los tres

libros mencionados participarán en el
coloquio Aureliano Ortega, Mario Teo
doro Ramírez, Jaime Vieyra, Raúl Trejo,
Manuel Vargas, Robert Sánchez, Clinton
Tolley, Aurelia Valero, Fanny del Río,
Rogelio Laguna, Tania Navarrete, Fran

cisco Gallegos, Sergio Gallegos, Luis
Patiño, Abraham Sapién, Xóchitl López,
José Lasaga, Carlos Pereda, Armando
Gómez Villalpando y Evodio Escalante.

La filosofía de Uranga parte de la fe
nomenología y el existencialismo, pero
va más allá de ellos para alcanzar una
originalidad y solidez propias. Algunos
de sus conceptos centrales, como los de
"zozobra" o "nepantla", son aportacio
nes del autor a la filosofía mundial que
él supo extraer de las dimensiones más
profundas del pensamiento mexicano.

La filosofía de lo mexicano de Uran

ga es una irrupción en la historia de la fi
losofía occidental, entendida como una
tradición grecoeuropea. Uranga entró
con la insolencia de un cínico dentro del
sanctasanctórum de esa tradición mile

naria, la ontologia, y una vez ahí dentro
puso todo de cabeza. No hay nada se
mejante en la filosofía mexicana ni en la
filosofía latinoamericana ni en la filoso

fía de todo el continente americano, con
la excepción, quizá, de William James,
que también tomó por asalto la filosofía
europea con su crítica de la definición
de verdad y fundó una nueva tradición
de pensamiento: el pragmatismo. Desde
el balcón del siglo XXI, Emilio Uranga se
nos muestra como uno de los filósofos

más originales del siglo XX.
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Los días finales de la URSS, tan bien

narrados por Héléne Carrere, Moshe
Lewin y Serhii Plokhy, ofrecen leccio

nes que no todos están dispuestos a asimilar.
Una de ellas es que el golpe de Estado, en el
siglo XX, no fue una práctica exclusiva de las
derechas anticomunistas. Otra es que la histo
ria de América Latina era algo más conocido
de lo que se cree en la alta jerarquía soviética.

El 18 de agosto de 1991, Mijaíl Gorbachov,
que se encontraba con su esposa Raísa, su
hija Irina y sus nietas, veraneando en Foros,
Crimea, fue incomunicado. El presidente so
viético tenía pensado regresar a Moscú el 19,
para firmar un nuevo tratado de unión entre
¡as repúblicas soviéticas. La perestroika y
la glasnost, impulsadas por el mandatario,
generaban fuertes rebrotes nacionalistas y
abiertos secesionismos, por lo que Gorba
chov intentaba dotar de mayor autonomía a
las repúblicas socialistas.

En Moscú se había improvisado un Co
mité de Emergencia que encabezaban el
Vicepresidente Guennadi Yanáyev, el Primer
Ministro Valentín Pavlov, el jefe del KGB
Vladimir Kryuchkov y el del ejército Dmitri
Yázov. Una delegación de este grupo voló a
Crimea y presentó a Gorbachov la oferta de
que renunciase por motivos de salud —el
presidente se recuperaba de fuertes dolores
en la región lumbar—, que decretara el esta
do de excepción y cediera el mando al vice
presidente Yanáyev.

Gorbachov se negó y propuso que se con
vocara de manera urgente una reunión del
Soviet Supremo y el Congreso de los Dipu
tados para volver a debatir, si era el caso, la
propuesta de nuevo tratado de la unión. De
no seguir ese rumbo, la facción inconforme
adoptaría plenamente la vía "extraconstitu
cional" por medio de un golpe de Estado. Al
no lograr la firma de Gorbachov, los complo
tados decidieron seguir por su cuenta.
De vuelta a Moscú convocaron a una

rueda de prensa, en la que aseguraron que

el presidente no podía gobernar por enfer
medad e "incompetencia". Dijeron tam
bién que la perestroika había llegado a un
"callejón sin salida", que el país era un caos
ingobernable y que el líder había perdido la
confianza del pueblo y de las naciones que
conformaban la URSS. Durante el tiempo
que medió entre el cautiverio de Gorbachov
y la conferencia de prensa de los golpistas, la
televisión suspendió los noticieros y trasmi
tió una y otra vez El lago de los cisnes.

En cinco años, la glasnost había hecho su
obra y la joven periodista Tatiana Malkina
logró acceder a la rueda de prensa. Con voz
firme preguntó si lo que estaba pasando era
un golpe de Estado, si era comparable a lo
que sucedió en 1917, cuando las revolucio
nes de febrero y octubre, o en 1964, cuan
do un grupo muy parecido depuso a Níkita
Jrushchov. Con ironía, alguien más preguntó
si los funcionarios al mando habían conver

sado recientemente con Augusto Pinochet.
La suerte del golpe se decidió en las ca

lles de Moscú. Boris Yeltsin, presidente de
la república rusa, que había renunciado al
Partido Comunista soviético el año anterior,
desconoció a los golpistas. Se acuarteló en
el congreso regional de Moscú, llamó a los
militares disidentes a rechazar el golpe, se
encaramó en un tanque, apostado frente a
la sede legislativa, y arengó al pueblo

Luego de algunos enfrentamientos entre
militares golpistas y fuerzas leales a Yeltsin,
el Comité de Emergencia retiró los tanques
de Moscú. Yeltsin envió a su vicepresidente
Aleksandr Rutskói a Crimea en un avión, con
el fin de trasladar a Gorbachov al Kremlin.

Gorbachov y su familia llegaron a Moscú el
22 de agosto en la mañana. El golpe había
fracasado en tres días.

El liderazgo de Yeltsin en la resistencia
moscovita aceleró las reformas y el secesio
nismo, que Gorbachov intentaba contener.
Las corrientes comunistas latinoamericanas,
encabezadas por Fidel Castro en Cuba, sim
patizaron con el golpe. Historiadores y bió
grafos todavía discuten cuál fue el papel de
Vladimir Putin, coronel del KGB, en aquellos
días infames.
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•SOBRELAMARCHA
Los ultras de AMLO

Gerardo Esquivel, subgobernador de Banco
de México, asesor económico del Presidente

López Obrador durante el último lustro e inicial
mente como subsecretario de Hacienda habría

i sido el relevo natural del primer titular caído,
F Carlos Urzúa, rechazó a través de redes la pre
tensión del mandatario para que 12 mil millones
de dólares que el Fondo Monetario Internacional
(FMI) entregará a México vía Derechos Especia
les de Giro (DEG) créditos "baratos" para socios
del neoliberal club, no engorden las abultadas
reservas internacionales del Banco de México.

AMLO desea que mejor se pague deuda y ahorrar en intereses.
Esquivel explicó que eso no es factible porque la bolsa es dinero
que el FMI reparte para apuntalar la liquidez mundial y paliar los
efectos de la depresión global por la pandemia de Covid19.

La precisión del banquero central implicó una negativa a la idea
eje del Presidente; no tomar prestado, no heredar pasivos. Eso le
valió que AMLO lo etiquetara de "ultratecnócrata" y "cuadrado".

Tuvo que ser otro tecnócrata menospreciado en Palacio Na
cional, el gobernador del mismo Ranxico, Alejandro Díaz de León
repudiado para continuar en el cargo y a quien Arturo Herrera su
cederá en 2022, quien paliara el malestar presidencial.
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Primero; los 12 mil millones de dólares del FMI no son una do
nación. Son activos que computan como reservas internacionales.
O sea que Gerardo Esquivel tiene razón. Pero, para destensar el
ambiente entre tecnócratas y transformadoresliberalesprogre
sistas, cosa poco probable, el economista abrió una rendija; "si
el gobierno compra fondos al banco central puede, a través de la
SHCP, amortizar pasivos".

O sea, sacar dinero del bolsillo derecho para meterlo en el iz
quierdo y adelantar pagos. Desapegado a cualquier tecnicismo y
más a los financieros, AMLO agradeció la apertura del economista
a despecho de la rigidez del "ultratecnócrata". ¿Entendimos?

No, pero eso importa poco en una narrativa retórica, no de
hechos. Así, desde Palacio se anotan punto a favor. Y el Banco de
México continúa trabajando. Díaz de León se va, Esquivel se queda
y Herrera llega. Concordia para la estabilidad.

Semana de ultra reproches presidenciales. El Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), luego de su cisma,
resolvió asuntos de su competencia.

Para Campeche validó la queja de Movimiento Ciudadano (MC)
que argumentó como necesario el recuento de votos en 13 de los
21 municipios al existir más sufragios anulados que la diferencia
entre la vencedora Layda Sansores y el segundo lugar Eliseo
Fernández,

La Sala Superior del TEPJF ratificó también la acusación del INE
contra el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) por acciones
sistemáticas y violatorias de la Ley al promover, a través de los lla
mados influencers en redes sociales, a su partido y candidatos en
plena veda electoral.

El tribunal sentenció al PVEM a pagar una multa de 40 millones
de pesos y a la pérdida de tiempo aire en radio y televisión por un
año. Hay quienes, por reincidencia, solicitaban la cancelación de
finitiva del registro como partido a los del tucán. Dos resoluciones
que desahogan recursos jurídicos en la arena electoral.

Para el Presidente López Obrador el recuento de votos en la
elección que ganó su candidata, Layda Sansores, fue una deter
minación, por lo menos sospechosa. "Ahora resulta que los ma
gistrados del TEPJF son 'ultrademócratas', ahora quieren contar
voto por voto y casilla por casilla", ironizó el mandatario.

Mezcló TEPJF con INE abundan registros informativos sobre
confrontación institucional y afirmó que ambos entes dan ban
dazos; cuando les conviene son técnicos, pero a la hora de la de
mocracia la que entiende como legítima no y como muestra
apuntó al cabildeo contra el periodo extraordinario del Congreso
pa ra legislar su revocación de mandato.

¿Entendimos? No, pero tampoco importa. La épica transforma
dora demanda la construcción continua de villanos, resistencias al
cambio unívoco que sólo y sólo una fracción la suya, compren
de interpreta y encabeza.

El desprecio presidencial al rigor fáctico es consciente de que
una odisea, para ser, debe sacrificar a personajes, instituciones, a la
ciencia de ser necesario para dar cuerpo a su misión imperecedera.

La cotidianidad de la salud, violencia, democracia, educación,
economía y cohesión nacional, son órbitas mundanas para quien
está convencido de su rol y trascendencia. Desabasto, desempleo,
inseguridad son penurias personales que no inciden en la marcha
de lo histórico. Punto.

EL DESPRECIO

presidencial al
rigor fáctico es

consciente de que
una odisea, para
ser, debe sacrifi
car a personajes,
instituciones, a
la ciencia de ser

necesario para dar
cuerpo a su misión

imperecedera
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TRASCENDIÓ

la exigencia de las diputadas
por hacer efectivala paridad de géne
ro en órganos de gobierno y espacios
de decisión en el Palacio de San Láza
ro sigue escalando y ahora fueron las
morenistas encabezadas por Wen
dy BriceñoyAleida Alavez, entre
otras, quienes plantaron cara a su
coordinador, Ignacio Mier, para ad
vertir que la igualdad sustantiva debe
ser realy no solo discurso enla 65 Le
gislatura. Recordaron que las coordi
naciones de los siete grupos recaerán
en hombres, mientras que los candi
datos a la presidencia de la Cámara
son Sergio Gutiérrez, de Morena, y
Santiago Creel, del PAN. Ya se eno
j aron con toda razón.

laSREtrabajaenlos detalles
del encuentro previsto entre AMLO y
Joe Bidenyaunque aúnsiguenenne

gociaciones, la invitación es para que el
demócrata visite México para los fes
tejos patrios, días después del Diálogo
Económico de Alto Nivel, del 9 de sep
tiembre, en Washington. Hablando de
la cancillería, se compartió en redes la
convocatoria a unajornada de protes
tas por la supuesta deficiencia en los
servicios de los consulados en EU, pe
ro tuvo eco mínimo acaso porque es
tos grupos no presentaron pruebas de
la venta de citas mediante MexiteL

luego de una semana de vio
lencia en Morelos, PANyPRI dicen ver
4 'muy cóitk )do" a Cuauhtémoc Bl an
co con el estado en el séptimo lugarna
cionalensutasadehomicidiosdolosos

por cada 100 mil habitantes, por enci
ma de Guanajuato, Guerreroy Jalisco.
El otro dato, alertan, sonlas 103 ejecu
ciones solo en julio de 2021registradas
en los informes federales.
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Félix Gallardo, según Félix Gallardo
Una década después del lanzamiento del disco El Jefe de Jefes, en k web creada por familiares se rechazó que el tema que
da nombre al álbum esté basado en la vida del capo: "para empezar, a mi padre no le gustan los corridos", como dice la letra

La portada de El Jefe
de Jefes, uno de los 10
discos en español más
vendidos en México

en 1997, es una foto
grafía de los cinco integrantes de
Los Tigres del Norte enlaprisión
de Alcatraz. Ese año, la disputa a
sangre y fuego por territorios del
crimen ya era una realidad y no
parecía extraño que un corrido
en honor de un capo de la droga se
convirtiera en éxito del momento,
por encima de los boleros de Luis
Miguel. Todo el tiempo surgían
bandas del narco a las cuales los

policías bautizaban con nombres
de estados o ciudades como Juá
rez, Tijuana, Guadalajara, Duran
go, Sinaloa, o regiones del país co
mo el Golfo, el Pacíñcoy el Sureste.
El corrido había aparecido en

un momento inmejorable. La fi
gura del capo ya formaba parte
del imaginario nacional. Tras su
lanzamiento, una tienda de ar
mas de California, EU, puso ala
venta, en 2 mil dólares cada uno,
200 revólveres calibre .38 con el
gatillo y el martillo inoxidables,
los tornillos de oro y la frase "el
Jefe de Jefes" unida al grabado de
un caballo bronco y el escudo na
cional de México.
No en Alcatraz, pero sí en otra

prisión de máxima seguridad ins
pirada en ella, Miguel Angel Félix
Gallardo, quien había conocido a

varios jefes de los grupos que ya
competían a balazos entre sí por
el control del mercado de la dro

ga, estaba a un año de cumplir su
primera década preso.
El corrido de El Jefe de Jefes—

cuya letra estábasada en laficción,
según su creador, el compositor
Teodoro Bello— revivía las leyen
das creadas en torno a él. La más
importante era que antes de ser
detenido, Félix Gallardo había lo
grado controlar él solo todo el ne
gocio de la droga en México; que él
era el Jefe de Jefes, elhombremi
to al que se canta en el corrido.
Una década después del lan

zamiento de El Jefe de Jefes, en
la desaparecida página www.mi
guelfelixgallardo.com creada en
agosto de 2008 por la familia de
Félix Gallardo, un internauta co
mentó: "Se dice que el corrido Je
fe de Jefes fue dedicado a él". La
respuestaaparecióhoras después:
"Acabo de buscar la letra en in

ternet y empieza diciendo así: 'A
mí me gustan los corridos', y pa
ra empezar a mi padre no le gus
tan. El dice que agradece los que
le han compuesto pero que él es
de música más moderna y de lo
romántico. Quizás el corrido Je
fe de Jefes está basado en algún
personaj e de ficción y en algunos
extractos de hechos reales, o vice
versa, es algo muy común".
A la par de una campaña para

pedir al presidente Felipe Calde
rón que Félix Gallardo reciba una
mejor atención médica debido a
los padecimientos que tiene a los
63 años en un oído y en los ojos,
la página web en la que apareció
la pregunta cuenta con un foro
de discusión que gira en torno a
la vida de quien es considerado el
fundador del cártel de Sinaloa Las
dudas sobre el hombre nacido en

Bellavista, pueblo del valle de Cu
liacán que en los cuarenta no te
nía calles pavimentadas, van des
de cuáles eran sus pasatiempos
preferidos hastalos detalles sobre
las relaciones que estableció enlos
ochenta consu contemporáneo, el
capo colombiano Pablo Escobar.
MILENIO, La Jornada, Re

forma y Proceso publicaron no
tas sobre el sitio de internet, con
siderándolo a grandes rasgos
una curiosidad del ciberespacio.
También hubo comentarios en
las respectivas páginas web de
las publicaciones, donde se cri
ticaba la supuesta exaltación al
narco y el hacer apología de la
violencia. Apesar de eso, los hijos
mantuvieron el sitio electrónico

y continuaron, entre preguntas
y respuestas, soltando retazos de
la historia no conocida del Jefe de
Jefes, como el detalle de que es un
lector voraz que lo mismo lee el
Diccionario filosófico de Voltaire
que la revista Mecánica Popular
o novelas como Casi el paraíso de
Luis Spota y el semanario Time.
O incluso, que la mayor bibliote
ca de Sinaloa, ubicada en las ins
talaciones de la universidad pú
blica estatal, fue construida con
dinero donado por él.
En cambio, de la vida en los ex

tremos del dineroy de la muerte se
mencionapocoenla página web.
Un día de noviembre de 2008,

en el mismo foro del sitio de in
ternet, un usuario acusó a Félix
Gallardo de causar la violencia de
ese momento en el país y en es
pecial la que se vive en Culiacán,
Sinaloa. Uno de los hijos del viejo
capo respondió:
"Le informo que Miguel Félix

Gallardo tiene casi 20 años en pri
sión y le aseguro que es muy po
co probable que sea responsable
de la ola de violencia que azota a
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tas sobre el sitio de internet, con
siderándolo a grandes rasgos
una curiosidad del ciberespacio.
También hubo comentarios en
las respectivas páginas web de
las publicaciones, donde se cri
ticaba la supuesta exaltación al
narco y el hacer apología de la
violencia. Apesar de eso, los hijos
mantuvieron el sitio electrónico
y continuaron, entre preguntas
y respuestas, soltando retazos de
la historia no conocida del Jefe de

Jefes, como el detalle de que es un
lector voraz que lo mismo lee el
Diccionario filosófico de Voltaire
que la revista Mecánica Popular
o novelas como Casi el paraíso de
Luis Spota y el semanario Time.
O incluso, que la mayor bibliote
ca de Sinaloa, ubicada en las ins
talaciones de la universidad pú
blica estatal, fue construida con
dinero donado por él.
En cambio, de la vida en los ex

tremos del dineroy de la muerte se
mencionapocoenla página web.
Un día de noviembre de 2008,

en el mismo foro del sitio de in

ternet, un usuario acusó a Félix
Gallardo de causar la violencia de

ese momento en el país y en es
pecial la que se vive en Culiacán,
Sinaloa. Uno de los hijos del viejo
capo respondió:
"Le informo que Miguel Félix

Gallardo tiene casi 20 años en pri
sión y le aseguro que es muy po
co probable que sea responsable
de la ola de violencia que azota a

nuestro país. La prensa utiliza el
nombre de mi señor padre para
rellenar notas; también el gobier
no lo usa para adornar detencio
nes de otros personajes que ellos
mismos crean. Muchos medios

aseguran que algunas personas
desde el Altiplano dirigen orga
nizaciones criminales, cosa que
es poco razonable ya que todas las
llamadas telefónicas, visitas fami
liares y entrevistas con los aboga
dos son grabadas; debo añadir que
incluso la correspondencia es re
visada. Aunque no me lo crea yo
también detesto lo que está ocu
rriendo en Culiacán".
Tras leer esta respuesta envié

un mensaje electrónico a uno de
los hijos que administran la pá
gina, preguntándole más deta
lles sobre la opinión que tenía su
padre en torno a la situación en

el país y planteando la posibili
dad de una entrevista con él para
abundar en el tema

Así inicié correspondencia con
uno de los 18 hijos de FélixGallar
do, un joven treintañero al que
tampoco le gustan los corridos y a
quien la reciente historia apareci
daenperiódicos europeos sobre el
periplo del hijodeBinLaden,bus
cando un país donde vivir, le pare
ció conmovedora, quizá porque
algo de eso ha vivido él también.
"No estudié leyes pero en al

gún momento quise hacerlo al
igual que también algo de políti
ca, pero de haberlo hecho quizás
no hubiera tenido éxito ya que la
gente, cuando sabe de dónde vie
nes, le pone 'un narco' a tu pro
fesión. Por ejemplo, narcoabo
gado, narcopolítico, etcétera. Así
jamás te dejan trabajar. Los pro
blemas de los padres a veces se
heredan de ciertaforma." Duran

te el intercambio epistolar, Jif—
que es como se identifica por in
ternet— me escribió:
"Hay personas que escuchan

el nombre de mi papá y lo asocian
a sucesos lamentables en los que
en general no tiene mucho que
ver. Le tachan de envenenador

y demás. Yo no puedo afirmar ni
negar que haya sido traficante de
drogas; eso es un asunto legal en
el que no me puedo meter. Lo que
yo tengo entendido es que en los
setenta y ochenta, México solo
era un trampolín hacia Estados
Unidos y que 'el producto' no se
quedaba aquí. En 1989, cuando
mi papá fue detenido, yo era muy
joven. Lo que nunca olvidaré es
que en las noticias lo presentaron
acompañado de imágenes de ni

ños de Africa desnutridos y otros
aquí en México oliendo Resistol,
como si mi padre hubiera sido el
responsable del hambre y las con
diciones sociales del país".
Cuando encontró el mejor mo

mento para hacerlo, el hijo de Fé
lix Gallardo le planteó mi inquie
tud a su padre. El aceptó de inme 
diato recibirme en el Altiplano
para concederme una entrevista;
sin embargo, al poco tiempo me
di cuenta de que podía ser más
fácil que se legalice la mariguana
en México que el que un reporte
ro entre enAlmoloya para tratar
de hacer su trabaj o. Alo largo de la
historia de la penitenciaría dise
ñada por el arquitecto Juan Pablo
de Tavira, solamente los periodis
tas Julio Scherer, Carlos Marín y
el fallecido Jesús Blancornelas
han podido tener conversaciones
periodísticas con internos. En
comparación con Colombia, don
de más de unjefe del narcotráfico
ha dado su testimonio sobre uno

de los mayores negocios de Amé
rica Latina, en México pocos han
sido los personajes importantes
del crimen organizado que han
relatado sus experiencias, como
lo hizo antes Rafael Caro Quinte
ro y ahora Sandra Avila Beltrán, la
Reina del Pacífico.

CONTINUABA

Es un lector voraz
que lo mismo toma
el Diccionario
filosófico de Voltaire
que la revista
Mecánica Popular
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La ciudad es un sonido profundo, casi siempre
ininteligiblepamlos frivolos. Nos conecta con
las calles, épocas determinadas. Recuerdo un
momento de nuestra ciudad noventera, terra

zas, bodegas, edificios abandonados, bosques,
fábricas y antros de lujo albergaron miles de noches de
música electrónica, drogas diluidas en pupilas de asom
bro. Un DJen helicóptero, masas bailando. Modernos de
porquería: sus fiestas circuit no son innovadoras, existie
ron proyectos más frenéticos aunque sufran. Aquella eu
foria sobrevive semioculta, lo que existe actualmemente
es poco genuino, muy posado e inventado de la nada. Afor

tunadamente, hace unas noches, fui invitada apresenciar
el set de 2 extraños seres que vienen de esa época dora
da. Narran ante sus víctimas una retorcida ficción que se
propaga a través del aire, la madera, el metal, paredes de
musgo de un edificio en ruinas cerca de la calle de Repú
blica de Uruguay; el cubo vacío de lo que fue un elevador,
en las alturas más sórdidas infectaron a todos a los cuer

pos/mentes presentes, no hay medicina en su sonido, sólo
una mortal enfermedad: delirio y seducción animal que
te transforma en un pedazo de la noche.
Ningen (2015) lo conforman Carlos

Cortés (guitarrista) y Ricardo Lavalle
(guitarrista), su músicalapuedes encon
trar en Bandcamp, los tracks desapare
cen y aparecen a capricho de sus ejecu
tantes. Lo suyo es el misterio. Están por
entrar al estudio en cualquier momento.
Carlos acaba de ganar un Oscar al mejor
sonido por Sound of Metal, la música de
Pdcardo está en los comerciales más innovadores de las

agencias más importantes del país, no cualquier músico
podría hacerlo, algunos envidiosos y mediocres del un
dergrasa afirmarán lo contrario. Colaboran con Splendor
Omnia, fundado por el cineasta Carlos Reygadas, también
llevan por un camino exitoso su propio estudio: Phonolab,
especialistas en arte sonoro. Escucharlos en vivo con su

proyecto Ningen fue desconcertante y purificador, mú
sicos desde niños, se conocieron a los 14 años. Su amistad
los ha llevado a comparíirespacios creativos. A veces una
válvula de vacío, sonido reñejado o directo<, una reñexión
déla mano se proyecta al techo, 20 milisegundos de un
arponazo con veneno oscuro<, después un paisaje de nieve
mortal y radiante que te hace sonreír. Sus cabezas de bos
que ártico son fascinantes, no dejan escaparlo que ocul
tan, ahí está el misterio, por eso nadie puede explicarla

música, nuestro ser no está encerrado
en realidades históricas, es el misterio
el que abraza toda nuestra existencia.
No es necesaria una reseña des

criptiva de su sonido, existe su músi
ca y ustedes poseen los oídos para la
ceremonia a Cernunnos o al misterio.

Ricardo me dijo: tal vez cuando en
tiendes que podrías estar muerto...la
vida es un gozo radiante, si piensas en

la felicidad lo arruinas todo, no es una meta. Entendí por
qué seres como ellos mataron al Buda. SON, plenamente
son, emiten la luz y la tiniebla que los habita sin aleccio
nar a nadie.
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La desaparición de los yaquis
Heladio es una de las 10 personas que se esfumaron cerca de los ranchos Coyote y Agua Caliente, ambos ubicados al sur
de Ciudad Obregón; el contexto que precede a la tragedia no es alentador: Sonora se convirtió en el estado más violento

Heladio Molina Za

vala desapareció el
pasado miércoles
14 de julio mien
tras llevaba unas

vacas para la fiesta que se celebra
ría el día de la Virgen del Carmen
en Batanconcica, comunidad ya
qui de laLomaBácum.
"Pues no llegaron a la hora, es

tábamos esperando... día y no
che, no sabemos si están tomando
agua, o están comiendo, si los es
tán golpeando, no sabemos naday
eso duele, eso duele porque es mi
hijo el que anda allá", declaró días
después Imelda Zavala, en entre
vista con la periodista Diana Ma
bel González de Televisa.news.
Heladio es una de las 10 per

sonas de la etniayaqui que se es
fumaron ese mismo miércoles

hacia las 4:30 de la tarde, cerca
de los ranchos Coyote y Agua Ca
liente, ambos ubicados al sur de
Ciudad Obregón.
Han transcurrido ya un mes y

una semana sin que sus familia
res tengan noticia de ellos. Se los
tragó la tierra y ni las autoridades,
ni los líderes yoreme, tienen pis
tas sobre su paradero.
Eljueves 15 de julio, mientras

eran buscados por sus familiares,
aparecieron esparcidas algunas
prendas pertenecientes a tres de
los desaparecidos y también, cer
ca del lugar, se encontró una va
quilla quemada.

Sin más información, desde
entonces las especulaciones so
bre su destino se abultan todos
los días.
¿Dónde están Artemio Ara

bailo Cañizales, Fabián Valencia
Romero, Martín Hurtado Flores,
Fabián Sombra Miranda, Heladio
Molina Zavala, Braulio Pérez Sol,
Benjamín Pórtela Peralta, Gusta
vo Acosta Hurtado y los herma
nos Juan Justín y Leocadio Gal
variz Cruz?
Ala hora de buscar respuesta

puntual a esta interrogante el con
texto que precede a la tragedia no
es alentador: en el último año So
nora se convirtió en el estado más

violento del país, si se mide por la
tasa de homicidio. La situación
en esa coordenada del noroeste

mexicano está peor que en Ta
maulipas, Guerrero o Michoacán.
La tribu yaqui ha sido particu

larmente golpeada por esta mis
ma ola de sangre. Eljueves 17 de
junio fue hallado el cuerpo sin vi
da del líder de Vicam, Tomás Pio
joValencia.
Pocos días antes fue asesinado

Luis Urbano, otro defensor de los
derechosdelacomunidadyoreme.
Entonces los familiares de am

bas váctimas hicieron saber que,
desde hacía semanas, otros inte
grantes de su comunidad habían
recibido amenazas de muerte y, sin
embargo, el miedo loshizo callar.

Varias son las hipótesis expre
sadas p úblicamente por los voce
ros de Loma de Bácum respecto a
lo ocurrido con los 10 desapareci
dos previo alafiestadel Carmen.
En rueda de prensa organiza

da una semana después del suce
so Guadalupe Flores Maldonado
dij o que estos hechos podrían es
tar relacionados con una campa
ña que quiere sembrar "miedo y
sicosis para que la gente abando
ne sus tierras."

Advirtió que participan en
ella, de un lado, tropas del Ejér
cito mexicano, y del otro, las em
presas mineras que buscan ex
plotar la región.
Según esta misma fuente las

desapariciones ocurrieron po
cos días después de que la co
munidad de Bácum pidió a las
Fuerzas Armadas que detuvie
ran sus incursiones presunta
mente intimidatorias.
"Curiosamente —declaró Flo

res Maldonado— los últimos in

formes (del) paradero (de las per
sonas desaparecidas) pertenecen
al área de un rancho (ubicado) en
nuestro territorio yaqui y ran
chos aledaños donde se dieron

las incautaciones del Ejército".
En efecto, el viernes 9 de julio,

un destacamento militar requi
só un cargamento de metanfeta
minas, por un valor superior a los
141 millones de pesos, en el ran
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cho El papalote de abajo, el cual
pertenece igualmente a la comu
nidad de Bácum.
No puede desestimarse como

posibilidad que las desaparicio
nes estén ligadas a este operativo
militaryasus resultados.
El crimen organizado tendría

interés en provocar ira social en
la zona, en "calentar la plaza",
como se dice coloquialmente. El
secuestro de gente de paz perte
neciente a la tribu yoreme sería
una suerte de represalia frente a
la incautación.
Suma a favor de esta hipótesis

que, a partir de las investigaciones
realizadas por la Fiscalía Estatal
de Sonora, desde que fue reporta
da la desaparición de Heladio Mo
lina, las autoridades encontraron
varias pistas clandestinas en la zo
na, un laboratorio para elaborar
droga sintética, así como antenas
ilegales de comunicación. Tal in
fraestructura habría sido, supues
tamente, destruida
De acuerdo con la página de

Facebook del medio local Así es.
Periodismo Real en todas estas

dirigencias colaboró la Guardia

Tradicional Yaqui.
Este último hecho llevaría a

descartar el argumento que, en
un principio, ubicó a la tropa mi
litar como principal responsable
de la desaparición, para colocar
a las organizaciones criminales
que se están peleando ferozmen
te por controlar Sonora como el
motor de la violencia.

Cabe recordar que, desde Ca
borca hasta el sur de la entidad,
el cártel encabezado por Rafael
Caro Quintero ha traído guerray
muerte a toda la región.
Se suma a esta pugna por el te

rritorio el argumento, también
expresado por el vocero de Bá
cum, Flores Maldonado, respec
to de los intereses mineros.

Sin embargo, en el contexto
antes descrito no debe descartar

se que el crimen organizado ten
ga también intereses en este sec
tor de la economía, igual que los
tiene en otros como el manejo de
los recursos hídricos, la extorsión
a los productores del campo o el
tráfico de personas migrantes.
La investigación del caso de

las 10 personas desaparecidas

está lejos de arrojar conclusio
nes y, mientras más pasa el tiem
po, peor se descompone la vida
cotidiana de las comunidades

yaquis del país.
Esas familias están sufriendo

una circunstancia marcada por
el terror que nadie ha podido ni
querido desanudar.
La campaña de intimidación

estáfuncionandobienpara quien
la concibió: si 10 personas pueden
esfumarse de lafaz de la tierra, tal
cosa querría decir que los autores
tienen el poder y la impunidad
para desaparecer a muchas más.
Primero fue Tomás Rojo Va

lencia, luego Luis Urbina, des
pués los 10 de Coyote y Agua
Caliente. ¿Quién será la próxi
ma víctima?

Esas familias
están sufriendo
una circunstancia
marcada por el
terror que nadie ha
podido desanudar
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r
¦ on eso de que Tenochtitlan cayo
11 J hace 500 años nos ha caído enci

ma, a su vez, una epidemia de az
tequismo. Los primerísimos damnificados de
la gran derrota histórica de la nación mexica
fueron los pobladores de la que es ahora, pues
sí, la capital de todos los mexicas. Pero, caram
ba, ¿no hay, en estos momentos, una respues
ta ala deliberada, calculada y aviesa simplifi
cación de los hechos que está teniendo lugar?
Los aztecas de ahora no practican el caniba

lismo ni los sacrificios humanos pero se han
arrogado, a la torera, la facultad de represen
tar a la nación entera y, consecuentemente, el
derecho a tramitar, ante los invasores españo
les, reclamaciones por todos los agravios habi
dos y por haber.
Los mayas y los tarascos no le han enviado

a Su Majestad Felipe VI, Rey de España, una
solicitud de reparaciones morales —o hasta
pecuniarias— sino que se han limitado a ser lo
que siempre han sido, a saber, culturas perifé
ricas y sin mayor representatividad en los cir
cuitos del victimismo.

El presidente de Estados Unidos Mexica
nos, sin embargo, exige que nos sea otorgada

una colosal disculpa, debi
damente redactada en pa
pel membretado y certifi
cada por los notarios al ser
vicio del Reino de España,
para validar, cinco siglos
después, la suprema recla
mación de que los aztecas
fueron derrotados por una
turba de españoles (y, de

pasada por la embestida de miles y miles de

indios colaboracionistas aunque este tema no
figure en el catálogo de reclamaciones).
Justamente, a propósito de la malignidad

del invasor español, hay algunas observacio
nes que pudieren darnos una visión menos
terrorífica de lo que ocurrió: el sufrimiento
de nuestros antecesores, para empezar, no
comenzó en el momento en que desembar
caron los imperialistas hispanos sino que los
pueblos sojuzgados por los mexicas llevaban
ya un buen tiempo de sobrellevar las durezas
del dominio azteca.
Pero es también asunto de hablar de benefi

cios en lugar de reducirlo todo a una cuestión
de invasores malosy conquistados buenos: mu
chos pueblos, certificadamente autóctonosy de
bidamente originarios, se beneficiaron de la lle
gada de los españoles a estos territorios: se qui
taron de encima al opresor mexica.
Justamente, en lo que se refiere a los bene

ficios secundarios que obtuvimos del desem
barco de los españoles en estas tierras, ten
dríamos que viajar en una máquina del tiempo
para interrogar a esos tlaxcaltecas, huej otzin
cas, cempoaltecos y totonacas que, gracias a
su alianza con los invasores hispanos, pudie
ron librarse de la opresión mexica. Su opinión
cuenta, oigan.
Así están las cosas: lo más curioso, con todo,

es que el imperialismo azteca sigue marcando
la pauta. ¿No es algo un tanto extraño? ¡=^i
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Los peligrosos
Hay un torneo fálico en marcha cada vez que una tribu de valentones motorizados toma la
carretera...

17
I xiste,entrevalienteyvalenton,

j un escarpado trecho de vani
_H—*4 dad. Los valentones se pien
san mirados, y de hecho admirados, tanto
que experimentan el prurito constante de
demostrar que son todo lo que suponen
que creemos que son. Igual que los valien
tes, no suelen tener miedo a jugarse la vida,
mientras haya testigos a la vista Por alguna
razón muy poco razonable, asumen desde
lo alto de su ego desafiado que despreciar
la vida de manera ostensible los hace supe
riores a sus congéneres. Nada de raro tie
ne que el valentón te mire por encima del
hombro, si ante sus cacareadas osadías so
mos todos gallinas vergonzantes.
No siempre se distinguen las fronteras

entre la vanidad y el miedo al qué dirán. El
problema de ser un valentón es tener que
vivir cada momento a la altura de una au

toestima inflada por la coquetería, aun
que abundan también quienes eventual
mente se hacen valentones por miedo a
ser tildados de cobardes. Suena infantil,
y sin duda lo es, ¿pero quién no se vuel
ve un poco niño a la hora de treparse en
una moto?

Escribe estas palabras quien ha sido un
motociclista solitario. Condición que en
diversas oportunidades me permitió el
torcido privilegio de jugarme la vida sin
que nadie tuviera que enterarse, si bien
fue aún más útil para entender que todos
los vehículos eran un poco adversarios

mortales y mi única misión era sobrevivir
a la ferocidad del tráfico chilango. A bor
do de una moto no puedes esperar que te
respeten, o te cedan el paso, o siquiera te
vean. Aprendes a luchar en desventaja y
sabes que no puedes distraerte. Para ti no
hay paisaj e, ni anuncios, ni ligue ocasio
nal. Aun parado delante del semáforo, la
probable llegada de un ladrón te tiene vi
gilando los cuatro flancos.
Envidia uno de pronto, desde su selva

urbana, a esas tribus de bikers que van ro
dando por la carretera sin más deleite que
el de la libertad y sin la menor prisa por de
mostrar nada, tanto como le teme al valen
tón de fin de semana: ese mortífero fanto
che diletante que considera su moto un ju
guete y no cree necesario dominarla antes
de impresionar a su público. Se les ve cada
sábado y domingo, inmersos en una perse
cución desquiciada donde coches, camio
nes y otras motos son obstáculos de esca
sa importancia en la gesta suprema de de
mostrar que son osados e inmortales. ¿Más
hombres, por lo tanto? ¿Mejor dotados que
aquellos amigos a los que el puro casco ha
vuelto ya adversarios?
Hay un torneo fálico en marcha cada

vez que una tribu de valentones motori
zados toma la carretera. No bien logran
sentirse empoderados por 600,750 o mil
y pico centímetros cúbicos entre las pier
nas, asumen poco menos que automática
mente la encomienda de mostrarse ala al

tura del momento. Me dijo alguna vez un
hombre sabio que "las armas son pende

j as en manos de los peligrosos", y algo muy
similar ocurre con las motos. No existen

límites para quien va en dos ruedas, cabe
en todos los huecos, puede ir siempre más
rápido que todos y ya la vanidad le ha inde
pendizado de la inteligencia.
Solo una vez me caí de la moto. Era una

noche de domingo en Insurgentes Sur, re
cién me había unido a un grupo de varios
cientos de motociclistas y gozaba con ellos
de la avenida entera. Los automovilistas

nos miraban pasar como súbita plaga de
langosta y eso te daba cierta sensación de
superioridad y revancha. Cuando menos
pensé, ya venía acelerando como un im
bécil para alcanzar a los de adelante. Y ter
miné embarrado en la banqueta. No soy
quien, por lo tanto, para despotricar con
tra esos valentones acomplejados, torpes
y bisoños que ya desde hace décadas son el
terror de la MéxicoCuernavaca Básteme
con decir que su problema no es ajeno a la
tara mayor de este país: esa obsesión idio
ta y patológica por acreditar quién la tiene
más grande.^™

No existen límites
para quien va en
dos ruedas, cabe en
todos los huecos,
puede ir más rápido
que todos...
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El Presidente es severo en su juicio y en sus palabras| no se corresponden a su investidura,
pero se nutren de un sentimiento colectivo que le ofrece un aval social...

Laley y los múltiples oficios
asociados a ésta no son de

alta estima popular: los le
gisladores, que son quienes la hacen,
las autoridades que las aplican o re
glamentan y los jueces responsables
de interpretarlas o sancionar su in
cumplimiento, con frecuencia son
criticados y en ocasiones sin razón.
De siempre en México vivimos una
paradoja, por una parte, una incli
nación muy prolífica para crear nor
mas; por la otra, un país con un défi
cit de legalidad en muchos sentidos y

que en materia penal se muestra con
desproporcionadas e inaceptables ta
sas de impunidad.
Sí, como sociedad padecemos una

relación difícil con la ley y sus acto
res. Su interpretación suele ser com
pleja y controve rsial, incluso para te
mas muy elementales y en entornos
muy cercanos a la legalidad, como
ocurrió estos días en una sesión de la

Comisión Permanente del Congreso
de la Unión, en la que la certeza arit
mética fue objeto de una interesada y
absurda interpretación para resolver

la insuficiencia de votos para convo
car al periodo extraordinario.
El Presidente ha usufructuado el

prejuicio popular contra los órganos
de justicia, a pesar de que éstos son
menos falibles y más probos de lo que
ocurre en la administración pública.
El Presidente es severo en su juicio y
en sus palabras, no se corresponden
a su investidura, pero se nutren de un
sentimiento colectivo que le ofrece
un aval social y una cuota de credi
bilidad. Lo relevante es que el Poder
Judicial no pierda sentido de su inde
pendenciay que sus determinaciones
se ajusten a la ley, más allá del sesgo
en la opinión del mandatario.
De los tres planos instituciona

les relativos a la ley, considero que el
mejor librado es el que se refiere a los
órganos de justicia. Con la reforma de
1994 el país creó una Suprema Corte
de Justicia a la altura de los desafíos

de la transformación institucional y
el desarrollo democrático del país.
La reforma judicial es un imperativo
y afortunadamente está en curso. La
Corte es garantía y está integrada por
mujeres y hombres que en su conjun
to son ejemplo, más allá de la contro
versia y de los juicios personales que
pudieran hacerse. Gracias a ellas y
ellos, la justicia transita con credibi
lidad y eficacia por los laberintos de
legalidad ¦—

El mandatario en su conferencia matutina. ESPECIAL
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Por enésima vez, el cartu

jo vuelve, emocionado, a
las páginas de El desastre,

donde José Vasconcelos cuenta su
experiencia como rector de la LTni
versidad Nacional y creador de la Se
cretaría de Educación Pública, hace
casi 100 años.

¿Habría escuchado, agachado y te
meroso, cómo en una conferencia

de prensa el primer mandatario, sin
nombrarlo, tiraba a la basura una de
sus medidas (la "carta responsiva")
para el regreso a clases presenciales
diciendo: "fue una decisión de abajo"?
¿Es posible imaginar en el explosivo
oaxaqueño la mansedumbre de latex
cocana Delfina Gómez Alvarez, su ac
tual sucesora en la SEP?
Vasconcelos fue ardiente defensor

de sus ideales y proyectos. Para crear
una biblioteca había solicitado un te
rreno propiedad del gobierno sobre
avenida Juárez. En
principio se lo con
cedieron, pero otros
funcionarios deci
dieron sacarlo a re

mate, ignorando el
compromiso adqui
rido con el autor de La raza cósmica.
Molesto, fue a ver al presidente Alvaro
Obregón a Palacio Nacional, llevando
—dice— dos documentos en su carte

ra. Al explicarle la situación, el primer
mandatario respaldó su solicitud y le
dijo: "prepáreme un acuerdo para que
ese inmueble vuelva a quedar afecta
do a Educación". Vasconcelos sacó
uno de los documentos de su cartera

diciéndole: "En previsión de que us
ted haríajusticia, traigo aquí redacta
do ya el acuerdo". No lo comentó, pe
ro el otro documento era su renuncia

en caso de fracasar en sus gestiones.
El cambio de gobierno frustró la crea
ción de la biblioteca imaginada por el
filósofo, pero su gesto permanece co
mo lección de probidad.
Delfina Gómez negó la existencia de

la malhadada carta el pasado jueves.
Era—dij o— "un formato de trabaj o, no
se llevó a cabo, se eliminó, y en atención

también alo que nues
tro Presidente nos ha

dicho y que estoy to
talmente de acuerdo

(...), no queremos bu
rocracia, queremos
que, si eso crea pro

blema o alguna situación de incerti
dumbre, tan fácil como eliminarlo".
Por cierto, secretaria, ¿conoce el signi
ficado de la palabra dignidad?
Queridos cinco lectores, con indig

nación y tristeza por el asesinato del
periodista veracruzano Jacinto Ro
mero Flores, El Santo Oficio los colma
de bendiciones. El Señor esté con us
tedes. Amén.
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SUBE V BAJA

I Ornar Valencia Méndez
| Docente ecologista

El investigador del Departamento de
Ecología Marina del CICESE, coordi
nó la producción de 18 pláticas sobre
ciencias del mar y que serán traduci
das a seis lenguas originarias.

.AS
OI Vladimir Putin

I Presidente ruso

Pone oídos sordos a la petición de
Merkel de li berar a Naval ni, mientras
EU impone sanciones a laboratorios
de la Defena rusa, por complicidad
en el envenenamiento del opositor.
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Leopoldo Mendívil
Lmcndivil2010@gmail.com

La inútil consulta de esta precisa
revocación de mandato

A los legisladores pro MORENA
les faltó un solo voto para lo
grar la apertura de un perio
do extraordinario de sesio
nes con el fin de dictaminar la

Ley Federal sobre Revocación de Manda
to (LFRM).
Pero para cuando usted lea estas lí

neas, MORENA y aliados harán un nuevo
intento de período extraordinario. Y de no
lograrlo, la discusión pasará a la siguiente
Legislatura que inicia el 1 de septiembre.

En cualquier caso, son amplias las pro
babilidades de que la LFRM sea. aprobada,
ya que MORENA sólo necesita una mayo
ría simple de votos (50 por ciento más 1),
cantidad que seguro reunirá.

El meollo de la discusión estará —co
mo usted mejor que yo lo sabe— en que el
marco jurídico mexicano no permite que
una ley sea retroactiva. Por lo tanto, la re
vocación de mandato no debiera aplicar
se a Andrés Manuel López Obrador,
pues se aprobó en 2019 y aplicaría hasta
el siguiente presidente.. Pero AMLO es
tá empecinado en someterse al juicio del
pueblo bueno y sabio, faltaba más.

... Y una vez aprobada la LFRM, ve
remos dos batallas: la legal y la propa
gandística. Por lo que hace a la primera,
muy probablemente la oposición presen
tará una controversia constitucional an
te la Suprema Corte de la Nación por la
retro actividad de la ley y, eventual men

te, por la redacción de la pregunta. Plan
tear que se revoque el mandato no es lo
mismo que preguntar si se desea la conti
nuidad del mismo; las connotaciones son
muy distintas.
Y en cuanto a la segunda, mientras la

Corte a su cargo decide, cendremos una
avalancha de propaganda gubernamen
tal para justificar sus malas decisiones y
engrandecer las pocas buenas que ha to
mado, con un incremento sustancial en la
lista de "enemigos" de !a 4T.

Permítame algunos datos adicionales
para nuestros lectores, don Arturo. /Vo
es obligatorio hacer la consulfn so
bre la revocación. Se podrá llevar aca
bo, sí y solo si el 3 por ciento de los elec
tores en la lista nominal así lo solicita al
Instituto Nacional Electoral. Algo así co
mo 2.9 millones de firmas válidas y reca
badas entre el 1 de noviembre y el 15 de
diciembre. Ya imagino a los simpatizantes
de AMLO recolectando firmas so pretex
to de que el conservadurismo amenaza a
la Patria.

Suponiendo que la Corte desecha la
controversia y se juntan las firmas, en
marzo se realizará la consulta.

La lectura que hará AMLO de los des
enlaces de cada etapa siempre será de vic
toria.. Si no se juntan las firmas o la gente
no va a votar, es porque el pueblo bueno
y sabio no lo respalda hasta el final.

¿Necesitábamos la figura de revóca

la turbulencia de ios
dern agogos derriba gob iernos

democráticos.
Aristóteles

ción de mandato?
Sí. Apoyo plenamente el fortalecimien

to de la democracia directa para resolver
situaciones extremas, como pueden ser
conflictos irresolubles entre los Poderes

o flagrantes violaciones a la democracia.
La motivación de esta consulta en par

ticular es pura demagogia. Fue una oferta
de campaña hecha por AMLO, para en
viar el mensaje de que estaba tan seguro
de hacer un buen gobierno, que no tenía
el menor temor.

Con todo y lo que desapruebo la ges
tión de AMLO, esta precisa consulta de
revocación de mandato nos traería más
inestabilidad, pero sobre todo, converti
ría a in democracia directa en un

altar de incienso para el presiden
te, banal izaría su importancia, distraería
la discusión de lo relevante, polarizaría
más a la sociedad y desperdiciaría recur
sos que tanta falta hacen para sortear las
crisis económica y sanitaria.

Ni modo, así es el populismo.
Ministro Zaldivar, esperaremos con

ansia la respuesta de la Corte •
Investigación:

Upa Rttii upa^iítl/üS.com.mi
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Emergencia por
sequía de la Conagua
Las condiciones excepcionales de sequía que han afectado al país
durante gran parte de este año, han obligado a la Comisión Nacional del
Agua (Conagua) a emitir en días recientes un "Acuerdo de Cara cter Ge
neral de inicio de emergencia por ocurrencia de seguí a": al determinar
qtie diversas cuencas y regiones del país ven comprometida la disponibi
lidad de agua y capacidad de abastecimiento para sus comunidades.
En efecto, el hecho que de

nuestro país se encuentra ex
puesto a diferentes eventos
hidrometeorológicos severos,
tales como sequías, cuya
ocurrencia reduce drástica

mente los volúmenes de agua disponibles
para los distintos usos, así como los alma
cenados en las presas, motivó a la Cona
gua a implementar acciones preventivas
y de mitigación ante estos fenómenos.

Entre las medidas extraordinarias que
pudieran aplicarse a la luz del citado
acuerdo, de materializarse los supuestos
de emergencia de escasez por sequía, se
contemplan limitaciones temporales a los
derechos de uso de agua a concesionarios
y asignatarios de aguas nacionales, a fin de
abastecer de agua para uso doméstico y
público urbano a las poblaciones y comu
nidades que se encuentren sin este recur
so natural por efecto de dicho feno meno
Es importante considerar que, las

cuencas que la Conagua ha determinado
que enfrentan este feno meno en sus mo
dalidades de severa, extrema o excepcio

nal, se ubican en las principales zonas
productivas del país, lo cual según distin
tos análisis, afectará diversas industrias y
sectores, impactando la capacidad de pro
ducción de energía y de alimentos.

Uno de los temas fundamentales de los

efectos del cambio climático en los recur

sos hídricos y el daño que provoca al ciclo
hidrológico, está ligado con la disponibili
dad en cantidad y calidad suficiente, asi
como la capacidad de abastecimiento de
agua para todas las regiones del país.

Es así que la presente sequía (la más
intensa que se ha presentado en las últi
mas dos décadas) ha reflejado, según da
tos del monitor nacional de sequías de la
Conagua, que más del 80 por ciento de los
municipios del país se ven afectados en
mayor o menor medida por su intensidad.

El reciente informe del Panel Intergu
bernamental de Cambio Climático de la

ONU, alerta ya sobre la inminente y real
alteración del ciclo del agua que incre
mentará la intensidad de las lluvias, las
sequías y las inundaciones.

En el caso de las sequías, sus principa
les efectos se reflejan, entre otros, en una
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menor infiltración y recarga de los acuife
ros; la afectación a la regulación del clima;
la disminución de humedad y mayor ero
sión de los suelos; la desertificación, olas
de calor, y afectaciones a los ecosistemas.

Por otro lado, la propia Conagua prevé
que el estrés hídrico aumentará en 30 de
las 31 entidades federativas en los próxi
mos 10 años, sumado a la gran sobreex
plotación de acuíferos que ya afecta di
versas regiones y centros urbanos en el
país, muchos de ellos, municipios que ca
recen de las capacidades técnicas, opera
tivas, financieras e institucionales para
enfrentar de manera adecuada un reto de

esta magnitud.
La misma Conagua ya está generando

estimaciones y pronósticos que prevén
distintas problemáticas en diversas regio
nes del pais, asociadas a las sequías para
los meses siguientes, e incluso, para el año
2022.

Por tanto, es imprescindible tomar de
cisiones preventivas, planear y diseñar
políticas frente a escenarios de escasez e
incertidumbre climática, asignar recursos
adecuados en el presupuesto de egresos
para 2022, y profundizar una cultura de
resiliencia y prevención de riesgos que
nos permita enfrentar estos retos de mejor
manera. Apostar a hacer las cosas como
siempre se han hecho, es apostar a la re
petición de los problemas. Es momento de
actuar y tomar decisiones de manera di
ferente. La realidad climática que esta
mos viviendo lo demanda.

Entre las medidas extraordina
rias que pudieran aplicarse por la
sequía se contemplan limitacio
nes temporales a los derechos de
uso de agua a concesionarios y
asignatarios de aguas nacionales,
a fin de abastecer de agua para
uso doméstico y público urbano a
las poblaciones y comunidades
afectadas.
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Internet ¿para todos?
Uno de los planes del actual gobierno es
llevar internet a todo el país, utilizando to
da la red disponible, de tal forma que na
die. o cuando menos muy pocas personas
en México no contarán con este servicio.

Propósito loable, que se ha ido empanta
nando sobre la marcha.

Esta semana se habría avanzado con la

publicación de la Estrategia Digital Nacio
nal (EDN), donde uno esperaba la planea
ción para que la población tenga conexión
a internet usando carreteras, plazas públi
cas, centros de salud, hospitales, escuelas
y espacios comunitarios, lo cual sería fun
damental para combatir la marginación y
la pobreza y para la integración de las zo
nas pobres y alejadas.

Sin embargo, al revisar el documento,
uno se da cuenta pronto que es un proyec
to ideológico y que sigue en el discurso de
la corrupción del pasado, repite frases co
mo "por el bien de todos primero los po
bres", "dilapidación opaca de recursos".

En estricto sentido no se trata de una

política pública con un diagnóstico o datos
duros sobre el estado que se encuentran las
Tecnologías de la Información y la Comu
nicación (TIC's) en México, tampoco se
contiene ningún plan o proyecto concreto,
ni la metodología para alcanzarlo.

Echando un ojo a su contenido, la EDN
propone principios con los que nadie esta
ría en desacuerdo:

 Austeridad, eficiencia y disminución
del gasto.

 Combate a la corrupción, evitar prác
ticas leoninas que perjudican el interés del
Estado.

 Eficiencia en los procesos digitales,
simplificación operativa y atención focali
zada de procedimientos.

 Seguridad de la información, estabili
dad, protección y certidumbre de la infor
mación generada.

 Soberanía tecnológica, atribución
única de la Nación en la toma de decisio

nes sin interferencias externas.

El problema estriba en que cuando uno
quiere ver los cómos de tan nobles fines no
vienen objetivos, metas o fines específicos
ni instrumentos de rendición de cuentas

para medir el cumplimiento o avance en
los objetivos planteados.

Y ante la vaguedad de la EDN queda la
incertidumbre de que ese hoyo negro pue
da utilizarse indebidamente para justifi
car, entre otras cosas, a que no se invierta
en gasto público en TIC's, justo por la aus
teridad aludida.

Que por su predominancia ideológica
se preste a ataques a la inversión privada
existente y para justificar el incumpli
miento del gobierno sobre contratos con
proveedores privados (alegando soberanía
y combate a la corrupción).

Hay también, pensamos, el riesgo de

que también sea para controlar la infor
mación, bajo el concepto de seguridad de
la información, ya que el concepto que
maneja: "estabilidad, protección y certi
dumbre de la información generada o res
guardada en sistemas o plataformas digi
tales" resulta muy amplio y ambiguo,
cuando el concepto debiese enfocarse a
aspectos técnicos que garanticen el fun
cionamiento, así como evitar ataques.

Tampoco guarda congruencia con lo
que dispone el artículo 14 transitorio de la
Reforma Constitucional de 2013, en cuanto
a los propios objetivos y estándares consti
tucionales que obligan en la materia, al
menos debiese desarrollar como alcanzar

las metas previstas en la Constitución.
Para el cumplimiento del eje de Política

Social Digital se hace referencia al aprove
chamiento de la Red Nacional de Fibra

Óptica y a la Red Compartida, cuyo opera
dor (Altan) se encuentra actualmente en
proceso de concurso mercantil, por lo que
sería conveniente que el proyecto de EDN
aclarara la forma en que se apoyará a esta
red o bien que manifieste cómo se suplirá
su falta de operación.

Es decir, el documento rector de la polí
tica Internet para Todos nos deja más du
das que certezas.
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Grac.. penosa huida
¡Qué manera de poner fin a una guerra que
duró 20 años y que costó millones de dóla
res y millones de vidas humanas y, que
obviamente, no ganó para nada! Estados
Unidos la denominó "Operación Libertad
Duradera". Y terminó siendo, "Operación
Derrota Humillante", o bien, los estadou
nidenses tuvieron que salir como perro
entre las patas... Y el marcador va: 02...

HASTA NO VER, NO CREER
Y las primeras declaraciones de los taliba
nes, después no tienen desperdicio: "Todos
están perdonados, de la A la Z (...), y pre
guntado sobre las diferencias entre el mo
vimiento que fue expulsado del poder ha
ce 20 años y los actuales talibanes, el vo
cero afgano aseguró que "no hay diferen
cia en base a la ideología y a las creencias"
(¡arghh!), pero, dijo, "sin duda hay muchas
diferencias en base a la experiencia, la
madurez y al conocimiento", aseguró el
vocero talibán, Zabila Mujahid.

Hasta parece candidato mexicano a
elección popular..., pero pues, veremos, di
jo el ciego...

¡SIEMPRE A LA VANGUARDIA!
La empresa proveedora de telecomunica
ciones de Grupo Salinas, informó del lan
zamiento de su nuevo dispositivo, que
cuenta con tres bocinas integradas y un
subwoofer diseñado por Bang & Olufsen,
certificación Dolby Atmos y WiFi 6. ¡ Pero
lo más relevante es que cuenta con Alexa,
el asistente líder en el mercado de bocinas

inteligentes!
Sin duda, TotalPlay TV es una de las úl

timas audacias tecnológicas de Ricardo
Salinas, y una propuesta única que revolu
ciona el mercado del entrenamiento en

México. Y como dijera el clásico, seguro
¡aún hay más!
MEDALLA NACIONAL AL "YA
CASI" AL PÓDIUM EN TOKIO
¡Bien merecido!, aunque al rato van a decir
que, la medalla a los cuartos lugares en los
JO, fue para ensalzar el 4 (de la 4T".)

¡FIU!
Elementos de la Fiscalía General de la Na

ción detuvieron en una iglesia de
Antioquia, Colombia, al supuesto narco
traficante Luis Santana Hernández, alias
"Machete", miembro del Clan del Golfo,
durante su boda.

Zas, ¿salvadota que se dio?, porque de
la cárcel, al segundo año te acostumbras,
pero del matrimonio, al segundo año ¡qui
sieras no haber nacido! (dicen...)

¿Y TODO PARA QUÉ?
Tras 32 años de prisión, el apodado "jefe
de jefes" habla: "Soy un cadáver el cual no
espera más que ser enterrado en la raíz de
un árbol. No pido nada al señor (AMLO). Al
contrario, ojalá y le vaya bien", afirmó Mi
guel Ángel Félix Gallardo, fundador del
Cartel de Guadalajara. A sus 75 años, está
en silla de ruedas, parcialmente ciego y
con pocas esperanzas de salir en libertad.
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Se inspira en Palenque
Fin de semana de encierro tiene el presidente López
Obrador en su finca de Palenque. Estos días los
dedicará a revisar el Tercer Informe de Gobierno,
que presentará el próximo 1 de septiembre. También
redactará su mensaje para el 24 de agosto, día en que
se conmemora la firma de los Tratados de Córdoba, de
1821, que sellaron la Independencia de nuestro país.

Andrés; M.
OLópez

Ministro impulsa equidad
Paridad de género es la clave para seguir
modernizando al Poder Judicial, sostuvo el ministro
presidente de la Suprema Corte Arturo Zaldívar
^Seguiremos impulsando la paridad de género. Es
y será una prioridad. Es ésta la apuesta correcta
para una mejor justicia", difundió en un mensaje. El
sustento, agregó, son las nuevas juezas y magistradas.

Se uan a Washington
En un hecho que este lunes van a Washington los
dirigentes del PRI, PAN y PRD, Alejandro Moreno,
Marko Cortés y Jesús Zambrano. Allá entregarán
presuntas pruebas de la intromisión del crimen
organizado en la pasada elección. A las 10:30 horas
van con Luis Almagro, de la OEA; a las 11:30, con Tania
Reneaum de la CIDH; y a las 14:30, al Wilson Center.

Luis

Almagro

El PRI no se queda atrás
Es un hecho que la dichosa reforma electoral trae a
todos alborotados. Ya hasta el PRI está armando la

suya. Será de "gran calado", dice Rubén Moreira, quien
será líder de su bancada en la próxima Legislatura,
y la presentará en septiembre. El caso es que son ya
muchas las iniciativas anunciadas, y hay quienes creen
que de todas no pasará ninguna.

Pacto en Monterrey
Acuerdo para reactivar la economía apoyando a
micros, pequeñas y medianas empresas pactó la
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier con
nueve gobernadores electos. Su encuentro fue ayer,
en Monterrey, Nuevo León, con seis morenistas, un
panista, uno del PVEM y el anfitrión de MC. También
coincidieron en impulsar la Agenda 2030.

Tatiana
Clouthier
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n Casa Jalisco, el exrector
Ede la UdeG, Raúl Padilla

los incomoda. Lo conside
ran el Fouchétrasel actual

rector, Ricardo Villanueva.
Claro que Villanueva es el
académico más poderoso

y quien controla los proyectos externos que
dejan millones de pesos. Enrique Alfaro, el
gobernador, le tijereteó el presupuesto. Ante
ello, los estudiantes de la FEU bloquearon la
construcción del complejo Rivera, de Iconia;
fueron desalojados por la Policía estatal a punta
de pistola. Defendían un parque ecológico. Y
esto, apenas empieza. Las lanzas están rotas.

AGUASCALIENTES: La que anda loca de
contento porque dice que será súper delegada,
es Nora Ruvalcaba. Clama que será canclidata

a gobernadora porMorena.ya que la apoyan
desde el palacio menor de la CDMX Quiere
borrar ele i r1 plumazo la venta de candidaturas,
así como un pasado negro que
hizo que AMLO la relegara. Le
invierte dinero que no es suyo.
Mario Delgado no olvida la ma
nera como dinamitó. Morenistas

hurgan su reciente riqueza.
NUEVO LEÓN: El talento de

Mariana Rodríguez, esposa
del gobernador electo, Samuel
García, mueve a la clase política local. A sus
26 años, será el personaje más influyente de
la entidad, lo que desplazaría a políticos c!e
viejo cuño. Es el principal activo de Samuel
para mover recles sociales y, en especial, los
mensajes políticos que lo acercarían a la gente.

EDOMEX: Por paridad de género, al PT en
el Congreso local le bajaron de la diputación
a Joel Cruz. Entró en su lugar Imelda Montiel.
Así se queda con ¡2 diputadas! Los petistas
acusan a su aliado, Morena. La alianza sólo ha
dejado pérdidas a la franquicia mexiquense
de Alberto Anays

YUCATÁN: Aparece como figura impor
tante en el PAN estatal, el próximo diputado
y exmeclallista olímpico, Romel Pacheco. Al
llegara Méricla, procedente c!e Tokio, el ice que
se perfilará a la gubernatura. ¿Cuáles son sus
méritos políticosy sociales? ¿Ganar una meda
lla en el pasado? Es un logro, pero no suficiente.

MÉRIDA: ¿De qué intereses políticos habla
con "amory con verdad", el alcalde Renán Ba
rrera? Dice que en el asesinatoy violación del
joven José Eduardo, hay información sesgada.
Nadie le cree. Asegura que entregó "volunta
riamente" los videos; evidencia donde se ve a
municipales golpeando a José Eduardo. AMLO

ve un hondo marclefondoy los
mericlensestambién;exigen su
renuncia y la del jefe policíaco
Mario Romero Escalante.

CHIHUAHUA: Le deposita
ron su última mensualidad al

gobernador Javier Corral. En 5
años se subió el sueldo casi 31%.

Le preocupa que su familia se

A Corral le

preocupa que
se queden sin
guaruras

quede sin guaruras. Su hermana Leticia, tiene
policías para su "protección". Darle un mordisco
al presupuesto, un manjar de los Corral.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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ACCESO
LIBRE

#OPINiÓN

LAS
BATALLAS
QUE VIENEN

Funcionaron las maniobras para evitar un
periodo extraordinario en el Congreso con el fin
de discutir ¡a ley reglamentaria de la revocación

ue una buena semana para la oposición y
para los órganos autónomos, al menos en
mucho tiempo. Consideran que pudieron
contenerá Andrés Manuel López Obrador.
Y están engallados.

Las maniobras para evitar la celebración
de un periodo extraordinario en el Congre

so de la Unión con el fin de discutir la ley reglamentaria de
la revocación de mandato funcionaron. Dos veces el bloque
oficialista en la Comisión Permanente intentó la convocatoria,

?os veces la perdieron por un voto. Las matemáticas no se
les dieron.

Quizá si en la reunión del lunes de las comisiones de Gober
nación y Estudios Legislativos Segunda no hubieran icio con la
aplanadora para sacar el dictamen impulsado porel senador
Ricardo Monreal, las cosas no habrían sido tan rispidas. Con
acusaciones de faltas al reglamento y a los procedimientos
parlamentarios, se impusieron sin cambiarle una coma al
documento. A partir de allí, los legisladores de oposición se
atrincheraron para evitar el extraordinario. Aunque casi no lo
logran, luego de la extraña ausencia de la diputada suplente

Adriana Medina, de Movimiento Ciu
dadano, quien todavía debe explicar
si el documento que presentó como
prueba positiva a COVID19 es falsa o
no. Aunque la 4T movió a otros cabil
deros para convencerá la oposición
de votar para lograr un tercer periodo
extraordinario, fracasaron. Ni Olga
Sánchez Cordero, ni Julio Scherer pu
clieron. Los habían mandado para
apuntalar al coordinador morenista en el Senado. Los inte
grantes del bloque de contención se aprovecharon de las
diferencias que hay entre los tres. Y esa puede ser una lección
para los nuevos legisladores, gobernadores y funcionarios de
la 4T que van en ruta de la confrontación.

En medio de este ánimo, los diputados de oposición llegan
hoy a su primera plenaria como el bloque "Va por México".
La agenda común del P.RI, PAN y PRD tendrá como objetivo
contener las reformas constitucionales que pretende López
Obradory meter mano en el presupuesto. Ya llevan más de mes
arrastrando el lápiz para presentar una propuesta alternativa.
Se vislumbran choques interesantes. Sobre todo, al constatar
esta semana las propias fracturas de Morena. Se conoció el
documento de reforma electoral trabajada por el senador
Ricardo Monreal, el cual incluye la reducción de consejeros y
magistrados electorales, de senadores, diputados federales
y la desaparición de los órganos estatales. Pero el Presidente
ya dijo que la iniciativa será de él. No es secreto que detesta
a los actuales integrantes del INEy del Tribunal Electoral, por
loquees muy seguro que en su iniciativa se incluya la remo
ción. Decisiones como la orden del recuento voto por voto
en Campeche, donde Layda Sansores ganó apretadamente,
alientan la venganza. Resoluciones, por cierto, a pesar de la
crisis en el tribunal, alentada por manos externas.

AMLO tieneya su agenda para el Legislativo, pero la oposi
ción está engalladay lista para dar la batalla. Veremos quién

La oposición
está engallada
y lista para la

batalla
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ABC DICE

EL GAAASSS

Vaya que después de la ex
plosión en la colonia Aca
cias, por la mala instala
ción de una lavadora,
tooodos los vecinos de la

Ciudad de México pusieron sus barbas
a remojar, y los más responsables ya
están revisando las instalaciones de

gas y eléctricas, en edificios, casas,
unidades habitacionales y vecindades.

Esta desgracia ocasionada por fuga
de gas LR tristemente cobró la vida de
una persona, mientras que otros cuatro
vecinos continúan hospitalizados. El
hecho rebotó también en la construc

tora y en la administración delegacio
nal que dio el visto bueno para la edifi
cación de cuatro pisos en Avenida Co
yoacán, sobre la supuesta utilización
de materiales de baja calidad que hi
cieron todavía más grave el siniestro.
Ya se verá cuántos damnificados más

deja esta tragedia.

¿Y NÉSTOR?
Después del tráiler electoral que pasó
en la Cuauhtémoc y dejó noqueado a
Morena en la demarcación considerada

"el corazón de México", muchos se pre
guntan si sigue trabajando el aún alcal
de Néstor Núfiez, porque las peticiones

y exigencias vecinales no descansan.
Para muestra, un botón, bueno, un

botonsote de puesto ambulante, que de
la noche a la mañana apareció en la co
lonia Roma Norte, sobre la banqueta de
Salamanca, entre las calles de Durango y
Colima, para mayores señales frente a la
tienda departamental con iniciales PH, y
que vecinos han denunciado constante
mente en redes sociales, sin que haya si
do atendida su petición de retiro.

Y lo que pasa es que en esa calle no
había un solo puesto metálico, con lo
que los vecinos temen que si aparece
este primero luego se llene toda la calle
de ambulantes, obstaculizando el paso
peatonal sobre las banquetas, y todas
las broncas que llegan. ¡Ahí te lo encar
gamos Néstor!

DIPLOMACIA CUATROTERA

Vaya borlote que se armó con la pro
puesta de quien sería la Agregada Cul
tural en la Embajada de México en Es
paña. Por lo pronto, desde el púlpito
presidencial se rebotó ese nombra
miento, y pide AMLO se considere me
jor a alguna poetisa indígena.

Lo que muchos nos preguntamos es
¿qué pasó con la mujer indígena que
iba a dirigir Conapred? ¡Ya llovió!
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DISCO DURO
INTERNET ¿PARA TODOS?

ALEJANDRO JIMENEZ

Uno de los planes del
actual gobierno es
llevar Internet a to

do el país, utilizan
do toda la red dis

ponible, de tal forma que nadie, o
cuando menos muy pocas perso
nas en México no contarán con

este servicio. Propósito loable,
que se ha ido empantanando so
bre la marcha.

Esta semana se habría avan

zado con la publicación de la Es
trategia Digital Nacional (EDN),
donde uno esperaba la planea
ción para que la población tenga
conexión a Internet usando ca

rreteras, plazas públicas, centros
de salud, hospitales, escuelas y
espacios comunitarios, lo cual se
ría fundamental para combatir la
marginación y la pobreza y para
la integración de las zonas pobres
y alejadas.

Sin embargo, al revisar el do
cumento, uno se da cuenta pronto
que es un proyecto ideológico y
que sigue en el discurso de la co
rrupción del pasado, repite frases
como "por el bien de todos pri
mero los pobres", "dilapidación
opaca de recursos".

En estricto sentido no se trata

de una política pública que con
tenga un diagnóstico o datos du
ros sobre el estado que se en
cuentran las Tecnologías de la In
formación y la Comunicación
(TIC's) en México, tampoco se
contiene ningún plan o proyecto
concreto, ni la metodología para
alcanzarlo.

Echando un ojo a su conteni
do, la EDN propone principios
con los que nadie estaría en des
acuerdo:

 Austeridad, eficiencia y dis
minución del gasto.

 Combate a la corrupción,
evitar prácticas leoninas que per
judican el interés del Estado.

 Eficiencia en los procesos
digitales, Simplificación operati
vo y atención focalizada de pro
cedimientos.

 Seguridad de la Información,
estabilidad, protección y certi
dumbre de la información gene
rada.

 Soberanía Tecnológica, atri
bución única de la Nación en la

toma de decisiones sin interfe

rencias externas.

El problema estriba en que
cuando uno quiere ver los cómos
de tan nobles fines no vienen ob

jetivos, metas o fines específicos
ni instrumentos de rendición de

cuentas para medir el cumpli
miento o avance en los objetivos
planteados.

Y ante la vaguedad de la EDN
queda la incertidumbre de que
ese hoyo negro pueda utilizarse
indebidamente para justificar,
entre otras cosas, a que no se in
vierta en gasto público en TIC's,
justo por la austeridad aludida.

Que por su predominancia
ideológica se preste a ataques a la
inversión privada existente y pa
ra justificar el incumplimiento
del gobierno sobre contratos con
proveedores privados (alegando
soberanía y combate a la corrup
ción).

Hay también, pensamos, el
riesgo de que también sea para
controlar la información, bajo el
concepto de seguridad de la in
formación, ya que el concepto
que maneja: "estabilidad, protec
ción y certidumbre de la infor
mación generada o resguardada
en sistemas o plataformas digita
les" resulta muy amplio y ambi
guo, cuando el concepto debiese
enfocarse a aspectos técnicos que
garanticen el funcionamiento, así
como evitar ataques.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
CONTRATO OBLIGATORIO

JOSÉ DÁVALOS

La Ley Federal del Trabajo, en
el artículo 387 dispone que el
patrón que emplee trabajado
res miembros de un sindicato

tiene obligación de celebrar
con éste, cuando lo solicite, un contrato
colectivo. Si el patrón se niega a firmar el
contrato, pueden los trabajadores ejerci
tar el derecho de huelga.

Los trabajadores impusieron el con
trato colectivo en la Ley Federal del Tra
bajo (artículo 387) como un derecho de
ellos y como una obligación de los patro
nes. Los sindicatos y la huelga son la ba
se social de los contratos colectivos de

trabajo. No es un favor el que hacen los
patrones a los trabajadores con la firma
de los contratos colectivos; los trabaja
dores tienen en sus manos la huelga para
hacer presión sobre los patrones para la
firma de los contratos.

Este artículo "constituye una pieza
clave del nuevo modelo de contratación

colectiva, en el que se privilegia el princi
pio de máxima representatividad para
garantizar que la negociación colectiva
sea genuina y transparente. También
contribuirá a evitar las prácticas irregu
lares comunes en México, que tienden a
soslayar la voluntad de las y los trabaja

dores" (Ley Federal del Trabajo comen
tada, Arturo Alcalde, Alma Ruby Villa
rreal, Eugenio Narcia, página 388).

Este principio democrático de la nego
ciación colectiva lo tenemos en el apartado
A del artículo 123 de la Constitución. En el

ámbito de los trabajadores al servicio del
Estado, que tiene su asiento en el apartado
B del artículo 123 constitucional, las condi
ciones de trabajo no se negocian, las impo
ne el titular de la Dependencia, así lo dice
el artículo 87 de la Ley Federal de los Tra
bajadores al Servicio del Estado: "Las con
diciones generales de trabajo se fijarán por
el titular de la dependencia respectiva, to
mando en cuenta la opinión del sindicato
correspondiente...".

En el ámbito burocrático no se discu

ten, no se negocian, la jornada de trabajo,
los salarios, los descansos, las vacacio
nes, etcétera. Aquí los trabajadores obe
decen, porque los sindicatos no tienen
posibilidad de negociar. Aquí la obedien
cia es vertical, las condiciones de trabajo
de los trabajadores las dicta el jefe de ca
da Dependencia. Habrá un momento en
que los trabajadores conquisten el dere
cho de discutir con los titulares esas con

diciones generales de trabajo.
josedavalosmorales@yahoo.com.mx
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COMPARTIDA
ARRANCA GAS BIENESTAR
EN IZTACALCO

La alcaldía de Iztacalco estuvo

a nada de que Morena la per
diera. Armando Quintero ob
tuvo la reelección sin hacer

campaña. Sus contrincantes
del PAN y del PRD se equivocaron y aun
que juntos le habrían puesto una paliza
por separado perdieron; eso explica por
que el próximo viernes iniciará ahí la
venta de Gas LP subsidiado por ¿Pemex,
Sener , Bienestar o el presidente? No se
sabe. Ya con el visto bueno del director,
Octavio Romero, la primera fase del pro
grama se pone en marcha. El Gas LP ven
drá de las terminales de Tepejí del Río y
sólo traen cilindros de 20 kilos. Iztacalco

es una de las alcaldías más pequeñas y
urbanizadas de la CDMX, pero ahí la
gente está muy enojada por la mala eco
nomía e inseguridad.
El proceso por el control de Ra

diópolis que mantienen Prisa,
de Carlos Núñez, y Coral, de
Carlos Cabal, dio un giro. La
Cuarta Sala Civil del Tribunal

Superior de Justicia de la CDMX concluyó
que el Juez 24 de lo Civil se encuentra im
pedido para resolver un procedimiento ini
ciado por los españoles por parcialidad en
sus resoluciones. A decir de los magistra
dos "cabe la posibilidad de que no emita un
fallo en forma objetiva e independiente". El
juez prejuzgó sobre el fondo del asunto en
favor de Prisa, poniendo en duda su impar

cialidad y declararon nulo todo lo actuado
dentro del procedimiento iniciado.
El incremento de los precios en

los servicios de telecomunica
ciones es inminente cuando las

empresas tienen que solventar
gastos e inversiones. Sin em

bargo, de acuerdo con el IFT, para este 202]
estimó alzas entre 1 y 5%. Así, IZZI anunció
un aumento del 5%, pero el que fue más
allá fue Megacable, quien anunció a sus
usuarios un incremento del 17%, y eso que
el año pasado también hubo un aumento.
¿Se acabó la solidaridad con los usuarios en
crisis y ante la pandemia? Es pregunta.
El presidente del PRI en la CD

MX, Israel Betanzos, encabezó
los trabajos de la primera se
sión plenaria de los diputados
que formarán parte de la II

Legislatura del Congreso capitalino.
Asistieron a los trabajos el líder nacional,
Alejandro Moreno; el coordinador en
trante de los diputados federales Rubén
Moreira y el líder de los senadores priis
tas, Miguel Ángel Osorio Chong, además
del coordinador saliente en el Congreso
de la Ciudad, Tonatiuh González. De in
vitados especiales la presidenta del PRD
local, Nora Arias y las alcaldesas electas
de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas y de Al
varo Obregón, Lía Limón más el nuevo
alcalde de Magdalena Contreras, Luis
Gerardo Quijano, del PRI.
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¿Trampa?
La inseguridad y falta de
resultados rebasó al entonces
alcaldefutbolista de

Coyoacán, Manuel Negrete,
quien no pudo frenar
delitos como los asaltos

a transeúnte, robo a casa
habitación, a negocio y robo
de autopartes.
Hoy, el alcalde electo,
CÜovanni Gutiérrez, tiene la
tarea de combatir la herencia

que le dejó su antecesor y
devolverle la confianza a los
ciudadanos.

La incapacidad del exalcalde
Negrete Arias se ve reflejada
en colonias como la

Centinela o Educación, en
donde vecinos, hartos de
la inseguridad, decidieron
tomar cartas en el asunto

y se organizaron a través

de grupos de Facebooky
WhatsApp para denunciar
actos sospechosos y formar
una red de apoyo que les
permita defenderse de
posibles agresiones.
Pero además, decidieron
ir más allá al enrejar calles
a grado tal de evitar que
ciudadanos puedan cruzar
de Tlalpan hacia la Avenida
Miramontes.

El enrejado de calles se
convierte en un arma de

doble filo, pues sí bien se
garantiza la seguridad de los
ciudadanos, ¿qué pasaría sí
llegara a suceder un incendio,
un sismo, una explosión?
¿Tendrán los vecinos planes
de Protección Civil? ¿Cómo

podrían pasar los servicios
de emergencia en caso de un
desastre?
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Arre
al eleíanle

IHEMIEIÍUdDILLO
O («dkKiH.t trdillo

¿Estimado Arturo \üñez.
acaso no ie enseñaste

bien a ta hijito?
Siendo una noche de lunes muy obscura, bajo un cielo
estrellado, al pasar por la línea del medallón de Arago,
Vincenzo Peruggia, ejecutaba un plan que lo llevaría a
la fama, con el robo del famoso cuadro de la Mona Lisa,
de Leonardo da Vinel

Parecido quizás al robo que se hizo en México,
cuando un día igual que hoy Ernesto Zedillo "ganaba"
las elecciones, en un clima de suma inestabilidad en eí
país, ante el fallecimiento di Luis Donaldo Colosio
No cabe duda que la historia se repite, pues

hace escasos días en el mareo de la intervención
estadounidense, allá por él hoy fifí barrio de San Angel
en la CDMX, se llevaba a cabo la batalla de Padierna,
en la cual debido a errores y traiciones de nuestros
compatriotas sucumbimos. Cualquier parecido con
la realidad es pura coincidencia, ante lo ocurrido con
Dolores Padierna y el alcalde Néstor Núñez quien,
por sus traiciones e intrigas con el Senador Ricardito
Monreal. se perdió la "capital" de la CDMX.

Lo curioso radica, en que aseguran los confidentes de
este tundemáquinas que el vastago del pillín exgober

Arturo Núñez. ya tenía su lugar asegurado id retirarse
de la Alcaldía Cuauhtémoc, ya que para no dejarlo
desamparado tendría un puesto en la Secretaría de
Hacienda, hoy a cargo de Rogelio Ramírez de la O. sin
embargo, ante su indisciplina, mejor curarse en salud y
eliminar esa clase de correligionarios de la 4T.

Pues como diría un expresidente con grandes
orejas y brillosa cabellera (cof, col", Carlos Salinas)
cuando el partido escoge, "cartucheras al cañón y todos
disciplinados". ¿Qué paso ahí Monrealito v Néstor?
De Ricardo pues no es para sorprenderse, pero de

ti, mi estimado Abogado Núñez López, acaso no te
enseño tu papito las formas en la política mexicana, o
estaba muy ocupado aspirando asergobernador de
Tabasco para robarles a las y los tabasqueños.
POSTIT Es sábado queridas y queridos lectores, como
saben este tecleadorbrindarápor ustedes, en esta
ocasión con un pozol bien frío con motivo de la visita
del presidente Andrés Manuel López Obrador a
Tabasco, mi tierra, mi agua

Envía tu opinión diegoccf@mc.coin
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Las mullas cívicas

DEFINITIVAMENTE NO SERA FACIL

ELIMINAR ELCOYOTADE

La Jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, promovió las Fotocívicas en
sustitución de las infracciones eco

nómicas por violación a la Ley de
Tránsito. La idea, crear conciencia
y hacer responsables a los ciudada
nos, ya que gran parte de los acci
dentes aLitomovilísticos se deben a

la imprudencia de conductores que
circulan a exceso de velocidad.

Anteriormente se aplicaban san
ciones monetarias que constituían
un importante ingreso a las arcas
públicas, pero la problemática se re

dujo a solo pagar las multas. Ahora
cambiaron las reglas: por cada falta,
disminución en el puntaje de la tar
jeta de circulación, asignado en la
verificación (10 unidades), y lo más
importante, realización de trabajos
comunitarios como hacer limpie
za, cortar césped, etc., que sin duda
causan complicaciones laborales a
los infractores, algo que es cuestio
nable. Lamentablemente ante esta

disposición, se han presentado los
"coyotes", quienes en complicidad
con autoridades corruptas, le qui
tan a los responsables la carga de
cumplir su sanción; definitivamen
te no será fácil eliminar la delezna

ble conducta popular del "coyotaje".
La solución no es incorrecta, ya

que la conciencia cívica debe incre
mentarse, pero siempre castigan
do a los auténticos infractores, la
suplantación es algo que debe evi
tarse. Debe de alguna manera pri
vilegiarse el que al otorgar una
licencia de conducir, el interesado
realice un curso obligado de educa
ción vial.
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los talibanes y
el rostro sonriente
de Hielen

ESTADOS UNIDOS NO

HA MOVIDO UN DEDO

Un enorme dolor al ver las imágenes
que nos rompen el corazón. Hace po
cos días unos terroristas talibanes

tomaron por asalto la televisión y
radio afgana e impusieron a las mu
jeres la vestimenta islámica (el bur
ka), si no. tendrían consecuencias
fatales; algo no visto en ninguna ci
vilización, y con eso, echan abajo la
promesa de respetar los derechos
humanos por el acuerdo llevado a ca
bo en Doha, Qatar unos meses antes.
La conferencia de prensa dada por

el presidente Biden fue lo peor de es
ta loca jornada: la guerra que desa
taron los talibanes contra la minoría

laica de Kabul, porque visto por la
tupa del Tío Sam, el ser humano es
simple número o fracción. Eso no
hace que se muevan los sentimien
tos de Biden y su banda criminal por
aqLiéllos que murieron colgados de
los aviones con su intento de esca

par del terror de los talibanes; e in
dependientemente del terror que les
espera a las mujeres en aquél desa
fortunado país, pues sobre todo la
posibilidad de que oleadas de radi
cales islámicos saldrían de ahí así a

los países vecinos y occidentales pa
ra volver a sembrar el terror nueva
mente. Estando a menos de un mes

de volver a conmemorar los ataques
a las torres gemelas del 11 de sep
tiembre del 2001, cumpliendo veinte
años de aquél fatídico acontecimien
to que cambió la historia del mundo
para siempre.
La retirada de las tropas america

nas de Afganistán, vista por muchos
como derrota y por radicales islámi
cos como triunfo divino con ayuda
de Alá sobre el ejército más pode
roso del mundo; les daría la fe de se
guir con la Yihad contra los infieles
occidentales. Simplemente vivir en
tiempos de los talibanes es ya una
derrota interna y personal, y sobre
todo, acompañada del rostro son
riente y feliz de Biden.
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(órtlova se liará
otra ve/ Loren/o

MAESTRO, EL INE PROYECTA PRESUPUESTO
DE CASI 19 MIL MDP PARA 2022

EL GURU DE
LA BARRANCA

(AMACHO

¿Y Córdova se va a hacer el "Lorenzo" a la hora de
la consulta sobre la revocación de mandato, como se
hizo con la de los expresidentes rateros?..

El TEPJF ordenó recuento de vota por voto
y casilla por casilla en Campeche.
Si hubo fraude electoral lo cometió Carlos Miguel
Aysa, heredero y compinche de Alito, porque de
tenta el poder desde que éste salió rumho al PRI, y
ni así pudo evitar el apoyo popular a Layda que por
muy poco, pero le ganó al naranjero Eliseo.
Representantes de la Unieef y la SEP ha

blaron del daño que causa a niños no asistir
a la escuela,

Comprobaron el gran desfase quea la población in
fantil le provoca no ir a clases, y el grave porcentaje
de deserción escolar, porque los niños de lugares re
cónditos no cuentan con Internet y menos con com
putadoras para seguir las clases virtuales, lo que sí
hace muy necesario retornar a las presenciales.
Remozan la Campana de Dolores y los bal

cones del Palacio Nacional para las fiestas
septembrinas.
La disyuntiva en septiembre será efectuar un Grito
abierto o cerrado, pero hay uno que nunca debe ser
ahogado: "¡Viva México por siempre!".
Aumentan 5 años más a la condena de Móni

ca García, exdueña del Colegio Rébsamen: 36.
Le sigue saliendo barato: poco más de un año de
cárcel por cada víctima que provocó el caprichito
desujacuzzi.
Gurú, ¿la frase del día?

De Pietro Aretino: "Vacunémonos sin tasa y
sin medida (2 o 3 veces), puesto que para vivir
hemos nacido".
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Hay dos farmacéuticas cuyo valor se ha disparado en el
contexto de la pandemia: Moderna y BioNTech. El primero
de marzo de 2020, antes de que la pandemia golpeara al
mundo con toda su intensidad, la estadunidense Moderna
tenía una valuación de 12 mil millones de dólares. Al cierre

de esta semana, su valor ha crecido más de diez veces y
ahora tiene una valuación de más de 150 mil millones de

dólares. En el mismo periodo, la alemana BioNTech, otra
de las pioneras de la tecnología mensajero ARN, sextupli
có su valor y ahora tiene una valuación de más de 85 mil
millones de dólares.

Ambas firmas se han beneficiado al desarrollar en tiem

po récord las dos vacunas de mayor efectividad contra el
SARSCoV2. De acuerdo con sus reportes más recientes,
BioNTech logró ingresos por 8,603 millones de dólares en
el primer semestre de 2021, mientras que Moderna llegó a
6,291 millones de dólares, lo que significó un crecimiento
explosivo. Ambas empresas, junto con Pfizer, con la que
BioNTech se alió para tener la escala necesaria para hacer
las pruebas clínicas y manufacturar, se han beneficiado
aún más con la determinación de varios países de aplicar
una tercera dosis de refuerzo.

De acuerdo con The Wall Street Journal, PfizerBioN
Tech vendió las primeras dosis de la vacuna contra covid
a 19.50 dólares a Estados Unidos y luego subió el precio
para las 200 millones de dosis
que compró proactivamente BioNTechel gobierno de Joe Biden para
tener reservas antes de que se sextuplicó
formalizara qiie se requiere el su valor yrefuerzo. A la Unión Europea,

ahora tienePfizerBioNTech le vendió las

primeras dosis en 18 dólares y una valuación
ahora han subido a 23.

ríe más deEl Financial Times reportó
que Moderna vendió las prime 85 mil mdd.
ras 100 millones de dosis a la
Unión Americana en 15 dólares

y las otras 400 millones en 16.50 y a Europa Drimero en
22.6 y luego en 25.5 dólares.

Los incentivos monetarios de £ioNTechPfizer y Mo
derna están alineados con la aversión al riesgo de los lide
razgos políticos de los países prósperos que, en un exceso
ae caución, están apostando por las dosis de refuerzo. No
me extrañaría que surja información del cabildeo político
que habrán hecho PfizerBioNTech y Moderna para influir
en la determinación de aplicar las vacunas de refuerzo. La
brecha entre los estudios científicos y el incentivo mone
tario quedó de manifiesto en julio cuando la Administra
ción de Medicamentos y Alimentos (FDA, por sus siglas en
inglés) y el Centro para la Prevención de Enfermedades
(CDC, por sus siglas en el inglés) contradijeron a Pfizer
cuando dijo que se requerirá una
ses después de la segunda. La
confusa dado que, si es cierto que
dosis de las vacunas ARN mensajero,
establecer qué pasa con las otras
neca, en Europa, ante la variante
Los incentivos de estas tres

Tech y Moderna, parecen obedecer
nancieras más que a los datos
sincronía con los contribuyentes

En cuanto al resto del mundo,
macéuticas están encontrados
peros y con la solución de fondo
por ello no es sorpresa que la
Salud se muestre contraria a las
zo, pues eso retrasará aún más
países menos prósperos, lo que,
sibilidades de que surjan nuevas
Otro aspecto negativo de las

de los antes citados, es que dará
antivacuna al generar la impresión
de un gran negocio.

Creo que hay mucho mérito
derna, ya que sus ingresos y el
su acción son muy pequeños en
didas de vidas y el impacto económico, el cual sería aún
más agudo de no tener sus vacunas, pero es conveniente
que el hambre por complacer a Wall Street no interfiera
con la ciencia ni con la solución de fondo de la pandemia.
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Los datos de pobreza en México no fueron
buenos. Este gobierno sostiene que hay que
ayudar a los que menos tienen. En los hechos
no lo ha logrado. Mi reflexión de hoy es que la
solución al problema es mucho más compleja
de lo que nos han dicho.
El punto de partida de mi argumento es

que la pobreza en México ha sido bastante
persistente. Tiene un cierto ciclo en el que
baja y luego sube, pero no ha cambiado de
manera estructural.

Sobre esta persistencia hay
que entender que también apli
ca para los niveles de pobreza.
En el caso de la pobreza extrema
se puede afirmar que existe en
México y está acotada en cuanto
a porcentaje limitado de la po
blación. Así se ha mantenido du

rante mucho tiempo.
Al menos durante los últimos

25 años, el gobierno de México
ha mantenido una serie de pro
gramas sociales para combatir
a la pobreza. Les han cambiado
de nombre y de reglas de ope
ración. Esta administración hizo
lo mismo.

O
El elemento del programa

que no ha cambiado es que hay
transferencias de dinero para
apoyarlos en su consumo. Esa
mejora en consumo no ha he
cho que la pobreza disminuya de
manera importante. La explica
ción es que, quitando la transferencia, siguen
casi igual.

La conclusión es que resolver el problema
de la pobreza no es uno de dinero. Es más
complejo. Hemos fallado como país debido a
que nos hemos concentrado en complemen
tar el ingreso de los pobres, pero no en crear
las condiciones para que tengan un mayor
ingreso.

A continuación, se exponen algunas de las
condiciones que pueden hacer que la gente

tenga una mayor expectativa de ingreso en el
futuro.

La primera es mejorar la educación. Una
educación de calidad puede permitirle a la
gente desarrollar las capacidades para aspi
rar a tener un mejor trabajo.

La segunda es tener mejores oportünidades
de trabajo. Los datos indican que los salarios
en el sector formal son mayores que en el sec;
tor informal. >
Por lo tanto, mejores oportunidades de'*

empleo requieren de generar las
condiciones para tener más em
presas formales en México.

La tercera es una mejor apli
cación de la ley. Es la otra cara de
la moneda del punto anterior. Un
mejor Estado de derecho puede
llevar a reducir el tamaño de la
economía informal.

La cuarta es crecimiento eco

nómico. Este proceso genera
condiciones para que los nego
cios crezcan y para le creación de
negocios, que a su vez necesitan
de trabajadores.
La quinta es una política so

cial que busque dar un "empu
jón" a las personas para salir de
la pobreza, pero dado que tienen
mejores capacidades y hay más
oportunidades.

Un entorno como el actual en

el que se dio reversa a la reforma
educativa, no hay combate a la
informalidad y no hay certidum
bre a la inversión privada, no es
propicio para reducir la pobreza.

El problema de diseño de política pública
que hemos tenido en las últimas cinco admi
nistraciones es que se han concentrado en el
último punto concentrándose en trasferencias
que permiten consumir lo necesario. No han
tomado el problema como uno multifactorial
y que la política social es el complemento.

En conclusión, el combate a la pobreza no
es sencillo. La evidencia muestra que la re
ceta de sólo repartir dinero no soluciona el
problema.
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La pandemia, que parece llegó para que
darse y darnos sustos, logró desequilibrar al
mundo. No hay país, comunidad, empresa
o familia que no haya tenido consecuencias
derivadas del virus y las secuelas en niños,
adultos y en los mayores se siguen dando.
Ahora toca a los menores de 50 años y no
hay un estudio fidedigno sobre sus alcances.
Hay una parte minoritaria, pero muy activa,
que no cree en esta enfermedad, ni en los
cuidados y vacunas necesarias y su bene
ficio. No vamos nada bien, por
ahora.

En el caso de las empre
sas familiares el asunto se ha
complicado, ya que se percibe
un cansancio e irritación ge
neralizados ante los embates

de la crisis. Bajas ventas, ne
cesidad de reducir actividades,
personal, falta de liquidez cada
vez mayor y, en la cabeza del
fundador(es) una mezcla de
amargura, bloqueo en la toma
de decisiones críticas y muy
vagas expectativas a cualquier
plazo. Y a eso hay que agregar
el ciclo de vida familiar en su
conjunto. Hay cansancio, no
hay socios familiares que sean
capaces y estén motivados para
ser sucesores, o los potenciales
son muy pequeños todavía o no
hay esa chispa que logró que el
fundador con su esfuerzo, toma
de riesgos y un entorno recep
tivo lograra su éxito.

O
; Hay un ambiente generalizado de apatía,
fiesinterés y miedo que, aunado a la polari
zación e inseguridad, no auguran nada bue
no. Ya se volvió un problema de salud mental
que hay que resolver prioritariamente.

El fundador familiar está ante una disyun
tiva: No se puede retirar sin sucesor(es), no
quiere seguir por estar cansado, incluso débil
o enfermo ante la situación general y viendo

que su sueño de emprendimiento y su patri
monio son atacados por todos lados. ¿Qué
debe hacer ante este huracán?

En primer lugar atacar de forma priorita
ria sus temores y sus problemas más ingen
tes: salud física y mental, análisis completo
de su situación personal, la de su empresa y
patrimonio sin llegar a catastrofismo y po
ner en acción, de acuerdo con su importan
cia, planes prácticos, racionales y llevarlos a
cabo. No hay de otra.

O
En cuanto a la posible su

cesión, deben fijarse plazos,
realizar si habrá personal ca
pacitado para suplirlo en for
ma parcial o completa en las
operaciones y, definitivamen
te, asegurar que haya "materia
prima" en la familia para seguir
su huella a diferentes plazos.
No tiene por qué hacerlo solo,
sino con la ayuda de asesores y
su propio consejo, tanto de ad
ministración como dentro de la

familia dueña. No se debe que
dar paralizado, ya que el mun
do sigue y puede haber peligros
u oportunidades que no se re
suelvan a tiempo.
Hay otras opciones, como

ejecutivos no familiares ya
probados y que, bien compen
sados, pueden actuar por plazos
determinados, asociaciones con
otras empresas complementa

rias y, como último recurso, aunque la época
no es nada propicia, vender el negocio en
forma aceptable. Cerrarlo también se puede,
¡pero no es justo para nadie!

Calma y ánimo.

O
Asesorías y eventos:

55 69 65 68 76
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MEXICO SA

La Laguna: arsénico en mantos acuíferos /
Tríelo (y sus vacas): ¿acto de contrición? #
Lala cerró ¡a llave del agua a la población
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador re
cordó ayer que en la elección presiden
cial de 2000 los "grandes" empresarios
apoyaron a Fox (entre ellos Eduardo Tri
do Haro, cabeza visible del Grupo Lala),

y una vez en Los Pinos el mariguanero nombró di
rector de la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
a quien era gerente... del Grupo Lala, corporativo
que arrasó con los mantos acuíferos de La Laguna
para dar de comer y beber a sus vacas, y producir
millones de litros de leche, mientras la población
regional prácticamente se quedó "seca".

EL MANDATARIO RECONOCIÓ que por sobre
explotación "hay una situación crítica de conta
minación por arsénico de los mantos acuíferos en
La Laguna. Durante todo el periodo neoliberal se
dedicaron a dar concesiones para extraer agua en
el norte del país, en donde más escasea el agua, la
zona más desértica. ¿Saben para qué?, para produ
cir alfalfa, que consume muchísima agua, que la
leche en una proporción casi total es agua, enton
ces producir leche con alfalfa significa consumir
muchísima agua".

A PESAR DEL saqueo permanente, de que la
prioridad siempre fueron las vacas y no la pobla
ción, Andrés Manuel aseguró que ahora "los de
Lala están ayudando y quieren que la gente (de La
Laguna) tenga agua saludable". Tal vez se trate de
una suerte de acto de contrición del empresario,
pero es muy difícil de creer, por aquello de la fábu
la del sapo y el alacrán.

PERO BUENO, SI de recordar se trata, años atrás
México SA (Tricio y sus vacas, 14 de agosto de
2006, de la que se toman los siguientes pasajes)
documentó el citado saqueo y comentó que "el
Grupo Lala tiene suerte porque, entre otras gra
cias divinas, las autoridades federales le permiten
secar los mantos acuíferos de la zona Lagunera
y de otras áreas de la República; acapara 40 por
ciento del mercado nacional de leche, es el primer
consorcio lechero del país y principal abastecedor
por adjudicación directa, sin la monserga de las
licitaciones de Liconsa, la institución encargada
del abasto popular del lácteo".

ESTE CORPORATIVO, ENCABEZADO por

Eduardo Tricio Haro, es uno de los que más permi
sos de explotación de mantos acuíferos tiene en su
cartera, autorizaciones que paloméala Conagua,

presidida por Cristóbal Jaime Jáquez, quien por
una casualidad de la vida hasta el 30 de noviembre
de 2000 víspera de la llegada del "cambio" fue
director general del Grupo Industrial Lala. Ello, no
obstante que el empresario y su familia apostaron,
en 2000, a la candidatura de Labastida Ochoa.

GANÓ EL "CAMBIO" y con la llegada de Jáquez
(también ex empleado de CocaCola) Lala aumentó
geométricamente los permisos para obtener agua,
sobre todo en las zonas áridas de la República. In
formación de Conagua revela que Tricio Haro con
más de 200 mil vacas está autorizado a succionar
alrededor de 2.5 millones de metros cúbicos de
agua, con los consabidos efectos ambientales.

DE ACUERDO CON el Instituto de Ecología de
la UNAM, Conagua autorizó la explotación de 250
pozos de la reserva protegida Cuatro Ciénegas y
valles cercanos; 50 de ellos comenzaron a funcio
nar en marzo (de 2006); en tres meses abatieron
el agua de las pozas en un fenómeno conocido
como sifón. "Los pozos que se comenzaron a ex
plotar fueron para Lala, la cual, para producir un
litro de leche utiliza mil litros de agua durante el
invierno y 10 mil en verano".

SÓLO A LICONSA, Lala le vende algo así como 70
millones de litros de leche, de tal suerte que es cues
tión de echar' números sobre lo que de agua consu
men Tricio Haro y sus vacas. Tal vez por esa suerte
de tener amigos y ex empleados en el "cambio", el
empresario se ha convertido en uno de los magna
tes de la región lagunera y, como es clásico en ellos,
lo mismo pertenece al consejo consultivo de Nafin
en Coahuila o al de Telmex, preside organizaciones
altruistas, patronatos como el del Teatro Nazas, di
rige la Unión de Crédito Industrial y Agropecuario
de la Laguna, o firma desplegados a favor de Fox
(sin olvidar Banamexy Aeroméxico, entre otros).

ESO FUE EN 2006. Entonces, ¿Tricio y sus vacas
se redimieron? Dudoso.

Las rebanadas del pastel
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PARA JOE BIDEN, con los atentos saludos de
Vladimir Putin: "es necesario detener la política
irresponsable de imponer valores ajenos desde el
exterior, las ambiciones de construir democracia
en otros países según moldes ajenos sin considerar
las peculiaridades históricas, nacionales, religiosas
e ignorando completamente las tradiciones de
estos pueblos".

cfvmexico_sa@hotmail.com

i, Eduardo Tricio Haro, presidente deL Grupo
LaLa (en primer plano), durante el encuentro
"Agua saLudabLe para La Laguna", encabezado

por eL presidente Andrés Manuel López Obrador
el domingo pasado en Ciudad Lerdo, Durango.
Foto Presidencia
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Cayó sector automotriz 39.8% desde 2018

La industria automotriz en México en
frenta varios desafíos, entre ellos, la
falta de confianza del consumidor y las
preocupaciones generadas por la pande
mia, lo cual está relacionado con la in
formación reportada por el INEGI que
apunta que de diciembre de 2018 a ma
yo de 2021 la venta de autos ligeros en
México cayó 39.8%, de acuerdo con el
''Registro Administrativo de la Industria
Automotriz de Vehículos Ligeros.
Ricardo Barrueta, director gene

raí de GfK México señala que las ar
madoras han tenido que lidiar con di
ferentes amenazas para la producción
de vehículos como es el desabasto de
semiconductores, el encarecimiento del
precio del acero, así como la crecien
te presión por parte de Estados Unidos
para renovar contratos colectivos entre
sindicatos y empresas del sector. Por si
io anterior no fuese suficiente, la re
visión de presupuestos está a la orden
del día, así como la exigencia de lograr

resultados en el corto plazo afectando
la compra individual y corporativa de
automóviles.
Es importante resaltar la relevancia

de la industria automotriz, ya que en
México radica en que representa 3.8%
del PIB nacional y 20.5% del PIB manu
facturero, más que ningún otro sector,
y del ramo dependen 980 mil trabajado
res dil ectos y 3.6 millones de indirectos,
con base en datos de la Asociación Mexi
cana de la Industria Automotriz, que di
rige José Zozaya.

GESTIÓN. El gobernador de Queréta
ro, Francisco Domínguez Servién
al presentar su 6o Informe de Gobier
no afirmó que dejará un Querétaro con
finanzas sanas y también un estado en
el que se vive con tranquilidad y cre
cimiento. El mandatario resaltó duran

te su óo Informe que Querétaro es una
de las dos únicas entidades del país con
"deuda cero" bancaria. No dejaremos
cuentas sin pagar. Detalló que después
de 57 años se construyó un nuevo Hospi
tal General; con 33 especialidades.

CELEBRACIÓN. Norma Becerra
Pocoroba, Presidenta de la Asocia
ción Mexicana de Agentes Navieros, en
un mensaje al sector, con motivo del 34
aniversario de la fundación del organis
mo empresarial reafirmó su conipromi
so con un alto perfil de liderazgo, a favor
del comercio exterior. Durante la pan
demia los barcos continuaron llegando
a México, lo que se tradujo en un au
mento del 9.6% de la carga marítima a

nivel general durante 2020, respecto al
año pasado.

En México se estima que arriban en
tre 16 y 18 líneas navieras, únicamente
de contenedores; sin embargo, son sig
nif¡cativamente más de 100 líneas, las
que mueven minerales, gráneles agríco
las, materias primas y productos termi
nados, entre otras cargas, "Más del 80%
del comercio internacional a nivel mun
dial se mueve por mar, por ello preve
mos que el número de escalas en puer
tos mexicanos continuará mejorando su
perspectiva en 2021", dijo.

RECONOCIMIENTO. Mazda de Mé
xico, que dirige Miguel Barbcyto or
ganizó una campaña llamada #Héroes
MazdaMéxico, que tiene como objeti
vo reconocer las acciones de personas,
que cuando vieron a desconocidos en
frentar situaciones complejas, no duda
ron en ayudarlos con sus propios recur
sos. "Sabemos que hay muchos héroes
allá afuera, que actúan desinteresada
mente y tienen como motor principal el
bien común. Me llena de emoción cono

cer estas historias y poder reconocer a
la gente que nos ha ayudado a no dejar
de creer en nosotros mismos". A través
de redes sociales, Mazada recibió más
de 200 nominaciones de personas comu
nes haciendo lo extraordinario. Nuestro

jurado seleccionó 10 finalistas y las tres
historias que reciban más votos obten
drán un Mazda3 Sedán iSport 2021. El
público podrá votar por su favorito en la
página de Mazda a partir del 23 de agos
to y hasta el 29 de agosto •
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Cartones

Camacho

Costo: 48,391 Cartón / Salinistas / AMLO / Carlos Salinas / Camacho

Página 3 de 17



Fecha: 21/08/2021

Página: 8

Area cm2: 209

1 / 1

Cartones

Cobi

Costo: 44,517 Cartón / Preparando el informe / AMLO / Cobi
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FER Palabra de Talibán
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Costo: 26,535 Cartón/ Palabra del Talibán / Fer
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Boligán

Costo: 26,212 Cartón/ Regreso del Talibán / Boligán
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Costo: 18,701 Cartón / Litigio contra empresas de armas / Franco
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GREGORIO

AUMENTAN RADIO PIRATAS
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Costo: 17,350 Cartón / Aumentaron radio piratas / Gregorio
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Costo: 12,464 Cartón / Lawfare electoral / El Fisgón
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HUMOR

HOLA y ADIÓS
£.R0CJH>
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Llover sobre mojado?... Por Nicanor
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SIN PERIODO EXTRAORDINARIO
DE SESIONES
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Costo: 7,948 Cartón / AMLO/ Sin periodo extraordinari de sesiones / Osvaldo
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Costo: 9,181 Cartón / AMLO
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Costo: 12,792 Cartón / Los caminos de Salinas no son como yo pensaba / AMLO /  Camacho
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Costo: 4,245 Cartón / Llover sobre mojado? / Nicanor
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